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MÜSİAD EXPO ULUSLARARASI 
EKONOMİ, FİNANS VE TİCARET ZİRVESİ 
İSTANBULDA BAŞLADI
20 Kasım 2020 Cuma Günü Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Erdoğan’ın Teşrif 
Edeceği MÜSİAD EXPO Dünya Fahri Konsolosları Ticaret ve Diplomasi 
Zirvesi Başladı.

В СТАМБУЛЕ СТАРТОВАЛА МЕЖДУНАРОДНАЯ 
ВЫСТАВКА ПО ЭКОНОМИКЕ, ФИНАНСАМ И 
ТОРГОВЛЕ MUSIAD EXPO
Стартовал Всемирный саммит почетных консулов по вопросам торговли 
и дипломатии в рамках MUSIAD EXPO, в котором в пятницу, 20 ноября 
2020 года, примет участие президент Реджеп Тайип Эрдоган.

Putin’den Karabağ anlaşmasını 
okumasını öneren yardımcısına 
yanıt: Neden okumalıyım ki? 
Zaten ben yazdım

Ответ Путина своему помощнику, 
который предложил прочитать 
Карабахское соглашение: Зачем 
мне его читать? Я же это написал

Anlaşma imzalanmadan hemen önce çekilen 
görüntüler de sosyal medyada hızla yayıldı.

В социальных сетях быстро 
распространились кадры, снятые незадолго 
до подписания соглашения.

Tunus Cumhurbaşkanı 
Said: İsrail ile normalleşme 
ifadesine karşıyım
Tunus Cumhurbaşkanı Said, “İsrail ile normalleşme 
ifadesine karşıyım çünkü önceden böyle bir sözcük 
yoktu. Bu Camp David Anlaşması sonrasında 
ortaya çıktı.” dedi.

Президент Туниса Саид: 
Я против выражения 
«нормализация» с Израилем
«Я против выражения «нормализация», 
потому что раньше в повестке дня подобного 
не было. Этот вопрос актуализировался после 
Кэмп-Дэвидских договоренностей», - сказал 
президент Туниса Саид.

Fransa, Almanya, Avusturya, Hollanda liderleri ve Avrupa 
Birliği yönetimi, terörle mücadele için Avrupa’da yeni 
önlemler alma konusunda mutabık kaldı.

Евросоюз примет новые меры по 
борьбе с терроризмом
Лидеры Франции, Германии, Австрии, Нидерландов и 
администрация Евросоюза договорились о принятии 
новых мер по борьбе с терроризмом в Европе.

Kırgız Cumhuriyeti Dışişleri Bakanı Ruslan Kazakbaev Türkiye’de
Kırgız Cumhuriyeti Dışişleri Bakanı Ruslan 
Kazakbaev bir dizi çalışma ziyareti için Türkiye’ye 
geldi.

Министр иностранных дел 
Кыргызской Республики Руслан 
Казакбаев в Турции
Министр иностранных дел Кыргызской 
Республики Руслан Казакбаев прибыл в Турцию с 
рабочим визитом.

Keçiören Belediye 
Başkanı Altınok; Başkent 
Platformu, Milli ve Yerli 
Kuruluşlar’dan Biridir.
Başkan Altınok’un STK Ziyaretlerinden Birini 
de İnsanı Yaşat ki, Devlet Yaşasın Anlayışı 
Çerçevesinde Uluslararası Lobi Faaliyetleri 
Gerçekleştiren Başkent Platformu Oldu.

Мэр Кечиорена Алтынок: Столичная платформа - одна из 
национальных и отечественных организаций
Столичная платформа, осуществляющая свою международную лоббистскую 
деятельность в рамках концепции «Создай условия для людей, пусть государство 
процветает», стала одной из тех НПО, которые посетил мэр Алтынок.

Avrupa Birliği, terörle mücadele 
için yeni önlemler alacak
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fı, sağlık alanında Kırgızistan ile iş 
birliğini sürdüreceğini ve Kovid-19 
salgınıyla mücadelede kardeş Kırgız 
halkına gerekli yardımı vermeye ha-
zır olduğunu yinelemiştir.” denildi.

Kazakbayev’in, Çavuşoğlu’na mi-
safirperverliği için teşekkürlerini 
sunduğu belirtilen açıklamada, 
Kazakbayev’in, Çavuşoğlu’nu, Or-
tak Stratejik Planlama Grubu’nun 
müteakip toplantısı için uygun bir 
zamanda resmi bir ziyaret çerçeve-
sinde Kırgızistan’a davet ettiği ve 
Çavuşoğlu’nun teşekkür ederek da-
veti kabul ettiği bildirildi.

Kırgız Cumhuriyeti Dışişleri Bakanı 
Ruslan Kazakbaev Daha Sonra Tür-
kiye Odalar Ve Borsalar Birliğinde 
Toplatı Gerçekleştirdi:

Kırgız Cumhuriyeti Dışişleri Bakanı 
Ruslan Kazakbaev Türkiye Odalar ve 
Borsalar Birliği (TOBB) Başkan Yar-
dımcısı Faik Yavuz ile görüştü.

Taraflar, epidemiyolojik durum 
düzeldikçe, 2020 için planlanan 
ve pandemi nedeniyle ertelenen 2 
önemli faaliyeti uygulamaya karar 
verdiler: 1) Kırgız Cumhuriyeti ve 
Türk Cumhuriyeti iş çevrelerinin 
katıldığı Issık - Köl İş Forumu; 2) 
Kırgız Cumhuriyeti Ticaret ve Sanayi 
Odası ile Türkiye Odalar ve Borsalar 
Birliği arasında kurulan Kırgız-Türk 
İş Odası Ortak Toplantısı.

Taraflar ayrıca, TOBB’nın orga-
nize sanayi bölgelerinin ve Kırgız 
Cumhuriyeti’nin ekonomik kalkın-
masına ve ticari ve ekonomik bağla-
rın genişlemesine katkıda bulunacak 
diğer kavramsal kurumların yaratıl-
masındaki deneyimlerini incelemek 
için Kırgız Cumhuriyeti iş dernekle-
rinin Türkiye’ye bir ziyaret düzenlen-
mesi de dahil olmak üzere ekonomik 
diplomasinin potansiyelini inşa et-
meye yönelik projeleri konuştular.

Görüşmede, Kırgızistan ve Türkiye iş 
çevreleri arasındaki etkileşimin yo-
ğunlaştırılması, tarafların iş birlikle-
rine ve girişimcilere yardıma ihtiyaç 
duyulduğu vurgulandı.

Ruslan Kazakbayev, Türk girişimcile-
ri Kırgızistan’daki forumlar, sergiler 
ve fuarlar gibi ekonomik etkinliklere 
aktif olarak katılmaya çağırdı. Aynı 
zamanda, COVID 19 salgınının ikin-
ci dalgasının gelişimini de hesaba ka-
tarak, ortak ekonomik olayları video 
konferans yoluyla da düzenlemenin 
önemine dikkat çekti.

Görüşmeye devam eden Bakan, Kır-
gız Cumhuriyeti’nde iş yapmanın 
şartlarından söz ederek, ülkemizin 
bölgedeki en liberal yatırım politika-
sına sahip olduğunu belirterek, Türk 
iş dünyasını Kırgızistan’da daha da 
aktif hareket etmeye çağırdı. Dışişleri 
Bakanı aynı zamanda toplantıya ka-
tılanlara Türk sloganını da hatırlattı: 
“Ekonomi, siyasetin bayrağını yük-
seltir” dedi.

larında istişare ve iş birliği ile ilgili 
birimler arasında mutabık kalınacak 
bir takvim çerçevesinde devam etme 
konusunda anlaşıldığı belirtilen 
açıklamada, “Taraflar, bağlantısallık 
konusunda altyapı dahil uluslararası 
kara, hava ve demir yolu taşımacılığı 
alanındaki iş birliğini karşılıklı yarar 
zemininde daha da güçlendirmek, 
Hazar Geçişli Doğu-Batı Orta Ko-
ridor Girişimine yönelik somut iş 
birliği adımları atmak hususlarında 
mutabık kalmışlardır.” ifadesi kulla-
nıldı.

Açıklamada, tarafların, iki ülke li-
derlerinin belirlediği 1 milyar dolar 
ikili ticaret hedefine en kısa sürede 
ulaşmak için gerekli çabayı karşılıklı 
olarak gösterme yönündeki iradele-
rini teyit ettiği vurgulanarak “Bu çer-
çevede Kırgız tarafı, Kırgızistan’daki 
Türk yatırımlarının hukuki ve fiziki 
güvenliğinin sağlanması için gerekli 
tüm tedbirleri almayı taahhüt etmiş-
tir.” bilgisi paylaşıldı.

Tarafların, iki ülke arasındaki askeri 
eğitim, savunma sanayisi ve güvenlik 
iş birliğinin gerekli hukuki zemin 
oluşturularak ileri bir düzeye ulaştı-
rılmasına ve iki ülke ilgili kurumları 
arasında askeri eğitim ve güvenlik 
konusunda ortak bir anlayış gelişti-
rilmesine yönelik çalışmalar yürütme 
konusunda anlaştıkları kaydedildi.

Açıklamada, tarafların, İman Ruhani 
Geliştirme Vakfı faaliyetlerinin ge-
liştirilmesi için Türkiye tarafından 
anılan vakfa sağlanan desteğe ilişkin, 
ilgili kurumlar arasındaki somut 
neticelere matuf çalışmaların sür-
dürülmesi çağrısında bulundukları 
belirtildi.

Tarafların, başta Türk Dili Konu-
şan Ülkeler İşbirliği Konseyi (Türk 
Keneşi) olmak üzere bölgesel ve 
uluslararası örgütlerde mevcut iş 
birliğini ve eşgüdümü derinleştir-
meyi, dayanışmalarını güçlendir-
meyi kararlaştırdıklarına yer verilen 
açıklamada, “Taraflar, terörün her 
türlüsüne ve aşırıcılığa karşı bir-
likte kararlılıkla mücadele etmek, 
iki ülkenin milli güvenliğine tehdit 
oluşturan tüm yapılarla mücadeleyi 
yoğunlaştırmak, güvenlik alanında iş 
birliğini derinleştirmek konusunda 
mutabık kalmışlardır. Türk tarafının 
Fetullahçı Terör Örgütü (FETÖ) 
hakkında sunduğu kapsamlı bilgi ve 
somut örnekleri de dikkate alarak 
her türlü terör faaliyeti ile mücadele 
için iki ülkenin yakın bir işbirliği 
içerisinde çalışmaları, bu alanlarda 
adli yardımlaşmanın somut sonuçlar 
vermesine odaklanılması ve terö-
rizmin finansmanının engellenmesi 
hususunda anlaşmışlardır.” ifadesi 
kullanıldı.

Açıklamada, tarafların, yeni tip koro-
navirüs (Kovid-19) salgınıyla ortak 
mücadelenin önemini vurguladık-
ları, bu çerçevede Kırgız tarafının, 
Türk tarafına salgın ile mücadelede 
yaptığı yardımlar için şükranlarını 
bildirdiği kaydedilerek, “Türk tara-

ANKARA (Sivil İnisiyatif) Ze-
liha Sorkunlu/ Kırgız Cumhu-

riyeti Dışişleri Bakanı Ruslan Ka-
zakbaev, ilk görüşmesini Ankara’da 
kendisini bekleyen Kırgız vatandaş-
larıyla gerçekleştirdi.

Türkiye’de çeşitli illerde ikamet eden 
vatandaşlarıyla bir araya gelen Bakan 
Ruslan Kazakbaev’e ilgi büyüktü.

Toplantı salonunda Dışişleri Bakanı 
Ruslan Kazakbaev’i bekleyenler ara-
sında Kırgızistan Türkiye Fahri Baş-
konsolosu Dr. Mustafa Kurt’ta vardı. 

Bakan Ruslan Kazakbaev başkan-
lığındaki heyet, toplantı salonunda 
hazır bulunan yurttaşların istekle-
rini detaylı bir şekilde dinleyerek 
Türkiye’de yaşayan Kırgız vatandaşla-
rın sorularının tümünü yanıtladı.

Kayseri,Antalya, İstanbul, Ankara, 
Çubuk, Gölbaşı ve Van ili Ulupamir 
köyünden gelen Kırgızlarla da görü-
şen  Bakan Ruslan Kazakbaev vatan-
daşların her birinin isteklerini ayrı 
ayrı dinledi.

Van ili Ulupamir köyünden gelen 
Kırgızlar, köyde yeni neslin ana dil-
lerini unuttuklarını Ruslan Kazak-
baevden Kırgızistan›dan Ulupamir’e 
Kırgız dili, tarih ve müzik öğretmeni 
göndermesini istediler. Kazakbaev’e 
eşlik eden heyet, Büyükelçiliğin bu 
konu üzerinde çalıştığını söyledi.

Kırgız Cumhuriyeti Dışişleri Bakanı 
Ruslan Kazakbaev, Kırgız vatandaş-
larıyla 4 saat süren toplantının ardın-
dan salondan ayrıldı.

Daha sonraki gün Kazakbaev baş-
kanlığındaki heyetin resmi görüşme-
leri gerçekleştirmek üzere T.C. Dışiş-
leri bakanı Mevlüt Çavuşoğlu ile bir 
araya geldiler.

T.C Dışişleri Bakanı Mevlüt Çavu-
şoğlu ve Kırgızistan Dışişleri Baka-
nı Ruslan Kazakbayev’in Bakanlık-
ta Yaptığı Görüşmenin Ardından 
Ortak Yazılı Açıklama Yayınlandı

Türk tarafının, Kırgızistan’ın siyasi 
istikrarına, toplumsal barışına ve 
ekonomik refahına verdiği önemi 
teyit ettiği aktarılan açıklamada, 14 
Ekim’de kurulan yeni Kırgız hükü-
metine başarılar dilendiği, gelecek 
dönemde gerçekleştirilecek erken 
cumhurbaşkanlığı ve yenilenecek 
parlamento seçimlerine giden sü-
recin anayasal çerçevede toplumsal 
uzlaşıyla ve kapsayıcı bir yaklaşımla 
yürütülmesinin öneminin vurgulan-
dığı kaydedildi.

Açıklamada, tarafların, dış politika, 
güvenlik ve savunma, ekonomi, tica-
ret, bilim ve sanayi, ulaştırma, enerji, 
çevre ve şehircilik, sağlık, gıda, tarım 
ve hayvancılık, eğitim, kültür, turizm 
ve spor alanlarında iş birliğini ve 
eşgüdümü derinleştirme, bu amaçla 
ikili ve çok taraflı mekanizmalardan 
azami faydalanma hususunda muta-
bık kaldıkları aktarıldı.

Dışişleri Bakanlıkları arasında siyasi, 
konsüler, diplomatların eğitimi, bil-
gi-işlem-arşiv ve enformasyon konu-

Kırgız Cumhuriyeti Dışişleri Bakanı Ruslan Kazakbaev Türkiye’de
Kırgız Cumhuriyeti Dışişleri Bakanı Ruslan Kazakbaev bir dizi çalışma ziyareti için 
Türkiye’ye geldi.
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Министр иностранных дел Кыргызской Республики 
Руслан Казакбаев в Турции

АНКАРА (Гражданская инициатива) 
Зелиха Соркунлу/ Министр иностранных 
дел Кыргызской Республики Руслан 
Казакбаев провел первую встречу 
со своими соотечественниками, 
ожидающими его в Анкаре.

Министру Казакбаеву, который 
встретился с соотечественниками, 
проживающими в различных провинциях 
Турции, было проявлено большое 
внимание.

В зале заседания среди ожидающих 
также присутствовал почетный консул 
Кыргызстана в Турции д-р Мустафа Курт.

Делегация во главе с министром Русланом 
Казакбаевым, детально выслушав 
пожелания присутствующих в зале 
кыргызстанцев, проживающих в Турции, 
ответила на все их вопросы. 

Министр Казакбаев, который также 
встретился с кыргызами из Кайсери, 
Анталии, Стамбула, Анкары, Чубука, 
Гёльбаши и села Улупамир провинции 
Ван, выслушал каждого гражданина по 
отдельности.

Кыргызы из села Улупамир провинции 
Ван попросили Казакбаева прислать 

из Кыргызстана преподавателей 
кыргызского языка, истории и музыки. 
Сопровождающая Казакбаева делегация 
сообщила, что посольство работает над 
этим вопросом.

После 4-часовой встречи со своими 
гражданами глава МИД покинул зал. 

На следующий день возглавляемая 
Казакбаевым делегация встретилась с 
министром иностранных дел Турции 
Мевлютом Чавушоглу для проведения 
ряда официальных встреч.

Министр иностранных дел Турции 
Мевлют Чавушоглу и министр 
иностранных дел Кыргызстана 
Руслан Казакбаев после переговоров, 
проведенных в здании министерства, 
сделали совместное письменное заявление. 

В заявлении сообщается, что турецкая 
сторона подтверждая значимость, 
которую она придает политической 
стабильности, социальному миру 
и экономическому процветанию 
Кыргызстана, пожелала успехов 
новому Правительству Кыргызстана, 
сформированному 14 октября 2020 
года, и отметила важность проведения 
досрочных президентских и новых 
парламентских выборов в предстоящем 
периоде в рамках Конституции на 
основании общественного консенсуса и 
инклюзивного подхода.
Стороны выступили за углубление 
соотрудничества и координации по таким 
направлениям как внешняя политика, 
безопасность и оборона, экономика, 

торговля, наука и промышленность, 
транспорт, энергетика, окружающая 
среда и урбанизм, здравоохранение, 
продовольственная безопасность, 
сельское хозяйство и животноводство, 
образование, культура, туризм и спорт. В 
данном контексте стороны договорились 
максимально использовать двусторонние 
и многосторонние механизмы.
«Стороны пришли к единому мнению о 
необходимости укреплять двусторонние 
связи на основе взаимной выгоды в 
области международных наземных, 
воздушных и железнодорожных 
перевозок, включая инфраструктуру 
связи, а также предпринять конкретные 
шаги по сотрудничеству в рамках 
Инициативы Транскаспийского Среднего 
коридора Восток-Запад», - говорится 
в заявлении, где также сообщается о 
достижении договоренности касательно 
продолжения консультаций и 
сотрудничества между министерствами 
иностранных дел по вопросам политики, 
консульства, подготовки дипломатов, 
обработки и архивирования информации 
в рамках графика, который будет 
согласован между соответствующими 
подразделениями.
Вместе с тем, главы МИД Кыргызстана и 
Турции подтвердили готовность прилагать 
совместные усилия для скорейшего 
достижения поставленной лидерами 
двух стран цели по увеличению уровня 
товарооборота до 1 миллиарда долларов. 
«В этом контексте кыргызская сторона 
обязуется принять все необходимые 
меры для обеспечения юридической 
и физической безопасности турецких 
инвестиций в Кыргызстане», - отмечается 
в заявлении.
Стороны также договорились 
провести мероприятия для развития 
сотрудничества между двумя странами 
в сфере военной подготовки, оборонной 
промышленности и безопасности путем 
создания необходимой правовой базы 
и выработки общего понимания между 
соответствующими учреждениями двух 
стран по вопросам военной подготовки и 
безопасности. 
В заявлении, где отмечена важность 
углубления существующего 
сотрудничества и координации 
и укрепления солидарности в 
региональных и международных 
организациях, в частности по линии 
Совета сотрудничества тюркоязычных 
государств (Тюркский совет), говорится: 
«Стороны выразили готовность 
решительно бороться со всеми 
формами терроризма и экстремизма, 
активизировать борьбу со всеми 
структурами, представляющими угрозу 
национальной безопасности двух стран, а 
также углублять сотрудничество в области 
безопасности. Учитывая исчерпывающую 
информацию и конкретные примеры, 
предоставленные турецкой стороной о 
террористической организации FETО, 
главы министерств договорились работать 
в тесном сотрудничестве для борьбы 
со всеми видами террористической 
деятельности, сосредоточить внимание 
на конкретных результатах правовой 
помощи в этих областях и предотвращать 
финансирование терроризма».
Также стороны подчеркнули 
важность взаимодействия в борьбе с 
распространением пандемии нового типа 
коронавируса (COVID-19). В данном 
контексте кыргызская сторона выразила 
благодарность Турции за помощь в 

противодействии последствиям 
эпидемии. В свою очередь 
турецкая сторона заявила, что 
продолжит сотрудничество 
с Кыргызстаном в области 
здравоохранения и готова оказать 
братскому кыргызскому народу 
необходимую помощь в борьбе с 
пандемией COVID-19.
Министр иностранных дел 
Кыргызской Республики 
Казакбаев выразил благодарность 
министру иностранных 
дел Турецкой Республики 
Чавушоглу за гостеприимство 
и пригласил своего визави 
посетить с официальным 
визитом Кыргызскую Республику 
в удобное для него время в 
рамках проведения очередного 
заседания Совместной группы 
стратегического планирования. 
Чавушоглу выразил 
признательность и принял 
приглашение.
Затем Министр иностранных дел 
Кыргызской Республики Руслан 
Казакбаев провел встречу в 
Союзе торгово-промышленных 
палат и товарных бирж Турции 
(TOBB)

Министр иностранных дел 
Кыргызской Республики 
Руслан Казакбаев встретился 
с заместителем председателя 
Союза торгово-промышленных 
палат и товарных бирж Турции 
(TOBB) Файиком Явузом.

Стороны договорились 
реализовать, по 
мере стабилизации 
эпидемиологической ситуации, 
запланированные к проведению 
в 2020 году и отсроченные в 
связи с пандемией 2 важных 
мероприятия: 1) Иссык-Кульский 
Бизнес Форум с участием деловых 
кругов КР и ТР; 2) Совместное 
Заседание Кыргызско-Турецкой 
Деловой Палаты, созданной 
между  ТПП КР и Союзом палат и 
бирж Турции.

Стороны также обсудили 
проекты по наращиванию 
потенциала экономической 
дипломатии, включая 
организацию визита бизнес-
ассоциаций КР в Турцию для 
изучения опыта ТОВВ по 
созданию организованных 
промзон и других 
концептуальных институтов, 
которые будут способствовать 
экономическому развитию 
КР и расширению торгово-
экономических  связей. 

На встрече была подчеркнута 
необходимость активизации 
взаимодействия деловых 
кругов Кыргызстана и Турции, 
содействия бизнес-ассоциациям и 
предпринимателям сторон.

Министр Казакбаев призвал 
турецких предпринимателей 
принимать активное участие в 
экономических мероприятиях 
в Кыргызстане, таких как 
форумы, выставки и ярмарки. 
При этом, с учетом развития 

второй волны пандемии COVID-19, он отметил 
важность проведения совместных экономических 
мероприятий и в режиме видеоконференций.

В продолжение своей речи, рассказывая об 
условиях ведения бизнеса в стране, министр 
отметил, что в Кыргызстане самая либеральная 
инвестиционная политика региона, и призвал 
турецкий бизнес быть еще более активными. При 
этом, Казакбаев напомнил участникам встречи 
турецкий слоган: «Экономика поднимает флаг 
политики».

Министр иностранных дел Кыргызской Республики Руслан Казакбаев прибыл в 
Турцию с рабочим визитом.
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Keçiören Belediye Başkanı Altınok; 
Başkent Platformu, Milli ve Yerli Kuruluşlar’dan Biridir.
Başkan Altınok’un STK Ziyaretlerinden Birini de İnsanı Yaşat ki, Devlet Yaşasın Anlayışı Çerçevesinde Uluslararası Lobi 
Faaliyetleri Gerçekleştiren Başkent Platformu Oldu.

Ankara( Sivil İnisiyatif) Zeliha SOR-
KUNLU/ Keçiören belediye başkanı 

Turgut Altınok, Başkent Platformu genel 
başkanı ve aynı zamanda Kırgızistan Tür-
kiye Fahri Konsolosu Dr.Mustafa Kurt’u 
platform genel merkezinde ziyaret etti.

Başkan Altınok’un bugün ki STK ziya-
retlerinde biride “insanı yaşat ki, devlet 
yaşasın” anlayışı çerçevesinde uluslararası 
lobi faaliyetleri gerçekleştiren Başkent 
Platformu oldu.

Başkent Platformu aynı zamanda 24 hazi-
ran 2018 seçimlerinden hemen sonra  81 
ilde, 923 ilçede, 1200’ü aşkın konfederas-
yon, federasyon, vakıf ve dernek başkan-
larından oluşan stk’ temsilcisiyle işbirliği 
yaparak “ortak akılda buluşarak’’ yerel 
yönetimler halk meclisi platformunu oluş-
turan bir kuruluş..

Başkan Altınok Ziyarette; Sivil Toplum 
Kuruluşları Ülkemiz İçin Çok Önem Arz 
Etmektedir.

Başkent Platformu genel merkezini ziyaret 
eden Keçiören belediye başkanı Turgut 
Altınok şöyle dedi; STK’lar gönüllü kuru-
luşlar olarak yetkili kurum, kuruluş ve yö-
neticiler ile işbirliği yapan, kanunlar çer-
çevesinde projeler geliştiren, yöneticilerin 
daha hızlı daha kaliteli daha verimli daha 
çağdaş hizmet verebilmesi için sorunların 
tespitini yerinde tespit ederek, yetkili ku-
rum kuruluşlara çözüm önerileri sunabi-
len hizmet veren ve hizmet alan arasında 
gönül köprüleri kurabilen kuruluşlardır. 
Bu sebeple STK’ları çok önemsiyorum.

Bahsettiğim güzide milli ve yerli kuru-
luşlardan biride elbette Başkent Platfor-

mudur, bu sebeple bu gün buradayız…

Keçiören Belediye Başkan Turgut Altı-
nok, Başkent Platformu Genel Merke-
zinde Azerbaycan Bayrağı ile Karşılandı. 
Keçiören belediye başkanı Turgut Altınok, 
Azerbaycan bizim canımızdır. Azerbay-
canlı kardeşlerimizin ayağına batan diken 
bizim kalbimize batan dikendir.

Ermenistan’ın özelliklere sivillere yönelik 
yaptığı saldırıyı bir kez daha kınıyorum. 
Cumhurbaşkanımızın da ifade ettiği gibi 
tüm imkânlarımızla Can Azerbaycan’ın 
yanındayız. Azerbaycan’ın ayağına diken 
batsa bizim yüreğimize batmış demektir.

Geçtiğimiz günlerde Keçiören belediyesi, 
Azerbaycan ordusunun Ermenistan tara-
fından işgal edilen toprakları geri almak 
için başlattığı operasyonlara destek ver-
mek için ilçenin birçok noktasını Türk 
ve Azerbaycan bayraklarıyla donatmıştı. 
Beraberinde belediye hizmet binası başta 
olmak üzere ilçede bulunan billboard ve 
led ekranları Türkiye ve Azerbaycan’ın 
kardeşliğini simgeleyen bayraklarla do-
natarak Azerbaycan’a olan desteğini bir 
kez daha ortaya koyarak her platformda 
Azerbaycan’a desteğini devam ettiriyor.

Haklı mücadelesinde Azerbaycan’ın ya-
nında olduklarını belirten Altınok, Tür-
kiye ile Azerbaycan’ın ekonomik ve askeri 
anlamda el ele vererek ebedi dostluklarını 
her geçen gün perçinlediklerini ifade etti.

Altınok, Azerbaycan, Türkiye gibi bağım-
sızlığını kanla kazanan bir devlettir. Rah-
metli Haydar Aliyev, ‘Biz Bir Millet, İki 
Devletiz’ diyerek kardeşliğimizi ileri taşı-
mıştır. Türkiye ve Azerbaycan, iyi yolda 

gidiyor. Öyle eskisi gibi sopa sallanan bir 
Türkiye’de yaşamıyoruz. Türkiye Cumhu-
riyeti Devletinin ve Azerbaycan’ın hakkını 
ve hukukunu savunan bir Cumhurbaş-
kanımız var. Kardeşin kardeşten başka, 
Türk’ün Türk’ten başka dostu yoktur.

Soykırım yapıldığında bunun soykırım 
olduğunu onaylayan, ilk meclis kararını 
alan belediye Keçiören Belediyesi’dir. Bu 
karar, Azerbaycan’daki belediyelerden 
de önce alınmıştır. Cumhuriyetimizin 
kuruluşunda, milli mücadelemiz döne-
minde Azerbaycanlı kardeşlerimizin çok 
desteği olmuştur. Haklı ve güçlü müca-
delemizde birliğimizi ve beraberliğimizi 
daha da kuvvetli hale getirmeliyiz. Dedi.

Başkent Platformu Genel Başkanı Kurt; 
“Terörist devlet Ermenistan’ın saldı-
rılarını Keçiören belediye başkanımız 
Turgut Altınok huzurunda bir kez daha 
kınıyoruz.”

Ziyaretten duyduğu memnuniyeti dile 
getiren Başkent Platformu genel başkanı 
Dr.Mustafa Kurt sözlerine şöyle devam 
etti; bir Keçiören’ li biri olarak belediye 
başkanımız Turgut Altınok’la gurur duyu-
yorum. Her gün ilçemizde vatandaşlarla 
iç içe olması, gece gündüz demeden hatta 
gece geç saatlere kadar sokak sokak ilçeyi 
denetlemesi, halkın görüş ve düşünceleri-
ni alarak ilçemize hizmet vermesi bizlere 
ayrıca gurur veriyor.

Sayın başkanımız ilçemiz Keçiören’le sı-
nırlı kalmayıp Ankara’da hatta 81 ilden 
gelen STK başkanlarımızla buluşarak tec-
rübelerini paylaşması, ülkemiz için STK 
başkanlarımızla birlikte çözüm yolları 

arıyor olması da örnek yönetici davranış-
larından biridir diyebilirim.

Ermenistan’ın geçmişte Karabağ’ı işgal 
etmesi bizlerde derin bir yara olarak 
hep dururken, geçtiğimiz günlerde 
Ermenistan’ın sivillere yönelik saldırı-
lara birçok kadın, çocuk demeden şehit 
etmesi hatta bu saldırıların devam etme-
si kabul edilir bir durum değil.

Ermenistan bir terör devleti haline dön-
müş insanlık suçu işlerken, uluslararası 
toplumun çifte standardı da insan olarak 
bizleri bir kez daha derinden üzmüştür..

Saldırıların böyle devam etmesi halinde 
Başkent Platformu olarak bizler 1200’ü 
aşkın kardeş sivil toplum kuruluşuyla 
birlikte Ermenistan’ın bu saldırılarını 
lanetlemekle kalmayacağımızı, gerekirse 
Karabağ’a gideceğimizi, Ermenistan’ın bu 
terörist tavrına karşı etten duvar oluştura-
cağımızı, bu hukuksuz haksız katliam ve 
işgale dur diyeceğimizi buradan tüm dün-
yaya ilan ediyoruz.

Mustafa Kemal Atatürk’ün “Azerbaycan’ın 
Sevinci Sevincimiz, Kederi İse Üzüntü-
müz” Haydar Aliyev’in “Bir Millet İki 
Devlet” sözlerini bir kez daha teyit ediyor 
ve diyoruz ki, Son Nefere Son Nefese Ka-
dar Can Azerbaycan’ın Yanındayız.

Terörist devlet Ermenistan’ın saldırılarını 
Keçiören belediye başkanımız Turgut Al-
tınok huzurunda bir kez daha kınıyoruz. 
Dedi
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родной Азербайджан. Если в наших 
азербайджанских братьев вонзили 
шипы, значит они вонзены и в наши 
сердца.

В прошедшие дни муниципалитет 
Кечиорена украсил многие 
точки района турецкими и 
азербайджанскими флагами, 
чтобы поддержать операции, 
начатые азербайджанской армией 
по возвращению территорий, 
оккупированных Арменией. 
Кроме этого, мэрия продолжает 
поддерживать Азербайджан на 
всех платформах, оснащая здания 
муниципальных служб, рекламные 
щиты и   светодиодные экраны в 
округе флагами, символизирующими 
братство Азербайджана и Турции».

Еще раз подчеркнув, что в этой 
законной борьбе он стоит на 
стороне братской страны, Алтынок 
заявил, что вечная дружба Турции 
и Азербайджана в экономическом и 
военном плане с каждым днем   все 
больше укрепляется.

«Азербайджан так же, как и Турция, 
завоевала независимость своей 
кровью. Покойный Гейдар Алиев 
укрепил наше братство, сказав: 
«Мы - два государства, но одна 
нация». Турция и Азербайджан на 
правильном пути. Мы не живем в 
Турции, где размахивают палкой 
как раньше. Только наш президент 
защищает права и законы Турецкой 
Республики и Азербайджана. У брата 
нет друга, кроме его брата. У тюрка 
нет друга, кроме тюрка.

Когда был совершен геноцид, 

Анкара (Гражданская 
инициатива) Зелиха 

СОРКУНЛУ/ Мэр Кечиорена 
Тургут Алтынок нанес визит в офис 
председателя Столичной платформы 
и почетного консула Кыргызстана в 
Турции д-ра Мустафы Курта.

Столичная платформа, 
осуществляющая свою 
международную лоббистскую 
деятельность в рамках концепции 
«Создай условия для людей, пусть 
государство процветает», стала одной 
из тех НПО, которые посетил мэр 
Алтынок.

Столичная платформа в то же время 
является организацией, которая 
пришла к единому мнению с 
представителями НПО, состоящими 
из председателей более чем 1200 
конфедераций, федераций, фондов и 
ассоциаций, и сразу после выборов 
24 июня 2018 года создала Платформу 
народного совета местных 
управлений в 81 провинции и 923 
округах.

Мэр Алтынок: 
«Неправительственные 
организации очень важны для 
нашей страны».

«НПО - это добровольные 
организации, которые 
сотрудничают с уполномоченными 
учреждениями, организациями и 
руководителями, разрабатывают 
проекты в рамках законодательства, 
определяют проблемы на месте, 
чтобы руководители могли 
предоставлять более быстрые, 
качественные, эффективные и 
современные услуги, предлагают 
решения уполномоченным 
учреждениям и организациям и 
строят мосты между поставщиками 
и пользователями услуг. По этой 
причине я придаю большое значение 
НПО.

Одна из выдающихся 
национальных и местных 
организаций, о которых я 
упоминал, - это, конечно же, 
Столичная платформа, поэтому 
мы здесь сегодня...», - сказал 
мэр Кечиорена Тургут Алтынок, 
нанесший визит в офис Столичной 
платформе. 

Мэр Кечиорена Тургут Алтынок в 
офисе Столичной платформы был 
встречен с флагом Азербайджана. 
Мэр Кечиорена Тургут Алтынок 
также заявил: «Азербайджан - родная 
нам страна. Шипы, вонзенные в 
наших азербайджанских братьев, - 
это шипы и в наших сердцах.

Я еще раз осуждаю нападение 
Армении на мирных жителей. 
Как заявил наш президент, мы 
всеми силами поддерживаем наш 

муниципалитет Кечиорена первым 
подтвердил, что это был геноцид, и 
принял парламентское решение. Это 
решение было принято даже раньше 
муниципалитетов Азербайджана. 
Наши азербайджанские братья 
оказали большую поддержку в ходе 
нашей национальной борьбы и в 
становлении нашей республики. Мы 
должны укреплять наше единство и 
солидарность в нашей справедливой 
и решительной борьбе», - сказал 
Алтынок. 

Председатель Столичной 
платформы Курт: «В присутствии 
мэра Кечиорена Тургута Алтынока 
мы еще раз осуждаем нападения 
террористического государства 
Армении».

Выразив признательность за 
оказанный визит, председатель 
Столичной платформы д-р 
Мустафа Курт продолжил свои 
слова следующим образом: «Я как 
житель Кечиорена горжусь нашим 
мэром Тургутом Алтыноком. Кроме 
этого, у нас вызывает гордость то, 
что он каждый день контактирует 
с жителями нашего района, 
контролирует работу днем   и даже 
поздно ночью и служит нашему 
району, принимая во внимание 
мнения и идеи народа. 

Я могу сказать, что наш уважаемый 
мэр не ограничивается лишь 
районом Кечиорен, но также 
встречается с главами НПО Анкары 
и всех 81 провинций, делится 
с ними своим опытом, вместе с 
их главами ищет пути решения 
различных вопросов для нашей 

страны, что является одним из 
образцовых управленческих 
моделей поведения.

Оккупация Карабаха Арменией 
всегда была для нас серьезной 
раной. Но то, что  в прошедшие дни 
Армения продолжила нападения 
на мирных жителей, не разделяя 
женщин и детей, является 
неприемлемой ситуацией.

Двойные стандарты международного 
сообщества по отношению к 
провокационной агрессии Армении 
в очередной раз расстроили нас как 
людей...

Мы, Столичная платформа, вместе 
с более чем 1200 братскими НПО 
заявляем всему миру, что не только 
осуждаем подобные нападения 
Армении, но и при необходимости 
и продолжении нападений 
готовы направиться в Карабах и 
выстроить живую стену против этой 
террористической позиции Армении. 
Мы остановим эту незаконную и 
несправедливую резню и оккупацию.

Мы еще раз повторяем высказывание 
Мустафы Кемаля Ататюрка «Радость 
Азербайджана - наша радость, 
его печаль - и наша печаль», а 
также слова Гейдара Алиева «Два 
государства – одна нация». И 
заявляем: «Мы до последнего солдата, 
до последнего вздоха будем рядом с 
родным Азербайджаном». 

В присутствии мэра Кечиорена 
Тургута Алтынока мы еще 
раз осуждаем нападения 
террористического государства 
Армении».

Мэр Кечиорена Алтынок: Столичная платформа - одна из национальных 
и отечественных организаций
Столичная платформа, осуществляющая свою международную лоббистскую деятельность в рамках концепции «Создай условия для 
людей, пусть государство процветает», стала одной из тех НПО, которые посетил мэр Алтынок.
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KAYSERİ ABONE İL TEMSİLCİSİ
Zeliha KÖKSAL

KONYA ABONE İL TEMSİLCİSİ
Süleyman BADEMCİ

NİĞDE ABONE İL TEMSİLCİSİ
Hürriyet Cemal ÖZKAYNAK

MARDİN ABONE İL TEMSİLCİSİ
Yusuf CAN

YOZGAT ABONE İL TEMSİLCİSİ
Ramazan ÇEVİK

YURTDIŞI TEMSİLCİSİ  
Uğurhan KURT

BOSNA-HERSEK ABONE TEMSİLCİSİ  
Hasan Emre BOZKURT

UKRAYNA ABONE TEMSİLCİSİ  
Özgün ŞENCAN

HUKUK DANIŞMANI  
Av.Neslihan DURAN KOCAKAYA

Av. Doğukan KOZAN
Av.Faruk EVİRGEN
 Av. Kerim ÖZTÜRK 

Av. Naile ŞEKER

TERCÜME  / Kyial BAITUROVA

    SAYFA TASARIMI / Ertan GÜLDİBİ

BASKI 
Klasmat Matbaacılık Ltd. Şti.

İvedik OSB Matbaacılar San. Sit. 
1515. Sok. No: 12 Yenimahalle/ANKARA

Tel : (0312) 395 14 92

DAĞITIM  / AMADE AJANS   
WEB TASARIM / Can BAŞKAN

ADRES  
Ayvalı Mahallesi 159. Cadde 

Kayra Apt. No: 9/6 
AYVALI - KEÇİÖREN-
ANKARA/TÜRKİYE 

Tel: +(90 312) 446 37 34
e-mail:sivilinisiyatifgazetesi@gmail.com

usigazetesi@hotmail.com
www.gazetesivilinisiyatif.com
www.baskentplatformu.com

Uluslararası Sivil İnisiyatif Gazetesi yaygın 
süreli aylık  bir yayındır.

Uluslararası Sivil İnisiyatif Gazetesi yayım-
lanan haber, yazı, resim ve fotoğrafların 

FSEK ve Basın Kanunu’ndan kaynaklanan 
her türlü hakları USTSEM TELEVİZYON  

GAZETECİLİK BASIN YAYIN 
SANAYİ TİCARET LTD. ŞTİ.‘ne aittir. 

İzin alınmaksızın, kaynak gösterilerek dahi 
iktibas edilemez.

GENEL KOORDİNATÖR
Serkan YILDIRIM

YAYIN KOORDİNATÖRÜ
Halil TIKTIK

HABER MUHABİRİ  
Fethi DURAN

FOTO MUHABİRİ  
Halil PAŞAYİĞİT

Samet SORKUNLU
Kenan OKUR

RESİM EDİTÖRÜ  
Abdullah ÜLGER

AKSARAY ABONE İL TEMSİLCİSİ
Özgür YİĞİTER

ERZURUM ABONE İL TEMSİLCİSİ 
Adem ARSLAN

İMTİYAZ SAHİBİ
USTSEM TELEVİZYON  GAZETECİLİK 

BASIN YAYIN 
SANAYİ TİCARET LTD. ŞTİ. ADINA

Hasan Salih KURT

YAYIN TÜRÜ : YAYGIN SÜRELİ 
YAYIN SÜRESİ: AYLIK

GENEL MÜDÜR 
ATİLLAHAN KURT

SORUMLU YAZI İŞLERİ MÜDÜRÜ 
Zeliha  SORKUNLU

GENEL YAYIN YÖNETMENİ 
Mustafa KURT

GAZETESİ

ANKARA (Sivil İnisiyatif) Zeliha Sor-
kunlu/ Ortadoğu Kalkınma ve İşbirliği 

Derneği(OKİD) ve Cizre Ticaret ve Sanayi(Cizre 
TSO) Arasında Ticari İşbirliği Protokolü İmza-
landı.

Irak Türkmen Cephesi Milletvekili ve aynı za-
manda OKİD Başkanı İmdat Bilal bugün Cizre 
TSO ve Sanayi Odası Yönetim Kurulu Başkanı 
Salih Sevinç ile bir araya geldi.

Görüşmede Cizre İktisadi ve Kültürel Kalkınma 
Platformu (CİKAP) Başkanı Ömer Faruk Yıldı-
rım, OKİD Şırnak İl Temsilcisi Veysi Özkaplan 
ve OKİD Genel Başkan Danışmanı Gökçe Ün-
saldı da hazır bulundu.

Ticaretin geliştirilmesi adına düzenlenen bu 
protokol ile Irak Türkmen Cephesi Milletvekili 
ve aynı zamanda Ortadoğu Kalkınma ve İşbirliği 
Derneği Bas ̧kanı İmdat Bilal ,Cizre Ticaret ve 
Sanayi Odası Yönetim Kurulu Başkanı Salih Se-
vinç, Meclis Başkanı aynı zamanda Cizre İktisadi 
ve Kültürel Kalkınma Platformu (CİKAP) Baş-
kanı Ömer Faruk Yıldırım, OKİD Şırnak İl Tem-
silcisi Veysi Özkaplan ve OKİD Genel Başkan 
Danışmanı Gökçe Ünsaldı  biraraya geldi.

Irak Türkmen Cephesi Milletvekili ve aynı 
zamanda OKİD başkanı İmdat Bilal Bey, im-
zalanan protokol ile iki ülke arasında kardeşlik 
bağlarının daha da güçlendirilmesini, ticaret 
bağlarının yanında sosyal, kültürel ve eğitim 
alanlarında da dayanışmanın artırılmasını ve 
işbirliğinin önemini vurguladı.

Irak Türkmen Cephesi Milletvekili İmdat Bilal 
Bu protokolün her iki ülkeye hayırlı olmasını 
söyledi..

Cizre – Erbil Arası 
İşbirliği Protokolü 
İmzalandı

Filistin Devlet Başkanı 
Abbas, Pakistan’ın 
İsrail’i tanımayı 
reddeden tavrını övdü
Filistin Devlet Başkanı Mahmud 
Abbas, Pakistan’ın İsrail’i tanımama 
yönündeki tavrını takdir ve tebrik 
etti.

АНКАРА (Гражданская инициатива) 
Зелиха Соркунлу/ Между 

Ближневосточной ассоциацией развития 
и сотрудничества (OKID) и Торгово-
промышленной палатой Джизре (Cizre 
TSO) подписан протокол о торговом 
сотрудничестве.

Депутат партии «Фронт иракских туркмен» 
и глава ассоциации OKID Имдат Билал 
встретился с председателем правления 
Торгово-промышленной палаты Джизре 
Салихом Севинчем.

Их сопровождали глава Платформы 
экономического и культурного развития 
Джизре (CIKAP) Омер Фарук Йылдырым, 
представитель OKID в провинции Шырнак 
Вейси Озкаплан и советник председателя 
OKID Гокче Юнсалды.

На встрече с целью подписания протокола, 
направленного на развитие торговли, 
присутствовали депутат партии «Фронт 
иракских туркмен» и глава Ближневосточной 
ассоциации развития и сотрудничества 
(OKID) Имдат Билал, председатель 
правления Торгово-промышленной палаты 
Джизре Салих Севинч, председатель Совета 
Торгово-промышленной палаты Джизре 
и глава Платформы экономического и 
культурного развития Джизре (CIKAP) Омер 
Фарук Йылдырым, представитель OKID 
в провинции Шырнак Вейси Озкаплан и 
советник председателя OKID Гокче Юнсалды.

Депутат партии «Фронт иракских туркмен» 
и глава ассоциации OKID Имдат Билал 
подчеркнул важность сотрудничества и 
отметил, что с подписанием протокола 
ожидается укрепление братских связей 
между двумя странами, а также развитие 
торговых связей и солидарности в 
социальной, культурной и образовательной 
областях.

Имдат Билал пожелал, чтобы протокол стал 
полезен обеим странам.

Filistin resmi haber ajansı WAFA’ya 
göre, Mahmud Abbas, Pakistan Başba-

kanı İmran Han’a gönderdiği telgrafta, “Pa-
kistan İslam Cumhuriyeti’nin Filistin dava-
sını net bir şekilde destekleyen tutumundan” 
övgüyle söz etti.

Abbas, Han’a hitaben, “Adil Filistin davasını 
destekleyen sağlam ve tutarlı resmi Pakistan 
pozisyonunu anlattığınız son televizyon rö-
portajınızı, onurlu ve asil açıklamalarınızı, 
büyük bir ilgi ve minnetle takip ettik.” ifade-
lerini kullandı.

Bu tutumun, “kardeş Pakistan’ın halk ve 
devlet olarak eskiden beri takip ettiği bir 
çizgi olduğuna” vurgu yapan Abbas, telgra-
fında, “Bu büyük ülke, dünyadaki her Filis-
tinli için gurur kaynağıdır. Maruz kaldığınız 
baskılara rağmen, Filistin halkının meşru 
haklarını elde etmesine destek olma konu-
sundaki tutumunuza bağlılığınızı çok takdir 
ediyoruz.” ifadelerine yer verdi.

Pakistan Başbakanı Han, 13 Kasım’da yerel 
bir televizyona yaptığı açıklamada, ülke-
sinin, İsrail’i tanıması için bazı ülkelerin 
baskısı altında olduğunu ifade ederek, İsla-
mabad yönetiminin, Filistin meselesi çözü-
lene kadar “Siyonist” devleti tanımayacağını 
söylemişti.

Filistin halkının memnun olacağı şekilde bir 
uzlaşı olmadığı sürece İsrail’i tanımak gibi 
bir düşüncesinin olmadığının altını çizen 
Han, İslamabad yönetiminin, ülkenin kuru-
cu lideri Muhammed Ali Cinnah’ın İsrail’i 
tanımayı reddettiği gibi, kendilerinin de 
onun ayak izlerini takip etmeyi sürdüreceği-
ni vurgulamıştı. KAYNAK:AA

Согласно официальному 
палестинскому информационному 

агентству WAFA, Махмуд Аббас в 
телеграмме, которую он отправил 
премьер-министру Пакистана Имрану 
Хану, «высоко оценил позицию 
Исламской Республики Пакистан, 
которая четко поддерживает дело 
Палестины».

Обращаясь к Хану, Аббас сообщил: «Мы 
с большим интересом и благодарностью 
следили за вашим последним 
телеинтервью, где вы достойными и 
благородными заявлениями описываете 
твердую и последовательную 
официальную позицию Пакистана, 
которая поддерживает справедливое 
дело палестинцев».

Подчеркнув, что такое отношение 
является «позицией, которую с давних 
времен придерживается братский 
Пакистан как народ и государство», 
Аббас сказал: «Эта великая страна 
является предметом гордости каждого 
палестинца в мире. Мы высоко ценим 
вашу приверженность поддержке 
палестинского народа в достижении его 
законных прав, несмотря на давление, 
которому вы подвергаетесь».

13 ноября премьер-министр Пакистана 
Хан сделал заявление по местному 
телевидению, где сообщил, что его 
страна находится под давлением со 
стороны некоторых стран с целью 
признания Израиля. Он заявил, что 
администрация Исламабада не признает 
«сионистское» государство, пока не 
будет решен Палестинский вопрос и 
не будет достигнут консенсус, который 
удовлетворит палестинский народ. Хан 
отметил, что администрация Исламабада 
будет идти по стопам главы-основателя 
страны Мухаммеда Али Джинны, 
который отказался признавать Израиль 
ИСТОЧНИК: АА 

Между Джизре и 
Эрбилем подписан 
протокол о 
сотрудничестве

Президент Палестины 
Аббас высоко оценил 
отказ Пакистана 
признавать Израиль

Президент Палестины Махмуд 
Аббас похвалил и поблагодарил 
Пакистан за непризнание 
Израиля.
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Ankara( Sivil İnisiyatif) Zeliha Sorkun-
lu/ Hazar Azerbaycan Halk Dansları 

Derneği Başkanı Gülçehre Sarısu Sangu, 
Azerbaycan Kadınları Kültür Merkezi Derneği 
Başkanı Cevahir Ahmedova,  İnternet Medya 
Yayıncıları Genel Başkanı Serdar Akyol, Plat-
formu Genel Başkanı Aynı Zamanda Kırgı-
zistan Fahri Başkonsolosu Dr.Mustafa Kurt’u 
Makamında Ziyaret Etti.

ZİYARETTE TARAFLAR DAĞLIK 
KARABAĞ’I KONUŞULDU

Azerbaycan Heyeti: Başkent Platformu Ge-
nel Başkanı Dr.Mustafa Kurt’a Acerbaycan 
İçin Yaptığı Kampana Ve Çalışmalardan 
Ötürü Aynı Zamanda Karabağ’a Verdiği 
Destekten Ötürü Teşekkür Ettiler.

Ziyaretten duyduğu memnuniyeti dile getiren 
Başkent Platformu genel başkanı Dr.Mustafa 
Kurt sözlerine şöyle devam etti; bizler 1200’ü 
aşkın kardeş sivil toplum kuruluşuyla birlikte 
Ermenistan’ın bu saldırılarını lanetlemekle 
kalmayacağımızı, gerekirse Karabağ’a gidece-
ğimizi, Ermenistan’ın bu terörist tavrına karşı 
etten duvar oluşturacağımızı, bu hukuksuz 
haksız katliam ve işgale dur diyeceğimi-
zi hatta son Nefere Son Nefese Kadar Can 
Azerbaycan’ın Yanında olacağımızı ifade 
etmiştik. Ermenistan’ın tahrikkar saldırganlığı 
karşısında susan uluslararası toplumu kını-
yoruz. Uluslararası toplumun çifte standardı 
insanlık ayıbı olarak bizleri bir kez daha üz-
müştür. Dedi.

AZERBAYCAN KADINLARI KÜLTÜR 
DERNEĞİ BAŞKANI CEVAHİR AHMEDO-
VA:

Ermenistan tarafından yapılan Hocalı katli-
amına şahit olduğunu belirten Azerbaycan 
Kadınları Kültür Merkezi Derneği Başkanı 
Cevahir Ahmedova, yaşananları şu sözlerle 
anlattı: “O gece, 25’inden 26’sına geçen gecede 
Hocalı’da sadece insanlar katledilmedi, canlı-
sıyla cansızıyla her şey katledildi. Ağacından 
dalına, taşından toprağına, hayvanından insa-
nına kadar her şeyi yeryüzünden silip attılar. 

O gece Hocalı’da insanların ahı, hayvanların 
sesi, ağaçların feryadı yeryüzünü kapladı.

Bugün bir hayvana, bir kediye, köpeğe şiddet 
yapıldığı zaman sivil toplumlar ayağa kalkı-
yorlar, o gece Hocalı’da hayvanlar diri diri ya-
kıldı. O hayvanların sesini, Avrupa’nın hayvan 
haklarını koruyan dernekleri, toplumları gör-
mezden, duymazdan geldi. O gece Hocalı’nın 
ormanları çatır çatır yandı, ağaçların feryadı 
göklere kalktı. O gece Hocalı’da bebekler kat-
ledildi, çocuklar öldürüldü, yaşlıların diri diri 
kafaları kesildi, derileri soyuldu. İnsan hakla-
rını koruyan dernekler, kurumlar o gece kör 
oldular, sağır oldular, görmezden geldiler. O 
gece doğmamış yavrular, annelerin karınların-
dan çıkarıldı.”

O gece Hocalı’da askerlerin öldürülmediğine, 
günahsız, suçsuz sivil halkın öldürüldüğüne 
dikkat çeken Ahmedova, “Biz yaşayan insanlar 
olarak da o gece Hocalı’da öldük, Türk dünyası 
öldü. Türk dünyası soykırıma uğradı. O gün-
leri çok güzel hatırlıyorum. O gece Karabağ’da 
bir milyon şahit var ama bizi görmezden gel-
diler, çünkü biz Türk olduğumuzun bedelini 
ödedik.” dedi.

HAZAR AZERBAYCAN HALK DANSLARI 
DERNEĞİ BAŞKANI GÜLÇEHRE SARISU 
SANGU: KARABAĞ’IN HER KÖŞESİNDE 
AZERBAYCAN MÜZİĞİNİN ÇALINACA-
ĞI GÜNLER ÇOK YAKIN

Karabağ’daki konserimizi dört gözle bekliyo-
rum. Karabağ’ın her köşesinde Azerbaycan 
müziğinin çalınacağı günler yakındır. Azer-
baycan Ordusu’na, özellikle Başkomutanımız 
İlham Aliyev’e bize bu sevinci verdiği için 
sonsuz şükranlarımı sunuyorum. Provalarımız 
sürüyor. Azerbaycan müziğinin beşiği Şuşa’yı 
harika bir programla ziyaret etmek en büyük 
hayalim. O topraklar bizlere, Azerbaycan mü-
ziğine, Azerbaycan kültürüne çok hasret. Bu 
özlemin sonunu kemiklerime kadar hissedi-
yorum. Kalbim ifade edemediğim duygularla 
dolu. Bu sevincin sınırı yok. Dedi.

Анкара (Гражданская инициатива) 
Зелиха Соркунлу/ Глава Ассоциации 

азербайджанских народных танцев 
«Хазар» Гюльчехре Сарысу Сангу, глава 
Ассоциации женских культурных центров 
Азербайджана Джевахир Ахмедова и 
глава İMY («İnternet Medya Yayıncıları») 
Сердар Акьол нанесли визит председателю 
Столичной платформы и почетному 
консулу Кыргызстана д-ру Мустафу Курта.

В ХОДЕ ВИЗИТА СТОРОНЫ ОБСУДИЛИ 
ВОПРОС НАГОРНОГО КАРАБАХА 

Делегация Азербайджана 
поблагодарила председателя Столичной 
платформы д-ра Мустафу Курта за 
кампании и работы, выполненные для 
Азербайджана, а также за поддержку в 

вопросе Карабаха.

Председатель Столичной платформы д-р 
Мустафа Курт выразил признательность 
за оказанный визит и сказал: «Мы 
вместе с более чем 1200 братскими НПО 
ранее заявляли, что не только осуждаем 
подобные нападения Армении, но и при 
необходимости готовы направиться 
в Карабах и выстроить живую стену 
против этой террористической 
позиции Армении. Мы остановим эту 
незаконную и несправедливую резню и 
оккупацию. Мы до последнего солдата, 
до последнего вздоха будем стоять на 
стороне родного Азербайджана. Мы 
осуждаем международное сообщество, 
которое не реагирует на провокационную 
агрессию Армении. Двойные стандарты 

”Geçmişte” Karabağ’da Türk Olmanın Bedelini Ödedik.!.

В прошлом мы заплатили высокую цену за то, что были тюрками в Карабахе!
международного сообщества являются 
позором для человечества. Это в очередной 
раз опечалило нас».

ГЛАВА АССОЦИАЦИИ ЖЕНСКИХ 
КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРОВ 
АЗЕРБАЙДЖАНА ДЖЕВАХИР 
АХМЕДОВА:

Глава Ассоциации женских культурных 
центров Азербайджана Джевахир 
Ахмедова отметила, что была свидетелем 
Ходжалинской резни, осуществленной 
со стороны Армении, и рассказала о 
произошедшем тогда: «В ту ночь, с 25 на 
26, в Ходжалы были убиты не только люди. 
Было уничтожено все: и живое, и не живое. 
Они истребили все, от дерева до ветки, от 
камня до почвы, от животных до людей. В 
ту ночь Ходжалы охватили вздохи людей, 
голоса животных и стоны деревьев.

Сегодня, когда по отношению к какому-
либо животному, кошке или собаке 
применяется сила, гражданское общество 
восстает. В ту ночь в Ходжалы животные 
были сожжены заживо. Голоса тех 
животных были проигнорированы 
европейскими ассоциациями и 
организациями защиты прав животных. 
В ту ночь леса Ходжалы горели пламенем, 
а стоны деревьев поднимались до 
небес. В ту ночь в Ходжалы убивали 
младенцев, казнили детей, заживо 
обезглавливали стариков и снимали кожу. 
В ту ночь ассоциации и учреждения, 
защищающие права человека, ослепли, 
оглохли и проигнорировали их. В ту ночь 
нерожденных младенцев вынули из утробы 
матерей».

Подчеркнув, что в ту ночь в Ходжалы 
убивали не солдат, а ни в чем не повинных 
мирных жителей, Ахмедова сказала: «Мы, 
оставшиеся в живых, также умерли той 
ночью в Ходжалы. Умер тюркский мир. 
Он подвергся геноциду. Я очень хорошо 
помню те дни. Той ночью в Карабахе 
было около миллиона свидетелей, но они 
проигнорировали нас. Так мы заплатили 
цену за то, что были тюрками».

ГЛАВА АССОЦИАЦИИ 
АЗЕРБАЙДЖАНСКИХ НАРОДНЫХ 
ТАНЦЕВ «ХАЗАР» ГЮЛЬЧЕХРЕ 
САРЫСУ САНГУ: ДНИ, КОГДА 
АЗЕРБАЙДЖАНСКАЯ МУЗЫКА 
БУДЕТ ЗВУЧАТЬ В КАЖДОМ УГОЛКЕ 
КАРАБАХА, ОЧЕНЬ БЛИЗКИ.

«С нетерпением жду нашего концерта в 
Карабахе. Дни, когда азербайджанская 
музыка будет звучать в каждом 
уголке Карабаха, очень близки. 
Выражаю свою вечную благодарность 
азербайджанской армии, особенно 
нашему главнокомандующему Ильхаму 
Алиеву за то, что подарили нам эту 
радость. Наши репетиции продолжаются. 
Моя самая большая мечта - побывать с 
прекрасной программой в Шуше, колыбели 
азербайджанской музыки. Эти земли 
тоскуют по нам, азербайджанской музыке, 
азербайджанской культуре. Я очень чутко 
чувствую скорый конец этой тоски. Мое 
сердце полно неописуемых эмоций. Этой 
радости нет предела», - сказала Гюльчехре 
Сарысу Сангу.
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İSTANBUL (Sivil İnisiyatif) – Zeliha 
Sorkunlu / MÜSİAD EXPO 2020, Türki-

ye Cumhuriyeti Cumhurbaşkanı Yardımcısı 
Fuat Oktay, Sanayi ve Teknoloji Bakanı 
Mustafa Varank’ın katılımıyla ve MÜSİAD 
Genel Başkanı Sayın Abdurrahman Kaan’ın 
ev sahipliğinde 18 Kasım Çarşamba günü 
TÜYAP’ta kapılarını açtı.

Müstakil Sanayici ve İş adamları Derneği 
(MÜSİAD) tarafından iki yılda bir düzenle-
nen Uluslararası Ekonomi, Finans ve Ticaret 
Zirvesi MÜSİAD EXPO, 18 – 21 Kasım 
tarihleri arasında TÜYAP Fuar ve Kongre 
Merkezi Büyükçekmece – İstanbul’da ger-
çekleştiriliyor. İlk kez TÜYAP İstanbul Fuar 
ve Kongre Merkezi’nde pandemi tedbirleri-
ne ve TSE COVİD 19 Güvenli Hizmet stan-
dartlarına uygun şekilde hem fiziksel hem 
online olarak hibrit yapılacak. MÜSİAD 
EXPO 2020 Ticaret Fuarı, yurtiçi ve yurt-
dışından on binlerce ziyaretçiyi ağırlamaya 
başladı.

MÜSİAD EXPO’nun 8 binin üzerinde B2B 
görüşmeye sahne olması ve bu görüşmelere 
400’e yakın alım heyetinin yanı sıra yaklaşık 
40 ülkeden iş insanı, siyasetçi ve bürokratın 
katılım gösterilmesi bekleniyor. Avrupa’dan 
Asya’ya, Afrika’dan Orta Doğu’ya, 95 ül-
kenin temsil edileceği MÜSİAD EXPO’da 
dünya ekonomisinin geleceği, bölgesel iş 
birlikleri ve Türkiye ekonomisinin büyüme 
yolunda önünü açacak faiz dışı projelerin 
tanıtımı en önemli gündem maddelerini 
oluşturacağı söyleniyor.

Bu yıl ilk kez MÜSİAD EXPO kapsamında 
gerçekleştirilecek olan Dünya Fahri Kon-
solosları Ticaret ve Diplomasi Zirvesi dü-
zenleniyor.  MÜSİAD Diplomatik İlişkiler 
Komitesi koordinasyonunda hayata geçirile-
cek etkinlikte, 100’ün üzerinde fahri konso-
los, ziyaretçilerle bir araya geliyor.

MÜSİAD EXPO ile eş zamanlı düzenlenen 
24. Uluslararası İş Forumu (IBF)’nun bu 
sene ki başlığı Virüs Ekonomisi: Yeni Dün-
yada Ayakta Kalmak ve Gelişmek. Alanında 

uzman isimlerin katılacağı Forum’da, CO-
VİD 19 süreci ve sonrasına dair konular ele 
alınacak.

İlk kez TÜYAP İstanbul Fuar ve Kongre 
Merkezi’nde, tüm pandemi tedbirlerine uy-
gun olarak, TSE COVİD 19 Güvenli Hizmet 
standartlarında gerçekleştirilecek olan ve 20 
Kasım 2020 Cuma günü Cumhurbaşka-
nı Recep Tayyip Erdoğan’ın teşrifleriyle 
onurlandıracağı Türkiye’nin en büyük kar-
ma ticaret fuarı özeliği sebebiyle de ilginin 
çok büyük olacağı şimdiden konuşuluyor..

“MÜSİAD EXPO 2020 Ticaret Fuarı”, 
Sanayi ve Teknoloji Bakanı Mustafa 
Varank’ın katılımıyla TÜYAP Fuar ve 
Kongre Merkezi’nde başladı.

Özbekistan, Pakistan, Kazakistan, Sudan, 
Libya, Katar, Nijerya, Güney Afrika, İran, 
Irak ve Venezuela başta olmak üzere, 50 ül-
keden 400 yabancı alım heyetinin katılacağı 
fuar pek çok organizasyona da ev sahipliği 
yapacak.

Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Erdoğan, 20 
Kasım’da fuarı ziyaret edecek. Aynı gün Ti-
caret Bakanlığı Alım Heyetleri ikili iş görüş-
meleri gerçekleştirilecek.

Ayrıca uluslararası ticaretin önemli oyun-
cuları sayılan fahri konsolosları bir araya 
getirecek olan “MÜSİAD-Dünya Fahri Kon-
solosları Ticaret ve Diplomasi Zirvesi” de 
fuar kapsamında düzenlenecek.

Bu zirveye, 82 fahri konsolos katılım sağla-
yacak. Ülke ve panel sunumlarının yapıla-
cağı fuarın son gününde ise MÜSİAD Ulus-
lararası İş Birliği Anlaşmaları İmza Töreni 
yapılacak.

MÜSİAD’ın bugüne kadar çeşitli kurum ve 
kuruluşlarla toplam 193 iş birliği anlaşması 
imzaladı. MÜSİAD EXPO 2020’de, 4 kıta-
dan 20 yeni karşı kuruluşla MOU anlaşması 
imzalayarak, ülkeler arasındaki ihracatın ve 
ticari ilişkilerin gelişmesi noktasından adım-
lar atılacak.

СТАМБУЛ (Гражданская 
инициатива) – Зелиха Соркунлу 

/ В среду, 18 ноября, в выставочном 
центре TUYAP стартовала MUSIAD 
EXPO 2020, где приняли участие вице-
президент Турецкой Республики Фуат 
Октай, министр промышленности 
и технологий Мустафа Варанк и 
председатель MUSIAD Абдуррахман 
Каан.

Международная выставка 
по экономике, финансам и 
торговле MUSIAD EXPO, которая  
организовывается раз в два 
года Ассоциацией независимых 
промышленников и бизнесменов 
(MUSIAD), пройдет с 18 по 21 ноября 
в выставочном и конгресс-центре 
TUYAP в стамбульском районе 
Бюйюкчекмедже. Впервые выставка 
пройдет как в выставочном центре 
TUYAP, так и онлайн, в соответствии с 
пандемическими мерами и стандартами 
безопасного обслуживания TSE 
COVID-19. Торговая выставка MUSIAD 
EXPO 2020 начала принимать десятки 
тысяч гостей из Турции и из-за рубежа.

Ожидается, что на MUSIAD EXPO 
пройдет более 8 тысяч встреч B2B, 
и его посетят около 400 комитетов 
по закупкам, а также бизнесмены, 
политики и бюрократы из примерно 
40 стран. На выставке, где будут 
представлены 95 стран от Европы 
до Азии, от Африки до Ближнего 
Востока, среди наиболее важных 
пунктов повестки дня будут будущее 
мировой экономики, региональное 

сотрудничество и продвижение 
беспроцентных проектов, которые 
проложат путь к росту экономики 
Турции.

В этом году впервые в рамках MUSIAD 
EXPO пройдет Всемирный саммит 
почетных консулов   по вопросам 
торговли и дипломатии. Более 100 
почетных консулов   встретятся с 
посетителями на мероприятии, которое 
будет проведено при координации 
Комитета по дипломатическим 
отношениям MUSIAD.

В этом году темой 24-го 
Международного бизнес-форума (IBF), 
который будет проведен одновременно 
с MUSIAD EXPO, стала «Вирусная 
экономика: выживание и развитие в 
новом мире». На форуме, в котором 
примут участие специалисты в своих 
областях, будут обсуждаться вопросы, 
связанные с процессом COVID-19 и его 
последствиями.

Ожидается, что крупнейшая смешанная 
выставка Турции, которая впервые 
пройдет в стамбульском выставочном и 
конгресс-центре TUYAP в соответствии 
со всеми пандемическими мерами 
и стандартами безопасного 
обслуживания TSE COVID-19 и с 
участием президента Реджепа Тайипа 
Эрдогана в пятницу, 20 ноября 2020 
года,  будет иметь большой интерес. 

«Торговая выставка MUSIAD EXPO 
2020» открылась в выставочном и 
конгресс-центре TUYAP при участии 
министра промышленности и 
технологий Мустафы Варанка.

На выставке, в которой примут 
участие 400 иностранных комитетов по 
закупкам из 50 стран, в частности из 
Узбекистана, Пакистана, Казахстана, 
Судана, Ливии, Катара, Нигерии, 
Южной Африки, Ирана, Ирака и 
Венесуэлы, будет проведено множество 
мероприятий. 

20 ноября выставку посетит президент 
Реджеп Тайип Эрдоган. В этот же 
день состоятся двусторонние деловые 
встречи Министерства торговли с 
комитетами по закупкам. 

Кроме того, в рамках выставки 
будет проведен «Всемирный саммит 
почетных консулов  по вопросам 
торговли и дипломатии MUSIAD», где 
встретятся почетные консулы, которые 
считаются важными игроками в 
международной торговле.

В саммите примут участие 82 
почетных консула. В последний 
день выставки, на которой будут 
представлены презентации стран 
и проведены дискуссии, состоится 
церемония подписания соглашений 
о международном сотрудничестве 
MUSIAD.

На данный момент MUSIAD подписал 
193 соглашения о сотрудничестве 
с различными учреждениями и 
организациями. На MUSIAD EXPO 
2020 будут предприняты шаги для 
развития экспортных и торговых 
отношений между странами путем 
подписания Меморандума о 
взаимопонимании (MOU) с 20 новыми 
контрорганизациями с 4 континентов.

MÜSİAD EXPO 
ULUSLARARASI 
EKONOMİ, FİNANS 
VE TİCARET ZİRVESİ 
İSTANBULDA 
BAŞLADI
20 Kasım 2020 Cuma Günü 
Cumhurbaşkanı Recep Tayyip 
Erdoğan’ın Teşrif Edeceği 
MÜSİAD EXPO Dünya 
Fahri Konsolosları Ticaret ve 
Diplomasi Zirvesi Başladı. В СТАМБУЛЕ 

СТАРТОВАЛА 
МЕЖДУНАРОДНАЯ 
ВЫСТАВКА ПО 
ЭКОНОМИКЕ, 
ФИНАНСАМ И 
ТОРГОВЛЕ MUSIAD 
EXPO

Стартовал Всемирный саммит 
почетных консулов по вопросам 
торговли и дипломатии в 
рамках MUSIAD EXPO, в 
котором в пятницу, 20 ноября 
2020 года, примет участие 
президент Реджеп Тайип 
Эрдоган.
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Ankara( Sivil İnisiyatif) Zeliha SORKUN-
LU/ (DAP) Dünya Azerbaycan Platfor-

mu Başkanı Samir İskenderoğlu Bugün Kırgı-
zistan Fahri Başkonsolosu Dr.Mustafa Kurt’u 
Makamında Ziyaret Ederek Soykırımdan 
Hocalı’ya Adlı Kitabı Hediye Etti.

Geçtiğimiz aylarda Azerbaycan Diasporalarla 
Çalışma Komitesi’nin desteğiyle Türkiye Bü-
yük Millet Meclisi “Dünyada Barış: Karabağ 
Azerbaycan’dır” projesini başlatılmıştı.

Dünya Azerbaycan Platformu (DAP) tara-
fından düzenlenen ilk etkinlik, Geçtiğimiz 
aylarda soykırımının 30. yıl dönümüne itfah 
edilmişti. TBMM’de kurulan stantta Dr. Sabir 
Şahtaht’ın “Soykırımdan Hocalı’ya”, “Büyük 
Ermeni Rüyası: Gerçekler ve Deliller”in bilimsel 
yayınları, Kabutar Hagverdi’nin “O gece kar kan 
rengindeydi” romanı ve diğerleri sergilenmişti.

DAP Başkanı Samir İskandaroğlu ve organi-
zasyon başkanı Mehriban Paşayeva ile DAP 
Kurulu üyeleri Vafa Aktuz ve Sara Zeynalova, 
kitap hakkında bilgilendirmelere devam edi-
yorlar. Kitaplar Türkiye Cumhurbaşkanı Recep 
Tayyip Erdoğan, Eski Başbakan Binali Yıldırım, 
TBMM Başkanı Mustafa Şentop, Milliyetçi 
Hareket Partisi Başkanı Devlet Bahçeli ve diğer 
parti başkanları ve milletvekillerine hediye et-
mişlerdi.

DAP Başkanı Samir İskenderoğlu Bugün 
Kırgızistan Fahri Başkonsolosu Dr.Mustafa 
Kurt’u Makamında Ziyaret Ederek Soykırım-
dan Hocalı’ya Adlı Kitabı Hediye Etti.

DAP Başkanı İskenderoğlu; “Dünyada Barış: 
Karabağ Azerbaycan’dır!” olarak adlandırılan bu 
yaklaşımın amacı, Azerbaycan gerçeklerini tüm 
dünyaya anlatmak. Bu amaçla, kültür merkezle-
ri ve galeriler de dahil olmak üzere Türkiye üni-
versitelerinde ülkemizin gerçeklerini yansıtan 
stantlarda sergiler düzenlenecek beraberinde 
çok değerli büyüklerimizi ziyaret ederek Kara-
bağ davasına katkı sağlamak istiyoruz. dedi.

Kırgızistan Fahri Başkonsolosu Aynı Zaman-
da Başkent Uluslararası Barış Kardeşlik Plat-
formu Genel Başkanı Olan Dr.Mustafa Kurt 
Görüşmede Kısa Bir Açıklama Yaptı.

Bizler tarihimizden aldığımız ışık ve ilham 
doğrultusunda insanı merkeze koyarak, ”insanı 
yaşat ki, devlet yaşasın” sözü ile insanın kutsallı-
ğını bilmiş, ”yurtta barış dünyada barış” anlayışı 
çerçevesinde barış ve

kardeşliğe olan umut ve inancımızı hiç yitir-
memişken; Ermenistan’ın Azerbaycan’a yönelik 
saldırılarına bir yenisini ekleyerek, bölgedeki 
barışın ve huzurun önündeki umudu bir kez 
daha yıkmıştır.

Ermenistan’ın tahrikkar saldırganlığı karşısında 
uluslararası toplumun çifte standardı da insan 
olarak bizleri bir kez daha üzmüştür..

Başkent Platformu Olarak Bizler terörist 
Ermenistan’ı ve sesiz kalan dünya kamuoyunu 
buradan bir kez daha ikaz ediyoruz, 1200’ü 
aşkın kardeş sivil toplum kuruluşuyla kuruluşla 
birlikte Ermenistan’ın bu saldırılarını lanetle-
mekle kalmayacağımızı, gerekirse Karabağ’a 
gideceğimizi, Ermenistan’ın bu terörist tavrına 
karşı etten duvar oluşturacağımızı, bu hukuksuz 
haksız katliam ve işgale dur diyeceğimizi bu-
radan tüm dünyaya bir kez daha ilan ediyoruz. 
dedi.

Анкара (Гражданская инициатива) 
Зелиха СОРКУНЛУ/ Председатель 

Платформы азербайджанцев мира Самир 
Искендероглу нанес визит почетному кон-
сулу Кыргызстана д-ру Мустафе Курту и 
подарил ему книгу «Soykırımdan Hocalı’ya» 
(«От геноцида до Ходжалы»).

Несколько месяцев назад при поддержке Ко-
митета по работе с диаспорами Азербайджа-
на Великое национальное собрание Турции 
запустило проект «Мир в мире: Карабах - это 
Азербайджан».

Первое мероприятие, организованное Плат-
формой азербайджанцев мира, было посвя-
щено 30-летию геноцида. На стенде в ВНСТ 
были выставлены научные публикации д-ра 
Сабира Шахтахта «Soykırımdan Hocalı’ya» 
(«От геноцида до Ходжалы») и «Büyük 
Ermeni Rüyası: Gerçekler ve Deliller» («Боль-
шая армянская мечта: факты и доказатель-
ства»), роман Кабутара Хагверди «O gece kar 
kan rengindeydi» («Снег в ту ночь был цвета 
крови») и другие работы.

Председатель Платформы азербайджанцев 
мира Самир Искендероглу и члены ее прав-
ления Мехрибан Пашаева, Вафа Актуз и Сара 
Зейналова продолжают знакомить с книгой. 
Книга была подарена президенту Турции 
Реджепу Тайипу Эрдогану, бывшему премь-
ер-министру Бинали Йылдырыму, спикеру 
парламента Мустафе Шентопу, председателю 
Партии националистического движения 
(МНР) Девлету Бахчели и другим партийным 
лидерам и депутатам.

Председатель Платформы азербайджанцев 
мира Самир Искендероглу нанес визит по-
четному консулу Кыргызстана д-ру Муста-
фе Курту и подарил ему книгу «Soykırımdan 
Hocalı’ya».

«Цель подхода «Мир в мире: Карабах - это 
Азербайджан!» - рассказать всему миру о 
реалиях Азербайджана. Для этого в культур-
ных центрах, галереях и университетах Тур-
ции будут установлены выставки, отражаю-

щие реалии нашей страны. Кроме этого, мы 
хотим посетить наших уважаемых старших и 
внести свой вклад в дело Карабаха», - сказал 
председатель Платформы азербайджанцев 
мира Искендероглу.

Почетный консул Кыргызстана и председа-
тель Столичной платформы международно-
го мира и братства д-р Мустафа Курт в ходе 
встречи выступил с короткой речью.

«В соответствии с полученным из нашей исто-
рии вдохновением и светом мы ставим челове-
ка в центр всего, с пониманием «Создай усло-
вия для людей, пусть государство процветает» 
ценим святость человека и не теряем веры и 
надежды в мир и братство в рамках концепции 
«Мир в стране – мир во всем мире». Армения, 
совершив новое нападение на Азербайджан, 
в очередной раз разрушила надежду на мир и 
спокойствие в регионе.

Двойные стандарты международного сооб-
щества по отношению к провокационной 
агрессии Армении в очередной раз расстрои-
ли нас как людей...

Мы, Столичная платформа, еще раз преду-
преждаем террористическую Армению и 
мировое сообщество, которое не отреаги-
ровало на ситуацию. Мы вместе с более чем 
1200 братскими НПО не только осуждаем 
подобные нападения Армении, но и при не-
обходимости готовы направиться в Карабах 
и выстроить живую стену против этой тер-
рористической позиции Армении. Мы оста-
новим эту незаконную и несправедливую 
резню и оккупацию. Мы еще раз заявляем об 
этом всему миру», - сказал Курт.

Malezya hükümeti, uluslararası topluma, 
Myanmar’da şiddet ve etnik ayrımcılığa ma-

ruz kalan Arakanlı Müslümanların yaşadığı insani 
krizin sorumluluklarını paylaşma çağrısında bu-
lundu.

Malezya Başbakanı Muhyiddin Yasin, Güneydoğu 
Asya Ülkeleri Birliği (ASEAN)-Birleşmiş Milletler 
(BM) ortak zirvesinde yaptığı konuşmada, bölgesel 
insani krizler ve Avrupa’da son zamanlarda gerçek-
leşen terör 
eylemlerine 
değindi.

Myanmar’da 
Arakanlı 
Müslüman-
ların yaşa-
dığı insani 
krizin, ASEAN’ın en büyük sorunlarından biri 
olduğunu belirten Başbakan Muhyiddin, “Arakan 
eyaletindeki insani kriz, bölge ülkelerini etkilemeye 
devam ederken Malezya, bundan sonra Arakan’dan 
gelen sığınmacıları kabul edebilecek durumda de-
ğil.” dedi.

Muhyiddin, Malezya’nın Güneydoğu Asya’da en 
çok Arakanlı mülteciye ev sahipliği yapan ülke ol-
duğuna dikkati çekerek, «Bölge ülkeleri ve uluslara-
rası toplum, Arakan krizinin sorumluluklarını adil 
şekilde paylaşarak inisiyatif almaya davet ediyoruz.” 
şeklinde konuştu.

Avrupa’da son zamanlarda yaşanan terör eylem-
lerine değinen Muhyiddin, “Bu saldırılar, terörün 
küresel alanda son bulmadığının bir göstergesidir. 
ASEAN’ın terörle mücadele alanındaki girişimle-
rinin dünya genelinde çatışmaları sonlandırarak 
kalıcı barışı sağlamasını ümit ediyoruz.” ifadelerini 
kullandı.

Muhyiddin, etnik ve din kökenli nefret eylemleri-
nin bir daha yaşanmaması için ülkelerin, karşılıklı 
saygı ve farklılıklarla birlikte yaşama ortamını geliş-
tirmesi gerektiğinin altını çizdi. Kaynak: AA

Правительство Малайзии призвало 
международное сообщество разделить 

ответственность за гуманитарный кризис в 
Мьянме, с которым столкнулись мусульмане-
рохинджа, пострадавшие от насилия и 
этнической дискриминации.

Премьер-министр Малайзии Мухиддин Яссин 
в своем выступлении на совместном саммите 
Ассоциации государств Юго-Восточной Азии 
(АСЕАН) и Организации Объединенных 
Наций (ООН) прокомментировал 
региональные гуманитарные кризисы и 
недавние террористические акты в Европе.

Премьер-министр Яссин заявил, что 
гуманитарный кризис, с которым столкнулись 
араканские мусульмане в Мьянме, является 
одной из самых больших проблем АСЕАН. 
«Гуманитарный кризис в штате Аракан 
продолжает влиять на страны региона, а 
Малайзия больше не сможет принимать 
беженцев из Аракана», - сказал он.

Отметив, что Малайзия является страной, 
которая больше всех в Юго-Восточной 
Азии приняла араканских беженцев, Яссин 
заявил: «Мы приглашаем страны региона 
и международное сообщество проявить 
инициативу и справедливо разделить 
ответственность за араканский кризис».

Комментируя недавние террористические 
акты в Европе, премьер-министр Малайзии 
подчеркнул: «Эти атаки свидетельствуют о том, 
что терроризм на глобальном уровне все еще 
не остановлен. Мы надеемся, что инициативы 
АСЕАН в области борьбы с терроризмом 
принесут устойчивый мир, положив конец 
конфликтам во всем мире».

Он отметил, что страны должны создавать 
условия для совместной жизни при взаимном 
уважении и различиях, чтобы акты этнической 
и религиозной ненависти не повторялись снова.
Источник: AA

“Soykırımdan Hocalı’ya”
Azerbaycan Diasporalarla Çalışma Komitesi’nin desteğiyle Türkiye 
Büyük Millet Meclisi “Dünyada Barış: Karabağ Azerbaycan’dır” projesini 
başlatılmıştı.

«От геноцида до Ходжалы»
При поддержке Комитета по работе с диаспорами Азербайджана 
Великое национальное собрание Турции запустило проект «Мир в мире: 
Карабах - это Азербайджан». 

Malezya’dan uluslararası 
topluma Arakan çağrısı

Малайзия призвала 
международное сообщество 
к защите Аракана

Dışişleri Bakanlığı, Siyonist İsrail’in işgalci ve 
yayılmacı yasadışı yerleşim birimi inşasına 

tepki gösterdi.

Resmi internet sitesinden sert açıklama yapan Ba-
kanlık, Siyonist İsrail’e ilişkin şu ifadeleri kullandı:

“Geçtiğimiz günlerde Doğu Kudüs’te 108 ilave 
yasadışı yerleşim birimi inşasına onay veren İsra-
il, bu kere Doğu Kudüs yakınlarında 1257 üniteli 
yeni bir yasadışı yerleşim birimi inşası kararıyla, 
uluslararası hukuku çiğnemeyi ve Filistin halkı-
nın haklarını gaspetmeyi sürdürmekte olduğunu 
bir kez daha göstermiştir.

İsrail’in, Doğu Kudüs ile Batı Şeria arasında ilave 

МИД отреагировало на строительство 
агрессивных незаконных поселений 

сионистским Израилем.

Министерство сделало резкое заявление 
в отношении сионистского Израиля и 
опубликовало его на своем официальном сайте:

«Израиль, который недавно утвердил 
строительство 108 дополнительных незаконных 
поселений в Восточном Иерусалиме, на 
этот раз принял решение построить новое 
незаконное поселение на 1257 единиц 
недалеко от Восточного Иерусалима, 
еще раз продемонстрировав нарушение 
международного права и узурпацию прав 
палестинского народа.

Dışişleri Bakanlığı’ndan terör rejimine tepki
Dışişleri Bakanlığı, Siyonist İsrail’in 
yasadışı yerleşim birimi inşasına tepki 
gösterdi.

Ответ МИД Турции на террористический режим
МИД Турции отреагировало на строительство незаконных поселений 
сионистским Израилем.

yasadışı yerleşim yerleri inşa etmek suretiyle, 
coğrafi bütünlüğe sahip bağımsız ve egemen bir 
Filistin devletinin kurulmasını engellemeye ça-
lıştığı açıktır.

Filistin Devleti’nin kuruluşunun 32. yıldönümü-
nü kutladığımız bu günde, Filistin topraklarının 
Filistin halkına ait olduğunu bir kez daha hatır-
latıyor, uluslararası toplumun iki devletli çözüm 
vizyonunu destekleyen tüm üyelerini, İsrail’in bu 
mütecaviz eylemlerine karşı çıkmaya davet edi-
yoruz.” KAYNAK:AA

Очевидно, что Израиль, строя дополнительные 
незаконные поселения между Восточным 
Иерусалимом и Западным берегом, пытается 
помешать созданию независимого и 
суверенного палестинского государства, 
имеющего географическую целостность. 
Сегодня мы празднуем 32-ю годовщину 
основания Палестины. Мы еще раз 
напоминаем, что палестинская земля 
принадлежит палестинскому народу, и 
приглашаем всех членов международного 
сообщества, которые поддерживают видение 
решения на основе сосуществования двух 
государств, противостоять агрессивным 
действиям Израиля». ИСТОЧНИК: AA
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Ankara( Sivil İnisiyatif) Zeliha 
Sorkunlu/ Kırgız Film Yönetmeni 

Mederbek Calilov ve Yapımcı ve Oyuncu 
Bektemır Mamayusupov;  Kırgızistan-
Türkiye Fahri Başkonsolosu Dr.Mustafa 
Kurt’u Makamında Ziyaret Ettiler. 

Ziyarette; film yönetmeni Mederbek Ca-
lilov beraberinde Yapımcı ve oyuncu Bek-
temır Mamayusupov,   Kırgızistan fahri 
konsolosu Dr.Mustafa Kurt’a Türkiye’de 
bulunma sebeplerini ve projelerini anla-
tarak, Türkiye’deki yetkililerin desteğini 
almaları halinde Ortak tarih ve kültürü-
müzden aldığımız ışık ve ilhamla bugüne 
ve gelecek nesillere ışık tutacağımıza ve 
kardeş Türkiye ile birlikte çok şey yapabi-
leceğimize inanıyoruz dediler. 

ZİYARETTEKİ GÖRÜŞMENİN SATIR 
BAŞLARI

Kırgız Film Yönetmeni Mederbek Calilov 
ve Yapımcı ve Oyuncu Bektemır Mamayu-
supov;  1941’de doğduğu kabul edilen Kır-
gız sineması, Sovyet döneminin sağladığı 
olanaklarla yetişen sinemacılarla yaşadığı 
parlak dönemi, bağımsızlığın ardından 
yitirdi. 2000’li yıllarda toparlanma süreci-
ne giren Kırgız sineması, bugünlerde ih-
tişamlı günlerini andıran yeni yapımlarla 
çok gündemde olduğunu ve dünya çapın-
da film ve oyuncularla isimlerinden söz 
ettirmek olduğunu dile getirdiler. 

Yeni İcraa ettikleri  “Meken” (Vatan) adlı 
film vatansever, ülkedeki rüşvet olaylarını 
açıklayan filmleri ülkede en kısa zamanda, 
en çok izlenen film olarak rekor kırmıştır. 

Kardeş Türkiye ülkemiz de bu projelerin 
yapımına yardımcı olursa çok ve çok 
mutlu oluruz.

Ben Mederbek Calilov, ben Borbor Asia 
sinema stüdyosunda senaryo yazarı ve 

film yönetmeniyim. Bizim stüdyo 2019 
yılında 5 Orta Asya ülkesinden 1600 ta-
kımın katıldığı, Kazakistan’da geçen 48 
hour film race festivalini kazanarak, New 
York’ta ki Digital Film Akademisinde 
eğitim imkânı almıştır. Aynı sene, başka 
bir film ile Hollywood’da, Las Vegas’ da 
ve diğer 8 Uluslararası film festivallerinde 
“En iyi uluslararası film” unvanına sahip 
olmuştur. Bu sene ürettiğimiz “Meken” 
(Vatan) adlı vatansever, ülkedeki rüşvet 
olaylarını açıklayan filmimiz ise - ülke-
de en kısa zamanda, en çok izlenen film 
olarak rekor kırmıştır (Film YouTube’de 
mevcuttur). 
 
Ben Bektemır Mamayusupov, yapımcı ve 
oyuncuyum. “Kırgızistan’a Hoş Geldiniz” 
adlı uzun metrajlı uzun metrajlı filmin 
yapımcısı ve oyuncusu oldum ayrıca, “Biş-
kek, seni seviyorum”, “Salam, New York”, 
“Bir Milyon için Anlaşmazlık”, “Shaman” 
“Duvardaki Ayak İzleri”, “Meken” gibi Kısa 
ve uzun metrajlı film çekimlerinde hem 
yapımcılık hem oyunculuk yaptım. Ayrıca 
birçok reklam filmlerinde de oyunculuk 
yaptım.  
 
Bizim ülkemiz, yaklaşık bir asır Sovyetler 
baskısı altında bulunmuştur. Dolayısıy-
la, tüm tarih okul kitaplarında, Osmanlı 
devleti ve Türk kardeşlerimiz  bizim top-
raklardaki insanlara düşman bir topluluk 
olarak tanıtılmıştır. Sovyet döneminin 
sona ermesine ve Kırgızistan’ı bağımsız 
bir devlet olmasına yaklaşık 30 sene olsa 
bile, bu düşmanlık ideolojisi, Kırgız-Türk 
ilişkilerine hala negatif etkilerini yansıt-
maktadır. 

Bazı konularda, kardeş Türkiye 
Cumhuriyeti’nin yerine, bize dili, dini, 
kültürü yabancı olan Rusya veya Çin gibi 
ülkelerin çıkarları ön plana sürüklenmek-

tedir. 
 
Biz, yeni nesil temsilcileri, bu konuda 
insanların zihninde ihtilal yapmayı düşü-
nüyoruz. İki ülke insanlarının tarihi akra-
balık ve dostluk bağlarını anlatan medya 
(sinema, klip) projeleri çekmek istiyoruz. 

İnanıyoruz ki, bu projeler, kardeş ülkeler 
arasında, başka alanlarda da işbirliğin ge-
lişmesine ve büyümesine neden olur. Çün-
kü şimdiki gençler ve çocuklar pek kitap 
okumazlar. Ama filmleri, dizileri seve-seve 
seyrederler. 
 
Kardeş Türkiye ülkemiz de bu projelerin 
yapımına yardımcı olursa çok ve çok mut-
lu oluruz. Böylece sizin yardımınızla biz 
de halklarımız arasındaki sevdanın, dost-
luğun, kardeşliğin canlanmasına inşaAllah 
katkıda bulunuruz ve ileride Turan severi 
nesillerin ortaya çıkmasına belki de vesile 
oluruz. 

Şu an biz Türkiye›deyiz ve değişik vakıflar, 
milletvekilleri ve iş adamları ile görüşme-
ler yapıyoruz.  Bizim başlatmak istediği-
miz projeler ileride tüm Türk âlemi için 
medya alanında hizmet edecektir. Dedi. 

KIRGIZİSTAN-TÜRKİYE FAHRİ BAŞ-
KONSOLOSU

Ziyaretten duyduğu memnuniyeti dile 
getiren Kırgızistan Türkiye fahri başkon-
solosu Dr. Mustafa Kurt şöyle dedi:

Kırgızistan hepimizin ata yurdudur, Kır-
gızlar ise Türk dünyasının kalbidir;  
 
Türk dünyası ile bizler arasında, şartlara 
göre değişmeyecek değerler söz konusu-
dur.    
 
Coğrafyalarımız ve isimlerimiz farklı olsa 

ÜNLÜ KIRGIZ YÖNETMEN VE OYUNCUDAN FAHRİ KONSOLOSA ZİYARET

da yüreklerimizin atışı sonsuza kadar tek 

can da varlığını ilelebet sürdürecektir.   

 

Manas atamız derki, bir obada birlik 

yoksa o oba halkı dağılmaya köle olmaya 

mahkûmdur bu vesile ile allah birliğimizi 

daim etsin.  

 

Ayrıca Türk dünyasına hizmet etmek kut-

sal bir görevdir. Unutmayalım ki tarihe iz 

bırakanlar, “geçmiş zamanda” geleceğe ışık 

tutanlardır.  

 

Gün olur asra bedel Cengiz Aytmatov’un  

bir romanıdır. Roman, geleneklerini koru-

maya çalışan insanları anlatır. Bu sebeple 

bizlerde ata babalarımızın bizlere bırakmış 

olduğu kültürümüzü tarihimizi kardeşli-

ğimizi koruyarak kültür ve sanat yoluyla 

gelecek nesillere ışık tutmuş olacağız.

Sizler bu faaliyetlerin tabi neticesi olarak 

sosyal kültürel ve ekonomik alanlarda da 

çok güzel faaliyetlere katkı sağlamış ola-

caksınız.. 

Ben  inanıyorum ki Kırgızistan sadece 

Avrasya’nın parlayan yıldızı değil bölge-

sinin ve tüm dünyanın parlayan yıldızı 

olacaktır.  
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в лагере нет единства, люди этого 
лагеря обречены на разлад и вскоре 
станут рабами. Да сохранит Аллах 
наше единство.

Служение тюркскому миру - 
священный долг. Не будем забывать, 
что те, кто оставляет свой след в 
истории, - это те, кто из прошлого 
проливает свет в будущее.

«И дольше века длится день» - это 
роман Чынгыза Айтматова. Роман 
повествует о людях, стремящихся 
сохранить свои традиции. Поэтому 
и мы, сохраняя нашу культуру, 
историю и братство, оставленные нам 
нашими предками, будем проливать 
свет на будущие поколения через 
культуру и искусство.

В результате этого, конечно же, 
вы внесете свой вклад в очень 
хорошие мероприятия в социальной, 
культурной и экономической 
областях... 

Я верю, что Кыргызстан будет не 
только яркой звездой Евразии, но и 
яркой звездой своего региона и всего 
мира».

в Турции с целью проведения 
переговоров с различными фондами, 
депутатами и бизнесменами. 
Проекты, которые мы хотим 
начать, в будущем будут служить 
всему тюркскому миру в медийной 
сфере», - сказал продюсер и актер 
Мамаюсупов.

ПОЧЕТНЫЙ КОНСУЛ 
КЫРГЫЗСТАНА В ТУРЦИИ

Выразив признательность за 
оказанный визит, почетный консул 
Кыргызстана в Турции д-р Мустафа 
Курт сказал:

«Кыргызстан – наша общая 
прародина, а кыргызы - сердце 
тюркского мира.

Между тюркским миром и нами 
существуют ценности, которые 
не изменятся ни при каких 
обстоятельствах.

Несмотря на то, что у нас разные 
географии и названия, биение наших 
сердец будет продолжаться вечно, как 
у единой души.

Наш предок Манас сказал, что если 

полнометражного 
фильма «Добро 
пожаловать в 
Кыргызстан». Кроме 
этого, я был продюсером 
и актером таких 
полнометражных и 
краткометражных 
фильмов, как «Бишкек, 
я люблю тебя», «Салам, 
Нью-Йорк», «Спор на 
миллион», «Шаман», 
«Следы на стене», 
«Мекен». 

Наша страна почти 
столетие находилось под 
советским давлением. 
Поэтому во всех 
школьных учебниках 
истории Османское 
государство и наши 
тюркские братья представлялись 
как община, враждебная 
людям на нашей 
земле. Несмотря на 
то, что советская 
эпоха закончилась, 
и Кыргызстан на 
протяжении 30 лет 
является независимым 
государством, эта 
враждебная идеология 
все еще оказывает 
негативное влияние на 
кыргызско-турецкие 
отношения. 

В некоторых вопросах 
вместо братской 
Турецкой Республики 
на первый план 
выдвигаются интересы 
таких стран, как Китай 
или Россия, чьи языки, 
религии и культуры являются 
чуждыми для нас. 

Мы, представители нового 
поколения, хотим произвести 
революцию в сознании людей в 
этом вопросе. Мы хотим снимать 
медийные проекты (кино, клипы), 
рассказывающие об историческом 
родстве и дружбе народов двух стран.

Мы верим, что эти проекты приведут 
к развитию и росту сотрудничества 
между братскими странами и в 
других сферах. Ведь молодежь и 
дети сегодня мало читают, но зато 
с удовольствием смотрят фильмы и 
сериалы.

Мы будем очень счастливы, если 
наша братская страна Турция также 
поможет в реализации этих проектов. 

Таким образом, иншаАллах, с 
вашей помощью, мы тоже сможем 
внести свой вклад в возрождение 
любви, дружбы и братства между 
нашими народами, и, возможно, 
поспособствуем появлению в 
будущем поколений, любящих Туран. 
В настоящее время мы находимся 

Анкара (Гражданская 
инициатива) Зелиха Соркунлу/ 

Кыргызский кинорежиссер Медербек 
Жалилов и продюсер и актер 
Бектемир Мамаюсупов нанесли визит 
почетному консулу Кыргызстана в 
Турции д-ру Мустафе Курту.

В ходе визита кинорежиссер 
Медербек Жалилов и продюсер 
и актер Бектемир Мамаюсупов 
рассказали почетному консулу 
Кыргызстана д-ру Мустафе Курту о 
причинах их пребывания в Турции 
и проектах. Они сообщили, что 
после получения поддержки властей 
Турции со светом и вдохновением, 
которые черпаются из нашей общей 
истории и культуры, мы вместе 
сможем пролить свет на нынешнее и 
будущие поколения.

КЛЮЧЕВЫЕ МОМЕНТЫ ВСТРЕЧИ

Кыргызский кинорежиссер 
Медербек Жалилов и продюсер 
и актер Бектемир Мамаюсупов 
рассказали, что кыргызское кино, 
которое появилось в 1941 году, после 
обретения независимости утратило 
свой блестящий период, в котором 
были кинематографисты, выросшие с 
предоставленными советской эпохой 
возможностями. А вступившая в 
процесс восстановления в 2000-х 
годах кыргызская кинематография 
в наши дни стала очень популярной 
благодаря новым постановкам 
и создала себе имя посредством 
фильмов и актеров мирового уровня.

Их новый патриотический фильм 
«Мекен» (Родина), повествующий о 
коррупции в стране, за кратчайшие 
сроки побил рекорд как самый 
просматриваемый фильм в 
Кыргызстане. 

«Мы будем очень счастливы, если 
наша братская страна Турция 
также поможет в реализации этих 
проектов».

«Я, Медербек Жалилов, сценарист 
и режиссер киностудии «Borbor 
Asia». В 2019 году наша студия 
выиграла фестиваль «48 Hour Film 
Race» в Казахстане, в котором 
приняли участие 1600 команд из 5 
стран Центральной Азии, и прошла 
обучение в Digital Film Academy в 
Нью-Йорке. В том же году с другим 
фильмом мы получили титул 
«Лучший международный фильм» 
в Голливуде, Лас-Вегасе и 8 других 
международных кинофестивалях. 
Наш новый патриотический фильм 
«Мекен» (Родина), повествующий о 
коррупции в стране, за кратчайшие 
сроки побил рекорд как самый 
просматриваемый фильм в 
Кыргызстане (Фильм доступен 
на YouTube)», - сказал режиссер 
Жалилов.

«Я, Бектемир Мамаюсупов, 
являюсь продюсером и актером 

ИЗВЕСТНЫЙ КЫРГЫЗСКИЙ РЕЖИССЕР И АКТЕР НАНЕСЛИ  ВИЗИТ 
ПОЧЕТНОМУ КОНСУЛУ
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renkli devrimlere destek vermişse de bölge 
de yaşanan acılar açısından bu siyasi olay-
lar, kendi aleyhine sonuçlanmıştır. ABD, 
1990’lardan bu yana istediği gibi, bölgede 
Rusya’nın etkinliğini tam olarak azaltama-
mışsa da bazı dönemlerde Rus hegemon-
yasını  kısmen de olsa sınırlandırabilmiştir. 
Azerbaycan hali hazırda AGİT (Avrupa 
Güvenlik ve İşbirliği Teşkilatı) üyesi ko-
numunda bulunmakla beraber, NATO  ile 
yakın  ilişkiler kurmaya  özen  göstermek-
tedir.  Gürcistan  ve  Azerbaycan  Rusya’ya  
duydukları güvensizliğin sonucu NATO 
ve AB ile işbirliği yoluna gitmektedirler. 
Ermenistan ise tam tersi yönde Moskova ile 
müttefiklik ilişkisi kurmaktadır. Gürcistan 
ise Abhazya ve  Güney  Osetya  sorununun 
kendi aleyhine cereyan etmesinden beri 
ABD ile işbirliğine özen göstermektedir. Bu 
kapsamda zaman zaman NATO’ya girme 
isteğini dile getirmektedir.

Sonuç olarak, bölgede kısaca Abhazya ve 
Güney Osetya’da olduğu gibi çözülmemiş 
birçok bölgesel çatışma alanı  bulunmakta-
dır.  Bunlardan  bir  tanesi Dağlık  Karabağ 
bölgesidir.   Dağlık  Karabağ  bölgesi, Erme-
nistan  ve  Azerbaycan  arasında geçmişten 
günümüze kadar gelmiş ve hala bir çözüm 
bulunamamış bir sorun olarak karşımızda 
durmaktadır. Bu çatışmalarda birçok in-
sana; kadın, yaşlı, erkek, çocuk demeden 
birçok masum cana  kıyılmıştır. Birçok  in-
san  kendi toprağını  terk  etmek  zorunda 
kalmıştır.

Uluslararası  hukuk  hiçe  sayılmış  ve  Azer-
baycan  toprakları  Ermenistan askerleri  tara-
fından yaklaşık 27 yıl işgal altında tutulmuş-
tur. Bu zaman zarfında büyük güçlerin çeşitli 
arabuluculuk faaliyetleri söz konusu olmuş, 
bölgeye çeşitli çözüm önerileri  getirilmiş olsa 
da, hiçbir şekilde çözüme kavuşturulmamış-
tır.

Gelinen son nokta da Azerbaycan Devleti, 
2020 yılının son çeyreğinde kararlı bir tu-
tum sergilemiş, işgal altında ki toprakların 
geri alınması için büyük bir askeri müca-
deleye girişmiştir. Türkiye olarak, kardeş 
Azerbaycan Devletinin haklı mücadelesini 
destekliyor, her türlü yardımda bulunmaya 
hazır olduğumuzu belirtiyoruz.
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na alabilmek için Ruslar, Çeçenlerle iki 
defa savaşmak zorunda kalmıştır. Güney 
Kafkasya’da ise Dağlık Karabağ meselesini 
kendi tekelinde çözebilmek için tarafları 
sürekli kendi etrafında müzakere yapmaya 
ikna etmiştir. Bölge dışı unsurları ABD ve 
AB başta olmak üzere etkisini kırabilmek 
için sorunlu bölgeleri sürekli gündemde 
tutmaktadır. Gürcistan için Abhazya ve 
Güney Osetya sorunlarında buralardaki 
ayrılıkçıları destekleyerek burayı yönetile-
mez bir hale getirmiştir. Güney Osetya ve  
Abhazya’da  de  facto  bir  durum yaratmış-
tır.

Rusya, Güney Osetya’nın kendisine bağ-
lanması durumunda Gürcistan’a karşı 
elinde tuttuğu baskı unsurlarından birini 
kaybedecektir. Buna rağmen, Rusya, Güney 
Osetya’nın bağımsızlığını tanıyarak ABD 
önderliğindeki Batı’ya ve onu takip eden 
Gürcülere    önemli  bir  mesaj  vermiş  ve  
Güney  Kafkasya’da  iplerin  kendi elinde 
olduğunu göstermiştir.

Dağlık Karabağ meselesinde iki tarafı da 
masa etrafında tutmaya çalışan Rus yöne-
timi, sorunun çözümünden ziyade sorunu 
yönetmeye çalışarak Dağlık Karabağ mese-
lesini çözümsüz hale getirmektedir.  Yine 
bu bağlamda Azeri ve Ermeni ordularına 
kendi silahlarını satarak, silah sanayisini de 
ayakta tutmaktadır. Bu arada, kendi aley-
hine gerçekleşen siyasi devrimlere de sert 
tepki vermekten çekinmemektedir. Örne-
ğin ‘Gül Devriminden’ sonra Gürcistan, 
yönünü bir anda batıya dönmüş, bunun 
bedelini ise ağır ödemiştir. Rusya, arka bah-
çesi olarak gördüğü Kafkasya’da bir başka 
gücü aktif olarak görmek istememektedir.

İran ise bu bölgede Ermenistan’la daha 
yakın ilişkide bulunurken Azerbaycan 
ile daha itidalli bir siyasi ilişkiye sahiptir. 
Söylemde Dağlık Karabağ meselesinde 
Azerbaycan’ı desteklermiş gibi gözükmekle 
beraber, Ermenistan ile pratikte daha ya-
kın ilişkiye sahiptir. Bu konunun sebepleri 
arasında, İran’ın, Azerbaycan’ı potansiyel 
bir rakip olarak görmesi sayılabilir. İran 
yönetimi teokratik bir yapıya sahipken 
Azerbaycan laik bir ülke konumundadır. 
İran nüfusunun yarısını oluşturan Azeri 
Türklerini kendisine karşı kışkırtabilece-
ğini düşünen İran yönetimi, Bakü ile her 
zaman itidalli olmaya özen göstermektedir. 
Hazar’ın statüsü de düşünüldüğünde, Kaf-
kasya bölgesinde İran, son derece stratejik 
bir öneme sahiptir.

Kafkasya’ya komşu olan diğer devlet ise 
bölgesel bir güç olan  Türkiye’dir. Türki-
ye bağımsızlıklarını kazandıktan sonra 
Azerbaycan ve Gürcistan ile sıkı siyasi ve 
ekonomik ilişkiler kurmuştur. Azerbaycan’ı 
ilk tanıyan ülke olan Türkiye, Dağlık Kara-
bağ meselesinde  Azerbaycan’ın  savlarını  
desteklemiştir.  Ermenistan  ile ilişkile-
rin  düzeltilmesi  adına  Türkiye, Dağlık  
Karabağ’ın  çözümünü için Erivan yöneti-
mine  şart  koşmuştur.  Bu bağlamda  “Bir 
millet iki devlet” özdeyişi de Azerbaycan  
ve  Türkiye  arasındaki  kardeşlik  bağları-
na  örnektir.  2005’te faaliyete geçen BTC 
(Bakü-Tiflis-Ceyhan) boru hattı ve onu 
takip eden yıllarda devam eden TANAP 
ve Erzurum-Tiflis-Bakü demiryolu projesi 
de yakın ekonomik ilişkilere örnek olarak 
sayılabilir. Türkiye tarihi açısından  önem  
taşıyan  Kafkasya, stratejik  çıkarlar açı-
sından vazgeçilmez konumdadır. Çünkü 
bir  nevi  Kafkasya  bölgesi,  Türkiye’nin  
doğuya  açılan  kapısı durumunda olmaya 
devam etmektedir.

AB (Avrupa Birliği) ve ABD ise bu bölgede 
istediği gibi Rus etkisini kıramamıştır. ABD 
öncülüğünde batı dünyası Kafkaslardaki 

Kafkasya, jeopolitik açıdan dünya siya-
sinde önemli bir yer arz etmektedir. Bu 

yüzdendir ki tarih boyunca süper güçler ta-
rafından ele geçirilmek istenen bir bölge ol-
muştur.  Kafkasya etnik açıdan da karmaşık 
bir yapıya sahiptir.  Kafkasya’da Abhazlar,  
Gürcüler,  Ruslar,  Çerkezler vs. birçok ulus 
bir arada yaşamaktadır.  Bu etnik hetorejen 
durum bir takım sorunları da beraberinde 
getirmektedir.  Dini açıdan bakıldığında 
İslam ve Hıristiyanlık, iki baskın unsur ola-
rak buralarda yaşayanların gündelik haya-
tına etki etmiştir.  Türklerin 1071 Malazgirt 
Savaşı ile Anadolu’ya göçlerinin sistematik 
olarak başlamasının ardından, Kafkas 
halklarıyla etkileşimi başlamıştır. Büyük 
Selçuklu Devleti döneminde Ermeniler ve 
Gürcülerle çeşitli mücadelelere girişilmiştir.  
Osmanlı Devleti’nin doğuya genişlemesi 
sonucu Kafkasya’nın da bir kısmı egemenlik 
sahasına alınmıştır. Ferhat Paşa Anlaşması 
ile Osmanlı Devleti  doğuda  en  geniş  sı-
nırlarına  ulaşırken  Kafkasya’da  da  büyük  
bir ilerleme sağlamıştı. Bu tarihten sonra 
Kafkasya’nın hakimiyeti için Osmanlı Dev-
leti ve Safeviler mücadele içine girecektir. 
Bu mücadeleye 18.yüzyıldan sonra Çarlık 
Rusya’sı dahil olacaktır. II. Katerina döne-
minden itibaren sistematik olarak Kafkasya 
Rus işgaline girecektir. 1813 Gülistan An-
laşması ve 1828 Türkmençay Anlaşmaları 
ile Kafkasya tamamen Rus işgaline maruz 
kalmıştır. 1917 Ekim Devriminin ardından 
Güney Kafkasya’daki uluslar kısa süreli 
de olsa  bağımsız kalmayı başarmışlardır. 
Azerbaycan,  Gürcistan  ve  Ermenistan  
Ekim  Devriminin  getirmiş  olduğu  otorite 
boşluğundan  yararlanarak  bağımsızlık-
larını ilan etmişlerdir. 1920 yılında ise SB 
(Sovyetler Birliği) buradaki bağımsız dev-
letlere son verilmiştir. Sovyetler döneminde 
Kafkasya’nın kuzeyindeki halklara özerklik 
tanınırken, Guney Kafkasya’da bulunan Er-
menistan,  Azerbaycan ve Gürcistan cum-
huriyet seviyesine çıkarılmışlardır. 1991’e 
kadar Sovyet idaresinde kalan Kafkasya 
bu tarihten sonra da savaşlarla boğuşmaya 
devam etmiştir. Sırasıyla Kuzey Kafkasya’da 
1.  ve 2.  Çecen-Rus savaşları yaşanmıştır.  
Yine 1992 yılında Azerbaycan ve Erme-
nistan arasında Dağlık Karabağ meselesi 
patlak vermiştir. Gürcistan’ın içinde bulu-
nan Osetler ve Abhazlar, silahlı mücadeleye 
girişmiştir.

Rusya açısından Kafkaslar stratejik önem 
arz etmektedir.  Tarihe bakıldığında Kazan 
şehrinin işgalinden sonra Çarlık Rusya’sına 
Kafkasya’nın önü açılmıştır.  Rusya bu böl-
geyi hakimiyeti altına alabilmek  için  çok  
uzun  mücadele etmek zorunda kalmıştır. 
Rusya 19. yüzyıl boyunca Kafkasya’daki çe-
şitli isyanlarla uğraşmak zorunda kalmıştır. 
Bunlardan en önemlisi, Şeyh Şamil önderli-
ğinde gerçekleşen başkaldırı hareketleridir. 
Rusya, bu isyanı bastırdıktan sonra bölge-
nin dini yapısını değiştirebilmek amacıyla, 
Çerkezleri sürgüne zorlamıştır. Sovyetlerin 
yıkılmasının ardından Rusya, Kafkasya’yı 
elinde tutabilmek için çeşitli mücadeleler 
vermiştir. Çeçenistan’ı egemenliği altı-
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KAFKASYANIN ÖNEMİ  VE 
DAĞLIK KARABAĞ SORUNU

Putin’den Karabağ 
anlaşmasını 
okumasını öneren 
yardımcısına yanıt: 
Neden okumalıyım 
ki? Zaten ben yazdım
Anlaşma imzalanmadan hemen 
önce çekilen görüntüler de sosyal 
medyada hızla yayıldı

Rusya Devlet Başkanı Vladimir Putin’in 
Karabağ Anlaşması’nı imzalamadan 

hemen önce çekilen görüntüleri ortaya çıktı. 
Görüntülerde Putin’in, Karabağ Anlaşması’nı 
okumasını öneren yardımcısına, “Neden 
okumalıyım ki? Zaten ben yazdım” şeklinde 
karşılık vermesi dikkat çekti.

Azerbaycan ordusunun işgal altındaki top-
raklarını kurtarmak amacıyla 27 Eylül’de 
Dağlık Karabağ bölgesine başlattığı operas-
yon, Rusya Devlet Başkanı Vladimir Putin’in 
devreye girmesiyle sona erdi. Ermenistan için 
“teslim olma” anlamı içeren anlaşmaya göre 
Dağlık Karabağ bölgesi Azerbaycan’a bıra-
kıldı. Anlaşma imzalanmadan hemen önce 
çekilen görüntüler de sosyal medyada hızla 
yayıldı.

PUTİN: ANLAŞMAYI ZATEN BEN YAZ-
DIM

Rusya Devlet Başkanı Vladimir Putin ve 
Azerbaycan Cumhurbaşkanı Aliyev’in Kara-
bağ Anlaşması’nı imzalamadan hemen önce 
çekilen görüntüler ortaya çıktı. Görüntülerde 
Putin’in, “Anlaşmayı kontrol edecek misiniz?” 
diye soran yardımcılarına “Neden okuma-
lıyım ki? Gerek yok, kendim yazdım zaten” 
şeklinde cevap vermesi dikkat çekti.

DAĞLIK KARABAĞ ANLAŞMASI’NIN 
MADDELERİ

İşte Azerbaycan, Ermenistan ve Rusya arasın-
da imzalanan Karabağ Anlaşması›nın mad-
deleri şu şekilde:

1- Kelbecer 15 Kasım, Ağdam Rayonu 20 
Kasım, Laçın 1 Aralık’a kadar Azerbaycan’a 
geri verilecek.

2- Tarafların ateşkese uymasını denetlemek 
amacıyla bir mekanizma oluşturulacak.

3- Dağlık Karabağ’da temas hattında ve Laçin 
koridorunda Rus barış gücü bulunacak.

4- Ermenistan ordusu, geri çekilmesini Rus 
askerlerinin denetiminde yapacak.

5- Rus barış güçleri Dağlık Karabağ’da 5 yıl 
süreyle kalacak. Taraflar 6 ay öncesinde itiraz 
etmezlerse süre otomatik olarak 5 yıl uzaya-
cak.

6- 3 yıl içinde Ermenistan ile Hankendi ara-
sındaki rota oluşturulacak. Rus askerleri bu 
rotanın korunması için yeniden konuşlandı-
rılacak.

7- Yerinden edilmişler, Birleşmiş Milletler 
Mülteciler Yüksek Komiserliğinin kontrolün-
de Dağlık Karabağ ve etrafındaki bölgelere 
dönecek.

8- Azerbaycan’ın batı illeri ile Nahçıvan 
Özerk Cumhuriyeti arasındaki ulaşım kori-
doru açılacak.

9- Taraflar arasında esir ve cenaze değişimi 
yapılacak. Kaynak: A.A.
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Потому что Кавказский регион 
продолжает оставаться своего рода 
воротами Турции на восток. 

ЕС (Европейский Союз) и США не смогли 
сломить влияние России в этом регионе, 
как хотели. Хотя западный мир во главе с 
США поддерживал цветные революции на 
Кавказе, пережитые в регионе страдания 
обернули эти политические события 
против них. С 1990-х годов США не 
смогли полностью уменьшить влияние 
России в регионе, но все же в некоторые 
периоды им удалось частично ограничить 
российскую гегемонию. В настоящее 
время Азербайджан является членом 
ОБСЕ (Организации по безопасности и 
сотрудничеству в Европе) и старается 
установить тесные отношения с 
НАТО. Грузия и Азербайджан идут 
на сотрудничество с НАТО и ЕС из-за 
недоверия к России. А Армения, наоборот, 
выстраивает союзнические отношения 
с Москвой. Грузия же обратила свое 
внимание на сотрудничество с США, 
поскольку проблема Абхазии и Южной 
Осетии была направлена против нее самой. 
В этом контексте она время от времени 
выражает желание вступить в НАТО.

В результате в регионе остается много 
неурегулированных от споров областей, 
таких как Абхазия и Южная Осетия. Один 
из них – Нагорный Карабах. Этот регион 
стоит перед нами как конфликт между 
Арменией и Азербайджаном, который 
по сей день остается нерешенным. В ходе 
этих конфликтов погибло много невинных 
жизней, включая женщин, стариков и 
детей. Многим пришлось покинуть свои 
земли.

Было нарушено международное право, 
и территория Азербайджана была 
оккупирована армянской армией в 
течении 27 лет. За этот период крупные 
державы пытались осуществить различные 
посреднические мероприятия, и, хотя 
региону предлагались всевозможные 
решения, конфликт все еще не был 
исчерпан.

В результате этого, в последнем 
квартале 2020 года Азербайджан занял 
решительную позицию и начал большую 
военную борьбу за возвращение 
оккупированных земель. Мы заявляем, 
Турция поддерживает справедливую 
борьбу братского Азербайджана и готова 
оказать всяческую помощь.
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религиозную структуру региона. После 
распада Советского Союза Россия изо 
всех сил пыталась удержать Кавказ 
в своих руках. Ей пришлось дважды 
воевать с чеченцами, чтобы взять Чечню 
под свою власть. А на Южном Кавказе 
Россия тщательно пыталась выстроить 
переговоры сторон вокруг себя, чтобы 
решить проблему Нагорного Карабаха в 
рамках своей монополии. Она постоянно 
держит в повестке дня проблемные 
регионы, чтобы сломить влияние 
элементов из вне, особенно США и ЕС. 
В Грузии в вопросах Абхазии и Южной 
Осетии она поддерживала сепаратистов, 
делая это место неуправляемым, что 
создало де-факто ситуацию в этих 
странах.

Россия потеряет один из элементов 
давления на Грузию в случае 
присоединения к ней Южной Осетии. 
Несмотря на это, она признала 
независимость Южной Осетии и дала 
важный сигнал Западу во главе с 
США и их последователям из Грузии, 
продемонстрировав, что Южный Кавказ 
находится под ее контролем.

Российская администрация, пытаясь 
удержать обе стороны за столом 
переговоров в решении нагорно-
карабахского вопроса, управляет 
проблемой, а не ее решением. Опять 
же, в этом контексте она поддерживает 
производство вооружений, продавая 
собственное оружие азербайджанской 
и армянской армиям. Между тем, 
она без колебаний резко реагирует 
на политические революции против 
себя. Например, после «Революции 
роз» Грузия внезапно взяла курс на 
запад и заплатила за это высокую 
цену. Россия не хочет видеть другую 
державу на Кавказе, которую считает 
своей областью влияния. Иран имеет 
более тесные отношения с Арменией 
в этом регионе, а с Азербайджаном у 
него более умеренные политические 
отношения. Хотя на словах кажется, что он 
поддерживает Азербайджан, на практике 
у него более тесные связи с Арменией. 
Среди причин этому можно назвать 
отношение Ирана к Азербайджану как к 
потенциальному сопернику. В то время как 
Иран имеет теократическое устройство, 
Азербайджан - светская страна. Иранская 
администрация, которая считает, что 
может спровоцировать против себя 
азербайджанских тюрок, составляющих 
половину иранского населения, всегда 
старается быть умеренной в отношении 
Баку. Учитывая статус Каспия, Иран 
имеет чрезвычайно важное стратегическое 
значение в Кавказском регионе.

Другое соседнее с Кавказом государство - 
это Турция, которая владеет определенной 
силой в регионе. После обретения 
независимости Азербайджаном и Грузией 
Турция установила тесные политические 
и экономические отношения с ними. 
Турция первой признала Азербайджан 
и поддержала его аргументы в вопросе 
Нагорного Карабаха. Подтверждением слов 
«Одна нация - два государства» являются 
братские связи между Азербайджаном 
и Турцией. Нефтепровод БТД (Баку-
Тбилиси-Джейхан), который был введен 
в эксплуатацию в 2005 году, а также 
проект «ТАНАП» (Трансанатолийский 
газопровод) и железная дорога Эрзурум-
Тбилиси-Баку, которые велись в 
последующие годы, можно рассматривать 
как примеры тесных экономических 
отношений. Кавказ, имеющий важное 
значение в истории Турции, незаменим с 
точки зрения стратегических интересов. 

Кавказ занимает важное место в 
мировой политике с точки зрения 

геополитики. Вот почему на протяжении 
всей истории этот регион желали 
захватить сверхдержавы. Кавказ также 
имеет сложную этническую структуру. 
Здесь проживают абхазы, грузины, 
русские, черкесы и многие другие народы. 
Эта этническая неоднородная ситуация 
порождает некоторые проблемы. С 
религиозной точки зрения ислам и 
христианство, как два доминирующих 
элемента, повлияли на повседневную 
жизнь тех, кто здесь живет. После битвы 
при Малазгирте 1071 года имело место 
систематическое переселение тюрок в 
Анатолию, вслед за которым началось их 
взаимодействие с кавказскими народами. 
Во времена великой Сельджукской 
империи происходили различные 
столкновения с армянами и грузинами. 
В результате экспансии Османской 
империи на восток часть Кавказа была 
взята под территорию суверенитета. С 
договором Ферхата-паши Османская 
империя достигла своих самых широких 
границ на востоке и добилась большого 
прогресса на Кавказе. После этой даты 
Османская империя и сефевиды боролись 
за господство в этом регионе. Царская 
Россия была вовлечена в эту борьбу после 
18 века. Начиная с правления Екатерины 
II, Кавказ систематически находился под 
русской оккупацией. После заключения 
Гюлистанского договора 1813 года и 
Туркменчайского договора 1828 года 
Кавказ был полностью оккупирован 
Россией. После Октябрьской революции 
1917 года народам Южного Кавказа 
удалось на короткое время остаться 
независимыми. Азербайджан, Грузия и 
Армения заявили о своей независимости, 
воспользовавшись отсутствием власти, 
созданным Октябрьской революцией. 
В 1920 году Советский Союз прекратил 
существование здесь независимых 
государств. В советский период народы 
на севере Кавказа получили автономию, 
а Армения, Азербайджан и Грузия 
на Южном Кавказе получили статус 
республики. Кавказ, который оставался 
под советской властью до 1991 года, 
и после распада союза продолжал 
переживать столкновения. На Северном 
Кавказе прошли Первая и Вторая чечено-
русские войны. А в 1992 году между 
Азербайджаном и Арменией возник 
вопрос Нагорного Карабаха. Кроме этого, 
осетины и абхазы, проживающие в Грузии, 
вступили в вооруженную борьбу.

Кавказ имеет стратегическое значение 
для России. Исходя из истории, после 
оккупации Казани путь на Кавказ для 
Царской России был открыт. России 
пришлось долго бороться за господство 
в этом регионе и столкнуться с 
различными восстаниями на Кавказе 
в 19 веке. Самым важным из них 
является восстание, имевшее место под 
руководством шейха Шамиля. Подавив 
это восстание, Россия вынудила черкесов 
покинуть страну, чтобы изменить 
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ВАЖНОСТЬ КАВКАЗА И 
ВОПРОС НАГОРНОГО КАРАБАХА

Ответ Путина 
своему помощнику, 
который предложил 
прочитать Карабахское 
соглашение: Зачем мне 
его читать? Я же это 
написал
В социальных сетях быстро 
распространились кадры, 
снятые незадолго до 
подписания соглашения.

Опубликованы кадры с президентом 
России Владимиром Путиным, 

сделанные незадолго до подписания 
Карабахского соглашения. Внимание 
привлек ответ Путина своему помощнику, 
который предложил прочитать соглашение: 
«Зачем мне его читать? Я же это написал».
Операция по освобождению 
оккупированных территорий, начатая 
азербайджанской армией в Нагорно-
Карабахском регионе 27 сентября, 
завершилась после вмешательства 
президента России Владимира Путина. По 
соглашению, которое для Армении означает 
«капитуляцию», Нагорный Карабах передан 
Азербайджану. Кадры, снятые незадолго 
до подписания соглашения, быстро 
распространились в социальных сетях.
ПУТИН: «Я ЖЕ НАПИСАЛ 
СОГЛАШЕНИЕ»
Опубликованы кадры с президентом России 
Путиным и президентом Азербайджана 
Алиевым, сделанные незадолго до 
подписания Карабахского соглашения. 
Внимание привлек ответ Путина своему 
помощнику, который предложил прочитать 
соглашение: «Зачем мне его читать? Я же это 
написал».
ПУНКТЫ СОГЛАШЕНИЯ О 
ПРЕКРАЩЕНИИ ВОЙНЫ В НАГОРНОМ 
КАРАБАХЕ
Пункты соглашения о прекращении войны 
в Нагорном Карабахе, подписанного 
Азербайджаном, Арменией и Россией:
1- Кельбаджарский район возвращается 
Азербайджанской Республике до 15 
ноября, Агдамский район - до 20 ноября, а 
Лачинский район - до 1 декабря 2020 года.
2- Создается механизм по контролю 
соблюдения сторонами договоренности о 
прекращении огня. 
3- Вдоль линии соприкосновения в 
Нагорном Карабахе и вдоль Лачинского 
коридора развертывается миротворческий 
контингент Российской Федерации.
4-Вывод армянских вооруженных сил 
осуществляется под контролем российских 
войск.
5- Срок пребывания миротворческого 
контингента Российской Федерации — 5 лет 
с автоматическим продлением на очередные 
5-летние периоды, если ни одна из Сторон 
не заявит за 6 месяцев до истечения срока о 
намерении прекратить применение данного 
положения.
6- В течение 3 лет обеспечивается 
связь между Арменией и Ханкенди с 
последующей передислокацией российского 
миротворческого контингента для охраны 
этого маршрута.
7- Внутренне перемещенные лица и 
беженцы возвращаются на территорию 
Нагорного Карабаха и прилегающие районы 
под контролем Управления верховного 
комиссара ООН по делам беженцев.
8- Открывается транспортное 
сообщение между западными районами 
Азербайджанской Республики и 
Нахичеванской Автономной Республикой.
9- Между сторонами производится 
обмен военнопленными, заложниками и 
другими удерживаемыми лицами и телами 
погибших. ИСТОЧНИК: АА
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İran Meclis Başkanı Muhammed Bakır 
Kalibaf, ABD’de başkanlık seçimlerini ka-

zanan Joe Biden hükümetinin İran ile etki-
leşim kurabilmesi için ABD Başkanı Donald 
Trump’ın Tahran’a uyguladığı “azami baskı” 
politikasından kaynaklanan zararları telafi 
etmesi gerektiğini söyledi.

İran›ın yarı resmi Tesnim Haber Ajansı’na 
göre, İran Meclisi’nin bugünkü oturumunda 
konuşan Kalibaf, ABD Başkanlık seçimleriy-
le ilgili değerlendirmelerde bulundu.

İran Atom Enerjisi Ajansı Kurumu rapor-
larına göre İran›ın nükleer anlaşmadan 
kaynaklı tüm yükümlülüklerini tam olarak 
yerine getirdiğinin altını çizen Kalibaf, Bi-
den döneminde ABD hükümetinin nükleer 
anlaşmanın yükümlülüklerini yerine getir-
mesi ve yaptırımları kaldırması gerektiğini 
belirtti.

Kalibaf, “Eğer Joe Biden, önceki hükümetin 
ikinci ismi olarak İran’la imzaladığı anlaş-
maya gerçekten inanıyorsa, İran Lideri’nin 
belirlediği ilkelere uygun şekilde İran’la 
nükleer anlaşmaya üye ülkeler çerçevesinde 
etkileşim kurabilmesi için yerine getirilme-
yen yükümlülükleri ön koşul olmadan uy-
gulamalı ve ABD hükümetinin taahhütlerini 
yerine getirmemesinden kaynaklanan İran 
halkının son yıllarda karşılaştığı zararları 
telafi etmelidir.” ifadelerini kullandı.

Biden hükümetinin hayata geçireceği pratik 
eylemlerin kendileri için şart olduğunu kay-
deden Kalibaf, “Bu konuda iyimser olmasak 
da, İran şirketlerinin petrol satış sürecinin, 
bankacılık faaliyetlerinin ve ticaretinin 
dünya ile normalleştiğini pratikte görürsek 
memnun olacağız.» dedi.

ABD Başkanı Trump’ın 8 Mayıs 2018’de 
Kapsamlı Ortak Eylem Planı (KOEP) olarak 
adlandırılan nükleer anlaşmadan tek taraf-
lı çekilerek Tahran’a yönelik yaptırımları 
hayata geçirmesiyle İran yaklaşık 2,5 yıldır 
ekonomik zorluklar yaşıyor. 

Biden, seçimleri kazanması halinde eski 
ABD Başkanı Brack Obama’nın yardımcısı 
olduğu dönemde İran ile imzalanan nükleer 
anlaşmaya geri döneceğini açıklamıştı.

İran Cumhurbaşkanı Hasan Ruhani de daha 
önce yaptığı açıklamada, Biden hükümeti-
nin «geçmişteki hataları telafi etmesi» gerek-
tiğini söylemişti. Ruhani, yaptırımlar ne-
deniyle ülkesinin yaklaşık 150 milyar dolar 
zarar gördüğünü ifade etmişti. Kaynak: AA

Спикер парламента Ирана Мухаммед 
Бакыр Калибаф заявил, что 

правительству Джо Байдена, который 
выиграл президентские выборы в 
США, для установления эффективного 
взаимодействия между странами следует 
компенсировать ущерб, нанесенный 
Тегерану из-за политики «максимального 
давления» администрации Дональда 
Трампа.

Согласно иранскому информагентству 
Tesnim, выступая на очередном 
заседании парламента Ирана, Калибаф 
прокомментировал президентские 
выборы в США.

Подчеркнув, что согласно отчетам 
Агентства атомной энергетики Ирана, 
Тегеран полностью выполнил все 
свои обязательства, вытекающие из 
ядерной сделки, Калибаф заявил, что 
правительству США в период Байдена 
следует выполнить обязательства по 
ядерной сделке и снять санкции.

«Если Джо Байден действительно верит в 
соглашение, которое подписал с Ираном 
в качестве второго лица в предыдущем 
правительстве, то он должен реализовать 
невыполненные обязательства без 
предварительных условий и возместить 
ущерб, нанесенный иранскому 
народу в последние годы в результате 
невыполнения правительством США 
своих обязательств. Только таким 
образом в Вашингтоне смогут наладить 
эффективное взаимодействие с 
Тегераном»,- сказал Калибаф.

По его словам, для Ирана важны 
практические действия, которые 
предпримет правительство Байдена. 
«Хотя в Иране не настроены 
оптимистично по этому вопросу, но 
мы были бы рады, если бы на практике 
увидели, что нормализуется продажа 
нефти, банковская деятельность и 
торговля иранских компаний по всему 
миру»,- добавил он. 

Президент США Трамп 8 мая 2018 
года в одностороннем порядке вышел 
из ядерной сделки (Совместный 
всеобъемлющий план действий - СВПД). 
В результате введения санкций против 
Тегерана в течение последних 2,5 лет 
Иран испытывает экономические 
трудности.

Байден ранее объявил, что в случае 
победы на выборах вернется к ядерному 
соглашению, подписанному с Ираном в 
период правления Барака Обамы, когда 
он был вице-президентом.

Президент Ирана Хасан Рухани также 
ранее заявил, что правительству Байдена 
следует «исправить прошлые ошибки». 
Он сообщил, что из-за санкций Ирану 
нанесен ущерб в размере примерно 150 
миллиардов долларов. Источник: AA

İran Meclis Başkanı: 
Biden zararlarımızı 
telafi etmeli

İran Meclis Başkanı Muhammed 
Bakır Kalibaf, ABD’de yeni yönetimle 
etkileşim kurulabilmesi için Trump 
döneminde oluşan zararların Biden 
yönetimi tarafından telafi edilmesi 
gerektiğini belirtti.

Спикер парламента 
Ирана: Байден должен 
компенсировать наши 
потери
Спикер парламента Ирана 
Мухаммед Бакыр Калибаф 
заявил, что для установления 
эффективного взаимодействия 
между странами новому 
правительству США следует 
компенсировать ущерб, 
нанесенный Ирану в период 
правления Трампа. 

Asya-Pasifik ülkeleri, dünyanın en büyük 
serbest ticaret anlaşmasını imzaladı
Asya-Pasifik bölgesindeki 15 ülke, dünyanın en büyük serbest ticaret 
anlaşması olarak bilinen Bölgesel Kapsamlı Ekonomik Ortaklık (RCEP) 
anlaşmasını imzaladı.

Asya-Pasifik bölgesindeki 15 ülke, dünya-
nın en büyük serbest ticaret anlaşması 

olarak bilinen Bölgesel Kapsamlı Ekonomik 
Ortaklık (RCEP) anlaşmasını imzaladı. 2,1 
milyarlık nüfusu kapsayan RCEP, küresel 
gayri safi yurt içi hasılanın yüzde 30’una te-
kabül ediyor.

Bu ticaret anlaşması, aynı zamanda Donald 
Trump’ın başkanlığı sırasında ABD’nin ağırlı-
ğının azalmasının ardından, Çin’in bölgedeki 
etkisini genişletme ve kurallarını belirleme 
yolu olarak da görülüyor.

Güneydoğu Asya Ülkeleri Birliği’nin (ASE-
AN) 37. Liderler Zirvesi kapsamında düzen-
lenen RCEP görüşmesinde, ASEAN üyeleri 
Brunei, Kamboçya, Endonezya, Laos, Malez-
ya, Myanmar, Filipinler, Singapur, Tayland 
ve Vietnam ile birliğin diyalog ortaklarından 
Avustralya, Çin, Japonya, Güney Kore ve Yeni 
Zelanda liderleri, 8 yıl süren müzakerelerin 
ardından anlaşmaya vardı.

‘Bu anlaşma kan, ter ve gözyaşıyla örülmüş 
sekiz yıl süren pazarlıkların sonucu’

Görüşmede konuşan Singapur Başbakanı 
Lee Hsien Loong, RCEP anlaşmasını büyük 

bir dönüm noktası olarak niteleyerek, “8 yıl 
boyunca yapılan 46 müzakere ve 19 bakanlık 
düzeyinde görüşmelerin ardından bugünlere 
geldik. Bu süreçte yorulmadan çalışan ilgili 
ülkeler ve bakanların çabalarına çok minnet-
tarım” dedi.

Malezya Uluslararası Ticaret Bakanı Mu-
hammed Azmin Ali ise RCEP’in kan, ter ve 
gözyaşıyla örülmüş sekiz yıl süren pazarlık-
ların sonucu varılmış bir anlaşma olduğunu 
belirterek, bölgede yeni bir dönemin başlaya-
cağını söyledi.

Dünyanın en büyük serbest ticaret anlaş-
ması

Dünyanın en büyük serbest ticaret anlaşması 
olan RCEP anlaşması için ASEAN üyesi ülke-
ler ile Çin, Japonya, Güney Kore, Avustralya, 
Yeni Zelanda ve Hindistan arasında müzake-
reler 2012’de başlamıştı.

2 yıl içinde sonuçlandırılması hedeflenen 
anlaşma, bölge ülkelerinin farklı ticari önce-
likleri nedeniyle sürekli ertelenmişti.

Geçen yıl ASEAN Artı Üç zirvesinde Hin-
distan, Çin ürünlerinin Hindistan’a ucuz 
fiyatlarla girmesinden endişe duyarak RCEP 
müzakerelerinden çekilmişti.

RCEP anlaşmasının Çin’in Asya-Pasifik böl-
gesindeki ekonomik hakimiyetini arttıracağı 
öngörülürken, ABD ve Avrupalı şirketleri 
serbest ticaret bölgesinin dışında bırakarak, 
dezavantajlı konuma getireceği düşünülüyor. 
Kaynak: AA

15 стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона подписали соглашение 

о Всестороннем региональном 
экономическом партнерстве (ВРЭП), 
которое известно как крупнейшее в мире 
соглашение о свободной торговле. На 
долю соглашения ВРЭП, охватывающего 
2,1 миллиарда человек, приходится 30% 
мирового ВВП.

Это торговое соглашение рассматривается 
как способ Китая расширить свое влияние 
и установить свои правила в регионе после 
падения веса США в период президентства 
Дональда Трампа.

На переговорах о ВРЭП, прошедших 
в рамках 37-го саммита Ассоциации 
государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН), 
участвовали члены АСЕАН - Бруней, 
Мьянма, Камбоджа, Индонезия, Лаос, 
Малайзия, Филиппины, Сингапур, 
Таиланд и Вьетнам, а также диалоговые 
партнеры Ассоциации - Австралия, Китай, 
Япония, Южная Корея и Новая Зеландия. 
Соглашение было достигнуто после 8 лет 
переговоров.

«Это соглашение - результат восьми лет 
переговоров, сотканных из крови, пота и 
слез»

Выступая на встрече, премьер-министр 
Сингапура Ли Сянь Лун назвал 
соглашение ВРЭП важным 
поворотным моментом. «После 
46 переговоров и 19 встреч на 
уровне министров в течение 8 
лет мы подошли к сегодняшнему 
дню. Я очень благодарен 
соответствующим странам и 
министрам, которые неустанно 
работали над этим процессом», 
- сказал он.

Министр международной 

Страны Азиатско-Тихоокеанского региона 
подписали крупнейшее в мире соглашение о 
свободной торговле
15 стран Азиатско-Тихоокеанского региона подписали соглашение 
о Всестороннем региональном экономическом партнерстве (ВРЭП), которое 
известно как крупнейшее в мире соглашение о свободной торговле.

торговли и промышленности Малайзии 
Мохаммед Азмин Али заявил, что ВРЭП - 
это соглашение, которое было достигнуто 
после 8 лет переговоров, сотканных из 
крови, пота и слез, и теперь в регионе 
начнется новая эра.

Крупнейшее в мире соглашение о 
свободной торговле

Переговоры между странами-членами 
АСЕАН и Китаем, Японией, Южной 
Кореей, Австралией, Новой Зеландией 
и Индией по соглашению ВРЭП, 
крупнейшему в мире соглашению о 
свободной торговле, начались в 2012 году.

Соглашение, которое планировалось 
завершить в течение двух лет, постоянно 
откладывалось из-за различных 
коммерческих приоритетов стран региона.

На саммите «АСЕАН +3» в прошлом году 
Индия вышла из переговоров по ВРЭП, 
опасаясь, что китайские товары будут 
поступать в Индию по низким ценам.

Ожидается, что соглашение ВРЭП увеличит 
экономическое доминирование Китая 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе и 
поставит американские и европейские 
компании в невыгодное положение, 
исключив их из зоны свободной торговли.

Источник: AA
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İnfak kurumu sosyal dayanışmayı ve ada-
leti sağlayan bir uygulamadır. Zekat, fitre, 
sadaka, bağış, karz’ı hasen ve zimem def-
teri gibi dini ve güzel ahlak örnekleri top-
lumumuzda yaşanmıştır. Ulusal Ekonomi 
Modeli, Üretim Ekonomi Modeli, Faizsiz 
Ekonomi Modeli gibi pilot olarak başlatı-
larak aşama aşama gerçekleştirilebilir. Köy 
ve mahalle, kasaba, belde ve ilçe, il, bölüm 
ve bölge, ülke, kıta ve dünya çapında uy-
gulanabilir.

Mevcut küresel sistemde bu şekilde faiz 
sistemi ile çalışmakta, üretim ve ticaret 
faize endekslenmiştir. Bu sistem aşılabilir. 
Medine Ortak Pazarı ve Ahi Ekonomi 
Modeli gibi bir örnek üzerinden hem mal 
ve hizmet ticareti hemde faizsiz finans 
hizmetleri sunulabilir. Dünya da gündeme 
geldiği gibi ülkemizde de gündeme gel-
miştir. Çok sayıda önemli isim bu alanda 
çalışmıştır. Faizsiz Ekonomi ve faizsiz 
Bankacılıkta Merhum Başbakan Necmet-
tin Erbakan Hoca 1970’lerde bir çalışma 
yaptı ve engellendi. 54. Hükümette 11 
ayda havuz sistemi ile denk bütçe yapmayı 
başardı. “Adil Düzen ve Havuz Sistemi” 
geliştirilebilir. Bugün yeniden uygulanabi-
lir. Rusya da faizsiz bankacılık konusunda 
bir çalışma başlatıldı.

Mevcut Bankalar başta olmak üzere; İslam 
Kalkınma Bankası, Merkez Bankaları, 
Darphane ve İller Bankaları, Kamu, Özerk 
ve Özel Bankalar, Katılım. Bankaları, Bor-
salar bu sistemde faiz uygulamadan kâr 
elde ederek insani ve ahlaki bir sistemi 
devam ettirebilirler. Alternatif olarak, faiz 
yerine kâr payı veya farklı bir uygulamada 
olabilir. Borç senedi olarak da düşük oran-
da sukuk kullanılabilir. Bazı teknik detay-
lar var üzerinde çalışılması lazım. Bunlar 
aşılabilecek sorunlardır.

Üretime endeksli, değerleme ve değişim 
aracı olarak dünya çapında geçerli bir 
merkezi para birimi olabileceği gibi yerel 
para birimleri de kullanılanılabilir. Bank-
not gibi kağıt para olabileceği gibi altın, 
gümüş, bronz, bakır, demir gibi madeni 
paralarda kullanabilir. Bu konunun, ger-
çekleşmesi için komplike bir yapı gereki-
yor. Banka, para, borsa, oda dışında, bar-
ter, trampa ve swap gibi takas yöntemleri, 
dijital para ve dijital sistemler ve diğer 
seçenekler’de kullanılabilir.

IMF, Duyûn-i Umumiye, Moratoryum 
ve Konsolidasyona gitmemek için “Ulu-
sal  Ekonomi Modeline” dönülmelidir. 
Uluslararası boyutu D-8, İİT, Türk Birliği, 
Arap Birliği, ASEAN, İSEDAK gibi, ayrıca 
Devlet ve Hükümet, Kamu ve Özel Sektör, 
İş İnsanları, Sanayiciler Organize Sanayi 
Bölgeleri ve Kooperatifler, Odalar, Borsa-
lar, Girişimciler, Yerel Yönetimler, Üniver-
siteler, Medya ve Sivil Toplum Kuruluşları 
boyutları ile bütün bir sistem olmalıdır.

Teknik ve teferruatlı bir konu. Burada kı-
saca değinmeye çalıştık, ihtiyaç duyulması 
halinde bütün ayrıntılarıyla birlikte katkı 
sunabiliriz. Güçlü Ekonomi ve Güçlü bir 
Türkiye için biz hazırız. Ekonomik bağım-
sızlığımızı da ilan etmeliyiz. Cumhuriyetin 
İlanı’nın 97. Yıldönümünde Gazi Mustafa 
Kemal Atatürk ve Silah Arkadaşlarını rah-
met ve minnetle yâd ediyorum.

экономики. Их можно внедрить в деревни, 
поселки, районы, города, провинции, 
регионы, страны, континенты, а также по 
всему миру.

В нынешней глобальной системе 
производство и торговля индексируются 
по проценту. Эту систему можно 
преодолеть. С помощью таких примеров, 
как Исламский рынок в Медине и 
Экономическая модель Ахи, могут 
реализовываться как продажа товаров и 
услуг, так и беспроцентные финансовые 
услуги. Многие важные имена работали 
в этой области. Покойный премьер-
министр Неджметтин Эрбакан вел 
работу в области беспроцентной 
экономики и беспроцентного 
банковского обслуживания в 1970-
х годах, но ему попрепятствовали. В 
54-м правительстве ему удалось за 11 
месяцев составить сбалансированный 
бюджет с использованием системы 
пулов. «Справедливый порядок и система 
пула» могут быть вновь разработаны 
и реализованы. В России уже ведутся 
работы над беспроцентным банковским 
обслуживанием.

Исламский банк развития, центральные 
банки, монетные дворы и провинциальные 
банки, государственные, автономные и 
частные банки, банки участия и фондовые 
биржи могут поддержать гуманную и 
нравственную систему, получая прибыль 
без добавления процентов. В качестве 
альтернативы, вместо процентов могут 
быть применены дивиденды или что-
то другое. Есть некоторые технические 
детали, над которыми нужно работать. Это 
проблемы, которые можно преодолеть.

В качестве инструмента оценки и обмена, 
индексированного для производства, 
можно использовать как глобальную 
единую валюту, так и местную. Можно 
использовать как банкноты, так и монеты 
из золота, серебра, бронзы, меди и железа. 
Для реализации этого требуется сложная 
структура. Кроме банков, денег, фондовых 
бирж и палат, можно вводить такие 
методы клиринга, как обмен, бартер и 
своп, а также цифровые деньги, цифровые 
системы и другие варианты.

Чтобы не иметь дело с МВФ, мораторием 
и консолидацией, необходимо взять 
курс на «Национальную экономическую 
модель». Это должна быть целая система, 
где будут международные институты, 
такие как D-8, ОИК, Тюркский союз, 
Арабский союз, ASEAN, COMCEC, а 
также государство и правительство, 
государственный и частный сектор, 
бизнесмены, промышленные зоны 
и кооперативы, организованные 
промышленниками, палаты, товарные 
биржи, предприниматели, местные 
органы власти, университеты, СМИ и 
неправительственные организации.

Это техническая тема, включающая 
множество деталей. В этой системе 
мы постарались рассказать о ней 
вкратце, при необходимости мы 
можем предоставить все детали. Мы 
готовы к сильной экономике и сильной 
Турции. Мы должны заявить о нашей 
экономической независимости. В 97-ю 
годовщину провозглашения Республики 
я с признанием и благодарностью чту 
память Гази Мустафы Кемаля Ататюрка и 
его товарищей по оружию.

Pandemi ile birlikte ağırlaşan eko tablo 
Türkiye gibi gelişmekte olan ülkeleri 

ciddi olarak etkilemekte, hanehalkı alım 
gücünü de önemli ölçüde düşürmektedir. 
Yeni, adil ve insani bir ekonomi modeli-
nin ortaya konulması gerçeğini görmek 
zorundayız. İnsanlık çok büyük bir buh-
randa ve yeni bir çıkış yolu arayışında. 
Yeni bir ekonomi ve insani model olarak 
insanlığa çare olacak doğru bir reçete ola-
rak uygulanmayı bekliyor. Temelleri batı 
da ayılan ve izm ile biten bütün sistemler 
çöktü yada çökmeye mahkûm. Komü-
nizm, sosyalizm, kapitalizm, keynesçilik, 
merkantilizm, liberalizm, faşizm, emper-
yalizm gibi. Çünkü insani ve vicdani hiç-
bir yönü bulunmuyor.

Türkiye gibi gelişmekte olan ülkeler küre-
sel faiz, ilaç, gıda, silah, sanayi, teknoloji, 
yazılım ve enerji lobisine bağımlı hale 
getiriliyor. Yapılan bütün mal ve hizmet-
ler faizi ödemeye bile yetmemektedir. Bu 
nedenle yeni ve faizsiz ekonomi modeli 
acil ve önemli bir ihtiyaç olarak yeniden 
gündeme gelmiştir. Bu konuda daha önce 
uygulanmış ve uygulanmakta olan çok 
sayıda yöntem ve sistem uygulanabilir.

Yeni Ekonomik Model konusunda çeşitli 
yaklaşımlar var. Mikro ve makro olarak 
ele alınabilir. Detaylıca bütün yaklaşımlar 
incelenmelidir. Bu sistem için iki boyutlu 
çalışma yapılması gerekiyor. 1. Reel sektör, 
mal ve hizmet piyasaları. 2. Finans Sektö-
rü, para menkul kıymet piyasası gibi iki 
boyutlu süreç aynı anda işletilmesi gereki-
yor. Reel sektör ve serbest piyasa; barter ve 
trampa gibi mal ve hizmet üretimi, gıda ve 
tarım ürünlerinin dağıtımı, değişimi gibi 
takas yöntemini kullanabilir ve “Medine 
Ortak Pazarı” gibi bir ortak pazar oluştu-
rulabilir.

Koronavirüs sonrasında ağırlaşan eko-
nomik tablo, ülkeleri İMF gibi yapılara 
mahkûm etmektedir. Bu nedenle ülkeler 
kendi “Ulusal Ekonomi Modelini” ge-
liştirmelidir. Bizim bu konuda köklü bir 
geçmiş tecrübemiz var. “Ahi teşkilatları” 
gibi gümüzde üretime yönelik kooperatif, 
esnaf ve sanatkar ve meslek odaları gibi 
kurumlarla sağlanabilir. Finans sektörü 
ve menkul kıymet piyasaları ise; faizsiz 
swap ve diğer uluslararası hizmetleri işlem 
ücreti, aracılık ve danışmanlık hizmetleri 
ile faiz kullanmadan bu işlemleri gerçek-
leştirebilir.

Ekonomi’de, faiz, riba, karaborsa, fahiş 
fiyat, haksız kazanç gibi yöntemler adaleti 
ve ticari ahlâkı bozmaya neden oldu-
ğundan İslam da yasaklanmıştır. Sosyal 
yardım ise dini bir görev kabul edilmiştir. 

Экономическая картина, которая 
ухудшается из-за пандемии, серьезно 

влияет на развивающиеся страны, такие 
как Турция, а также значительно снижает 
покупательную способность домохозяйств. 
Мы должны осознать необходимость 
внедрения новой, справедливой и 
гуманной модели экономики. Человечество 
находится в глубокой депрессии и ищет 
новый выход. Новая экономическая и 
гуманитарная модель будет применена 
как верный рецепт, который вылечит 
все человечество. Все системы, основы 
которых были заложены на западе и 
заканчиваются на «-изм», рухнули или 
обречены на крах. Это коммунизм, 
социализм, капитализм, кейнсианство, 
меркантилизм, либерализм, фашизм, 
империализм. Потому что в них нет 
гуманитарных и добросовестных аспектов.

Развивающиеся страны, такие как 
Турция, становятся зависимыми от 
глобального интереса, медицины, 
еды, оружия, промышленности, 
технологии, программного обеспечения и 
энергетического лобби. Всех проданных 
товаров и услуг не хватает даже на выплату 
процентов. По этой причине на повестку 
дня как насущная и важная потребность 
вернулась новая и беспроцентная 
экономическая модель. В этом контексте 
могут применяться многие методы и 
системы, которые реализовывались ранее.

Существуют различные подходы к 
Новой экономической модели. Ее можно 
рассматривать как микро и макро. Все 
подходы следует детально изучить. 
Для этой системы требуется вести 
двухмерный процесс одновременно: 
1. Реальный сектор, рынки товаров и 
услуг; 2. Финансовый сектор, рынок 
ценных бумаг. Реальный сектор и 
свободный рынок могут использовать 
такие методы, как производство товаров 
и услуг на основе бартера и обмена, 
распределение и обмен продуктов питания 
и сельскохозяйственных продуктов, а 
также создание общего рынка, такого как 
Исламский рынок в Медине.

Экономическая картина, которая 
ухудшилась в связи с коронавирусом, 
обрекает страны обратиться к таким 
структурам, как МВФ. Поэтому 
странам следует разработать свою 
«Национальную экономическую 
модель». У нас давний опыт в этой 
области. Сегодня рынок товаров и 
услуг могут представлять учреждения, 
такие как кооперативы, торговые, 
ремесленнические и производственные 
ассоциации, беря пример у организаций 
Ахи. Финансовый сектор и рынок ценных 
бумаг могут проводить беспроцентные 
свопы и другие международные 
услуги, не беря комиссионные и 
проценты за транзакции, брокерские и 
консультационные услуги.

В исламе запрещены такие экономические 
методы, как проценты, риба, 
черный рынок, завышенная цена и 
несправедливый заработок, так как они 
вызывают искажение справедливости и 
коммерческой этики. Социальная помощь 
является религиозной обязанностью. 
Пожертвование - это практика, которая 
обеспечивает социальную солидарность 
и справедливость. В нашем обществе 
есть примеры религиозных и высоких 
моральных ценностей, такие как 
закят, фитра, благотворительность, 
пожертвования, кард-хасан. Можно начать 
с пилотных проектов и реализовывать 
постепенно Модель национальной 
экономики, Модель производственной 
экономики и Модель беспроцентной 

Ulusal Ekonomi Modeli Национальная экономическая модель

Şener Mengene 
Strateji Enstitüsü Genel Müdürü
Шенер Менгене 
Глава Института стратегии
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Liderlik bir Allah vergisidir.
Herkes lider olamaz.
Lider olamazsın, bir lider doğar.
Sonradan kazanılan yeteneklerle lider olunamaz.
Doğuştan lider olanlar bu meziyetlerini çalışarak kazandıkları yetenekler le    zirveye çıkarırlar.
Dünya ülkelerinde bulunan bazı liderlerden örnekler vermek istiyorum.
ABD’nin başkanına lider dersek liderliğe hakaret olur.
Fransa başkanına lider denirse liderler utanır.
Rus Devlet başkanı Putin liderlik vasfını taşıyan önemli bir isimdir.
Diğer bir çok lider görünümünde olanlar yöneticidir.
Biliyorsunuz; Birleşmiş Milletler Teşkilatına üye olan 196 ülke mevcuttur.
Bu ülkeleri yönetenler içinde beş adet lider zor çıkar.
Liderin özü ve sözü bir olmalıdır.
Lider elini taşın altına koyan insandır.
Lider kefenini giyerek sahneye çıkan kişi demektir.
Lider söylemlerinin arkasında duran kişidir.
Lider risk alabilen kişidir.
Lider zik zak yapmaz.
Lider olduğu gibi görünür.
Lider ülkesi için canını ortaya koyan kişidir.
Lider Dünyayı çok düzgün bir şekilde analiz eden kişidir.
On yıl sonra, elli yıl sonra neler olacak bu konuda öngürüsü olan kişidir, Lider…
Tedbirlerini alan ve her olaya hazırlıklı olan kişidir.
Lider vatandaşlarını kendi ailesi gibi değerlendiren kişidir.
Dünyada bu özellikleri taşıyan lider sayısı beşi geçmez.
Bundan başka, bir de Dünya liderliği vardır.
Adil olmayan, demokratik olmayan, 196 ülke üzerinde hegemonya kuran beş daimi üyeye karşı du-
ran ve bu adaletsiz, haksız yapının değişmesi için baş kaldırıda bulunarak “Dünya beşten büyüktür” 
diyebilen bir Dünya lideri. Recep Tayyip Erdoğan’dır.
Evet, ben Recep Tayyip Erdoğan’ı yüz yılın en büyük devrimcisi ve dünyanın en büyük lideri 
olarak görüyorum.
Neden?
Buyurun nedenlerini görelim,
S 400 savunma sistemlerini aldığında ABD karşı çıkmiştı.
Alamazsın, demişti.
O’da “ben ülkemin savunması için her şeyi yaparım” demişti.
Hatırlayın; ABD Suriye’de PKK ile müşterek sınırlarımızda terör devleti kurmaya çalışırken, binlerce 
tır dolusu silah ile bu yapıyı destekledi, milyonlarca dolar aktardı…
Erdoğan “bu yapının kurulmasına izin vermeyiz” dedi.
İzin vermedi.
Zeytindalı ve Fırat Kalkanı operasyonunu başlattı.
On binlerce PKK’lıyı çukurlara gömdü.
ABD’nin oyununu bozdu.
Şu anda bölgenin en güçlü ülkesi oldu.
Hiç bir güç ülkemize oyun kuramaz.
Oyunları biz kurarız.
Libya da gerekenler yapıldı.
Doğu Akdenizde MAVİ VATANIMIZA sahip çıkıldı.
Görülüyor ki; hiç bir güç bizim dışımızda adım atamaz.
Bunu hem masada hem de sahada gösterebilecek güçteyiz.
Rus lideri, Erdoğan’ın doğru işler yaptığının bilincindedir.
Bu anlamda kendi haksız taleplerinde ısrar edememektdir.
Ülkemizin istediği çizgiye gelmek zorundadır.
Geldi de…
Başkan Erdoğan “S 400 test edildi” haberini doğruladı.
“Test yapmayıp da ne yapacaktık?
“Bunu da kalkıp ABD’ye soracak değiliz” diyerek Emperyalizmin en büyük temsilcisine haddini 
bildirdi.
O’nu, tam bağımsız Türkiye yolundan geri döndürmeye hiç bir güç muktedir değildir.
Devrimci olmanın birinci koşulunu yerine getirmiştir.
Eylemleri ile…
Lafla değil.
Hani o sözde devrimciler…
Siz tam bağımsız Türkiye’den mi yanasınız, yoksa ABD’nin uşakları mısınız?
Şapkanızı önünüze koyarak bir düşünün.
Birleşmiş Milletler Teşkilatının 75’inci kurululuş yıl dönümünde, kuruluşun anti demokratik 
yapısı mutlaka değişecektir.
Bu değişimle ilgili Başkan Erdoğan gerekli hazırlık çalışmalarını yürütmektedir.
Hem ülkesinin, hem bölgesinin hem de dünyanın nizamını doğru bir çizgiye getirmek için gay-
ret sarf den yüz yılın en büyük lideri Erdoğan’a canı gönülden başarılar dilerken şükranlarımı da 
sunuyorum.
Yüce Allah yar ve yardımcısı olsun, inşallah.
Bölgemizde bulunan iki terörist Devletten birisinin haddini Azarbeycanlı kardeşlerimiz bildirdi
Şükürler olsun…
İkincisi olan siyonizmin temsilcisi terörist İsrail de Allah’ın izniyle belasını bulacaktır.
Avrupalı haçlı şeytanlar kudurdular.
Bu kuduz köpeklere Avrupa Birliği kuduz aşısı yaptırmalıdır.
Fransa’nın kuduz köpeği İslam’a saldırıp duruyor.
Alman polisi sabah namazı kılan cemaate köpekleri ile birlikte baskın yapıyor.
Bu ibadethanelere alçakça yapılan sadırıları şiddetle kınıyorum.
Cumhurbaşkanımıza, ağzında salyaları ile saldıran, Hollanda Özgürlük Partisi Başkanı Geert Wil-
ders denen tasmasız köpek ve benzerleri bu alçaklıklarının bedellerini ödeyeceklerdir.
Türkiye’nin gelişmesi bu haçlı şeytanların akıl organizasyonlarını tahrip etmiştir.
Ne halt edeceklerini bilemez duruma gelmişlerdir.
Daha da azgınlaşacak bu kuduz köpekler…
Allah ülkemizin yanındadır.
Saygılarımla.

Лидерство - это дар от Бога.
Не каждый может быть лидером.
Невозможно стать лидером, им рождаются.
Невозможно стать лидером с приобретенными позже качествами.
Прирожденные лидеры доводят свои навыки до совершенства и, используя их, достигают 
вершин.
Я хочу привести примеры некоторых мировых лидеров.
Если мы назовем президента США лидером, это будет оскорблением лидерству.
Если президента Франции назовут лидером, другим лидерам будет стыдно.
Президент России Путин - важная персона с лидерскими качествами.
Многие другие, кто кажутся лидерами, – это управленцы.
Как вы знаете, 196 стран являются членами Организации Объединенных Наций.
Среди тех, кто правит этими странами, с трудом можно перечислить хотя бы пятерых 
лидеров.
Сущность лидера и его слово должны быть едины.
Лидер - это человек, который берет на себя ответственность.
Это человек, стоящий за своими словами.
Это человек, идущий на риски.
Лидер не делает зигзагообразных движений.
Он такой, какой есть.
Это человек, готовый отдать свою жизнь ради своей страны.
Это тот, кто очень точно анализирует мир.
Это человек, у которого есть прогнозы на десять, на пятьдесят лет…
Он принимает все меры предосторожности и готов к любому событию.
Лидер - это тот, кто считает своих граждан своей семьей.
Количество лидеров с этими качествами во всем мире не превышает пяти.
Кроме этого, есть мировое лидерство. 
Реджеп Тайип Эрдоган – это мировой лидер, который выступает против 
несправедливых, недемократических пяти постоянных членов, которые установили 
гегемонию над 196 странами, и, протестуя за изменение этой несправедливой структуры, 
может заявить: «Мир больше пяти».
Да, я считаю Реджепа Тайипа Эрдогана величайшим революционером века и 
величайшим мировым лидером.
Почему?
Рассмотрим причины.
Когда Турция приобрела системы защиты С-400, США выступили против этого.
«Вы не можете», - сказали они.
А он ответил: «Я сделаю все для обороны своей страны».
Вспомните, как США вместе с РКК пытались создать террористическое государство на 
наших границах с Сирией и поддержали эту структуру, выделив им тысячи грузовиков с 
оружием и переведя миллионы долларов…
Эрдоган сказал: «Мы не позволим создать эту структуру».
И действительно не позволил.
Он начал операции «Оливковая ветвь» и «Щит Евфрата». 
Он похоронил десятки тысяч членов РКК.
И разрушил игру США.
Сейчас Турция стала самой сильной страной в регионе.
Ни одна сила не может строить игру по отношению к нашей стране.
Правила игры будем устанавливать мы.
В Ливии сделано все, что нужно.
В Восточном Средиземноморье мы защитили нашу ГОЛУБУЮ РОДИНУ.
Российский лидер осознает, что Эрдоган поступает правильно.
Поэтому он не может настаивать на собственных несправедливых требованиях.
Ему приходится считаться с нашим мнением.
Президент Эрдоган подтвердил новость об «испытаниях С-400».
 «Что бы мы делали без тестирования?»
«Мы не собираемся спрашивать разрешения у Соединенных Штатов», - сказал Эрдоган и 
поставил на место величайшего представителя империализма.
Никакая сила не способна заставить его свернуть с пути независимой Турции.
Он выполнил первое условие революционера.
Действиями…
А не словами.
Так называемые революционеры,
Вы - сторонники полностью независимой Турции или прислужники США? 
Подумайте об этом, положа перед собой шляпу.
К 75-летию Организации Объединенных Наций ее антидемократическая структура 
обязательно изменится.
Президент Эрдоган проводит необходимую подготовительную работу в отношении этого 
изменения.
Я искренне желаю успехов величайшему лидеру века Эрдогану, который приложил 
усилия, чтобы привести порядок и ввести в нужное русло свою страну, регион и весь 
мир в целом, и выражаю ему свою признательность.
Я надеюсь, что всемогущий Аллах ему поможет.
Наши азербайджанские братья указали место одному из двух террористических государств 
в нашем регионе.
Слава Аллаху…
Второе государство – это террористический Израиль, являющийся представителем 
сионизма. Даст Аллах, и он получит по заслугам. 
Бушуют европейские дьяволы-крестоносцы.
Европейский Союз должен сделать этим бешеным собакам вакцину против бешенства.
Бешеная собака Франции продолжает нападать на ислам.
Немецкая полиция со своими собаками совершила налет на людей, совершающих утреннюю 
молитву.
Я решительно осуждаю гнусные нападения на эти места поклонения.
Председатель Партии свободы Нидерландов Герт Вилдерс, который как собака без поводка 
совершает нападки на нашего президента, и ему подобные заплатят высокую цену за свои 
мерзости.
Они уже не знают, какую еще глупость сотворить.
Эти бешеные собаки еще больше сойдут с ума…
Аллах поддержит нашу страну.
С уважением,

İDRİS ORTAKAYA
ИДРИС ОРТАКАЯ.

Öncelikle lider kim? diye başlarsak 
Dünya liderinin profilini çıkarabiliriz.

Прежде всего, необходимо задать 
вопрос: кто такой лидер? Тогда мы 
сможем описать мирового лидера.
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Cumhurbaşkanlığı İletişim Başkanı 
Fahrettin Altun, Fransa’ya anlamlı bir 

mesaj içeren paylaşmda bulundu. Altun, 
Fransa’nın önemli yazarlarından olan Emile 
Zola’nın 122 yıl önce Fransa halkına “İtham 
ediyorum” diyerek yazdığı mektubu hatır-
latarak önemli bir mesaj verdi. İşte tarih 
sayfalarında yerini alan o önemli mektubu 
tamamı...

İtham Ediyorum!

Saygıdeğer Fransız halkı,

Bu başlığı taşıyan mektup Dreyfus davası 
için bundan tam 122 yıl önce zamanın Fran-
sız cumhurbaşkanına yazılmıştı. Ama ben-
deniz bu mektubu şimdi size yazıyorum. O 
tarihte tüm sonuçlarına katlanarak doğruyu 
hakikati savunmak adına Fransız toplumun-
daki çürümeyi, yozlaşmayı ve Yahudi kar-
şıtlığını eleştirmiştim. Fransız devriminin 
ardından biz değil miydik, avazımız çıktığı 
kadar özgürlük, eşitlik ve kardeşlik diye hay-
kıran. O değerler için mücadele eden bizler 
değil miydik. Bu değerleri 1848 anayasamı-
zın temel prensipleri haline bizler getirdik. 
Binaların üzerine, taşlara ve anıtlara kazıdık. 
Bizden sonraki nesiller anayasaya eşitlik, 
özgürlük ve kardeşlik yazdı. Bu üç kurucu 
değer Fransız ulusunun ortak mirası haline 
geldi.

Bugün yine, 2020 yılında yöneticilerinizin 
ve basınımızın basiretini gitgide yitirdiğini 
üzülerek görüyorum. İçinden büyük yazar-
lar, hakikatin nice yılmaz savunucularını 
çıkarmış bir milletin vicdanına seslenmek 
kalan son çaredir. Hani nerede özgürlük, 
eşitlik ve kardeşlik! Fransız siyasetçiler, 
kendilerine sanatçı diyenler sistematik ola-
rak İslam’a ve Müslümanlara karşı tahkirde 
bulunan ifadeler kullanıyorlar. Nefretlerini 
kusarken aynı zamanda sistematikleşti-
riyorlar. Fransız ulusunun kurucu değeri 
kardeşliği ayaklar altına alıyorlar. Bu, yüz-
yıllara dayanan ilişkilerimizde görmeyi 
hiç düşlemediğimiz, olmaması gereken bir 
durum. Fransa’da geri dönülmesi imkansız 
bir noktaya sürükleyen bu sorumsuzluğu 
paylaşmayan vicdanlı insanlar olduğunu 
bilmek istiyoruz. Fransız sömürgeciliğinin 
tüm dünyada sebep olduğu yaraları yeni 
yeni sarabiliyoruz. Hala Cezayir’e, Afrika’ya 
bir özür borcumuz var. Yaşanan acıların 
toplumsal hatırası tek üstünkörü itinasız bir 
özürle kapanabilecek türden bir yara değil-
dir.

Günümüzde ise hakareti ve dini inançlara 
dil uzatmayı ifade özgürlüğü kılıfıyla sun-
manın inandırıcı bir yöntem olmadığı kabul 
edilmelidir. Dün Yahudilere karşı geliştirilen 
nefret söylemi ve ırkçılık bugün Müslüman-
lar üzerinde tekrarlanıyor. Tarihin hataları 
tekrar etmemeli. Tarih böyle tekerrür etme-

Глава Управления по связям с 
общественностью администрации 

президента Турции Фахреттин Алтун 
поделился важным посланием для 
Франции. Он напомнил о письме, которое 
один из значимых французских писателей 
Эмиль Золя написал своему народу 122 
года назад со словами: «Я обвиняю». 
Вот полный текст того важного письма, 
которое сохранилось на страницах 
истории...

Я обвиняю!

Уважаемый французский народ,

Письмо с таким заголовком было 
написано французскому президенту того 
периода ровно 122 года назад касательно 
дела Дрейфуса. Но сегодня я пишу это 
письмо вам. В то время я критиковал 
упадок, коррупцию и антисемитизм во 
французском обществе во имя защиты 
истины и правосудия, преодолевая 
все последствия. Разве не мы после 
французской революции кричали изо 
всех сил о свободе, равенстве и братстве? 
Разве не мы боролись за эти ценности? 
Мы сделали эти ценности основными 
принципами нашей конституции 1848 
года. Мы высекали их на зданиях, 
камнях и памятниках. Следующие 
поколения прописали в конституции 
равенство, свободу и братство. Эти три 
основополагающие ценности стали общим 
достоянием французской нации.

Сегодня я снова с сожалением вижу, 
что в 2020 году ваши руководители и 
пресса постепенно теряют благоразумие. 
Последним средством является 
обращение к совести нации, в которой 
были великие писатели и множество 
неукротимых защитников истины. Ну, 
где же свобода, равенство и братство?! 
Французские политики, те, кто называют 
себя артистами, систематически 
используют выражения, оскорбляющие 
ислам и мусульман. Они систематически 
изрыгают свою ненависть. Они топчут 
основополагающую ценность французской 
нации - братство. Это - ситуация, о 
которой мы никогда не думали в наших 
многовековых отношениях. Такого не 
должно было быть. Мы хотим знать, 
что во Франции есть сознательные 
люди, которые не разделяют эту 
безответственность, которая приведет к 
необратимому результату. Только теперь у 
нас получается залечить раны, нанесенные 
французским колониализмом во всем 
мире. Мы до сих пор приносим извинения 
Алжиру, Африке. Общественная память 
о пережитых страданиях - это не та рана, 
которую можно залечить одним беглым 
извинением.

Сегодня необходимо признать, 
что использование оскорблений и 
высказываний, порочащих религиозные 
убеждения, под прикрытием 
свободы выражения мнения – 
метод, не заслуживающий доверия. 
Ненавистнические высказывания и 
расизм, проявленные в прошлом в 
отношении евреев, сегодня повторяются в 
отношении мусульман. Ошибки истории 
не должны повторяться. История не 
должна повторяться так. Франция должна 
громко кричать о том, что она непричастна 
к этой черной отметине на ее лбу и не 
поддерживает выражения ненависти 
и злобы ее правителями. Не Макрон и 
«Charlie Hebdo» будут учить нас исламу. 
В истории Франции есть много деятелей, 
которые могут достойно научить нас 
исламу. И в будущем будут.

К сожалению, мы снова переживаем 
роковые дни для свободы, равенства и 
братства. «Charlie Hebdo», не знающий 

İletişim Başkanı Fahrettin Altun’dan Fransa’ya 
tarihten bir örnekle anlamlı mesaj!

Важное послание для Франции с примером 
из истории от главы Управления по связям с 
общественностью Фахреттина Алтуна!

meli. Fransa alnına sürülen bu kara lekenin 
ortağı olmadığını, yöneticilerinin nefret ve 
kin kokan ifadelerinin arkasında olmadı-
ğını yüksek sesle haykırmalıdır. Biz İslam’ı 
Macron’dan, Charlie Hebdo’dan öğrenecek 
değiliz. Fransa tarihinde İslam›ı bize layıkıy-
la öğretecek nice simalar vardır. Gelecekte 
de olacaktır.

Maalesef özgürlük, eşitlik ve kardeşlik adına 
yine talihsiz bir gün yaşıyoruz. İnsan onu-
runa ve değerlerine yönelik hakarette sınır 
tanımayan Charlie Hebdo, köklü Fransız dü-
şünce geleceğine yönelik büyük ve yıkıcı bir 
tehdittir. Türkiye’nin seçilmiş cumhurbaşka-
nını küçük düşürücü yakışıksız ifadelere ve 
çizimlere yer verilmiştir. Mizahın birleştiri-
ciliği siyasi gündemler uğruna heba edilme-
melidir. Mizah silah gibi kullanılmamalıdır. 
Bu çirkin tavrı en başından beri açıkça kını-
yor ve itham ediyoruz. Tarih önünde itham 
ediyoruz, insanlık önünde itham ediyoruz, 
vicdanlar önünde itham ediyoruz. Daha 
fazla nefretin yayılmasını sağlamaktan başka 
bir şey yapmayacak bu sorumsuzluğun dün-
ya barışına yönelik büyük bir tehdit olduğu-
nu da hatırlatmak istiyoruz. İyi niyetli tüm 
ikazları daha büyük hakaretlerle karşılayan 
Fransız yöneticileri ve bu saldırgan nefret 
söylemine dur demeyerek doğrudan ve do-
laylı rıza gösteren herkes ortaya çıkan vahim 
tablonun sorumlularıdır.

Fransa, geçmişte olduğu gibi bugün de bü-
yük leke almak istemiyorsa, benim 122 yıl 
önce gösterdiğim cesareti göstermeli, ırkçı-
lık ve nefret üreten bu bataklığın daha fazla 
koku üretmesine mani olmalıdır.

Basın özgürlüğü, inançları tahkir etmenin 
aracı olamaz. Dün Yahudilere bugünse 
Müslümanlara yönelen bu nefret dalgasının 
Fransa’nın sahip olduğunu iddia ettiği de-
ğerleri yok etmesinden önce harekete geç-
mek zorundasınız. Recep Tayyip Erdoğan’a 
yöneltilen hakaretin asıl hedefinin kim 
olduğunu hepimiz biliyoruz. Asıl hedef 
İslam’dır. Buna çirkin nefret söylemine 
direnme sorumluluğu Fransa’nın hırstan 
gözü dönmüş siyasetçilerine bırakılmayacak 
kadar değerlidir. Bu sorumluluk insanlık 
onurunu ayaklar altına almayacak, insanları 
dini inançlarına göre sınıflandırmayacak, 
ayrımcılık gütmeyecek tüm Fransızlar’ın 
omuzlarında yükselmelidir.

Bu tarihi günde sessiz kalan ve nefretin ya-
yılmasına aracılık eden herkesi suçun ortağı 
olmakla itham ediyorum. KAYNAK:AA

границ оскорблениям человеческого 
достоинства и ценностей, представляет 
собой серьезную и разрушительную 
угрозу для будущего глубоко 
укоренившейся французской идеологии. 
Были опубликованы унизительные и 
неприличные выражения и рисунки 
в отношении избранного президента 
Турции. Объединяющий характер 
юмора не следует тратить впустую 
ради политических целей. Юмор не 
следует использовать как оружие. Мы 
осуждаем и обвиняем это безобразное 
отношение с самого начала. Мы обвиняем 
перед историей, мы обвиняем перед 
человечеством, мы обвиняем перед 
совестью. Мы хотим напомнить вам, что 
эта безответственность, которая ничего 
кроме распространения ненависти не 
даст, представляет собой серьезную 
угрозу мировому порядку. Французские 
руководители, которые отвечают всем 
благонамеренным предупреждениям еще 
более серьезными оскорблениями, и все, 
кто прямо или косвенно соглашается с 
этим агрессивным проявлением ненависти, 
несут ответственность за эту ужасную 
картину.

Если Франция сегодня не хочет быть 
запятнанной, как в прошлом, она должна 
продемонстрировать мужество, которое 
я проявил 122 года назад, и не дать этому 
болоту, которое порождает расизм и 
ненависть, распространять еще больше 
вони.

Свобода прессы не может быть 
средством оскорбления веры. Вы должны 
начать действовать до того, как волна 
ненависти, проявленная в прошлом 
к евреям, а сегодня к мусульманам, 
разрушит ценности, которыми, как 
утверждают, владеет Франция. Все мы 
знаем, кто является настоящей целью 
оскорбления, направленного против 
Реджепа Тайипа Эрдогана. Основная 
цель – это ислам. Ответственность за 
противодействие этому возмутительному 
разжиганию ненависти слишком важна, 
чтобы возлагать ее на разъяренных 
амбициями французских политиков. 
Эта ответственность должна подняться 
на плечах всех французов, которые 
не будут топтать человеческое 
достоинство, классифицировать людей 
по их религиозным убеждениям и 
дискриминировать.

Я обвиняю в соучастии в преступлении 
любого, кто молчит в этот исторический 
день и является посредником в 
распространении ненависти. ИСТОЧНИК: 
AA

Cumhurbaşkanlığı İletişim Başkanı Fahrettin Altun, Fransız yazar Emile 
Zola’nın 122 yıl önce zamanın Fransız Cumhurbaşkanına yazdığı 
ve Fransa’nın “özgürlük, eşitlik ve kardeşlik” söylemindeki çifte standardı 
ortaya koyan “İtham ediyorum!” başlıklı meşhur mektubun günümüze 
uyarlanmış bir versiyonunu paylaşarak, Fransa’nın bugünkü ırkçı, İslamofobik 
ve Cumhurbaşkanı Erdoğan karşıtı söylem ve adımlarına dikkati çekti.

Глава Управления по связям с 
общественностью Фахреттин 
Алтун поделился современной 
версией знаменитого письма 
французского писателя Эмиля 
Золя «Я обвиняю!», которое он 
написал 122 года назад президенту 
Франции, утвеждая о двойных 
стандартах в дискурсе Франции о 
«свободе, равенстве и братстве». 
Тем самым Алтун обратил 
внимание на нынешние расистские 
и исламофобские высказывания 
Франции и шаги против 
президента Эрдогана.
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Республики.

14 октября 
Жогорку Кенеш 
страны утвердил 
кандидатуру 
С.Жапарова 
на должность 
Премьер-
министра КР, 
а также состав 
Правительства. 
В тот же день 
Президент 

С.Жээнбеков подписал указ «О 
назначении премьер-министра и 
членов правительства Кыргызской 
Республики».

15 октября Президент С.Жээнбеков 
объявил о своем решении уйти в 
отставку. Заявление Президента будет 
рассматриваться на заседании Жогорку 
Кенеша 16 октября.

В настоящее время, с возвращением 
внутриполитической ситуации в 
правовое русло, Правительство 
Кыргызской Республики, все 
государственные и административные 
органы работают в штатном 
режиме, продолжая выполнять 
возложенные на них задачи. 
Министерство иностранных дел, его 
подведомственные организации, а 
также загранучреждения Кыргызской 
Республики также осуществляют 
работу в обычном режиме, в том числе 
по вопросам политического, торгово-
экономического сотрудничества и 
защиты прав и интересов граждан КР в 
иностранных государствах.

Кыргызская Республика выражает 
благодарность всему международному 
сообществу, своим дружеским 
и братским соседям по региону, 
стратегическим партнерам и 
международным организациям за 
поддержку в эти тяжелые для страны и 
народа дни.

События последних дней еще раз 
подтверждают, что свободолюбивый 
народ Кыргызстана является главным 
гарантом того, что наша страна 
уже не свернет с пути демократии 
и продолжит свое развитие в 
соответствии с принципами 
верховенства права, защиты и 
поощрения прав человека.  

Кыргызская Республика заявляет, что 
она остается полностью приверженной 
всем своим международным 
обязательствам и строгому 
выполнению всех ранее подписанных 
двусторонних и многосторонних 
договоров и соглашений.

Одновременно, кыргызская сторона 
подтверждает свою приверженность 
соблюдению преемственности 
в развитии дружественных 
взаимоотношений со своими 
зарубежными партнерами, защите 
прав инвесторов и обеспечению 
безопасности иностранных граждан, 
находящихся на территории 
Кыргызстана.

verilen görevleri yerine getirmeye devam 
etmektedir.

Kırgız Cumhuriyeti, demokratik reformları 
daha da ilerletmeye ve parlamentarizmi güç-
lendirmeye yanı sıra hukukun üstünlüğü, 
insan haklarının korunması ve geliştirilme-
sine devam edecek.

Kırgız Cumhuriyeti eskisi gib tüm uluslara-
rası yükümlülüklerine tamamen bağlı kal-
maya devam ediyor ve önceden imzalanmış 
tüm ikili ve çok taraflı anlaşmalara harfiyen 
uymaktadır.

Kırgız tarafı, yabancı ortaklarıyla dostane 
ilişkiler geliştirmede sürekliliği sürdürme, 
yatırımcı haklarını koruma ve Kırgızistan’da 
ikamet eden yabancı uyrukluların güvenliği-
ni sağlama taahhüdünü de teyit etmektedir.

Kırgız Cumhuriyeti, tüm uluslararası toplu-
ma, bölgedeki dost ve kardeş komşularına, 
stratejik ortaklarına ve uluslararası kuru-
luşlara, bu zor zamanlarda ülke ve halk için 
verdikleri destek için teşekkür eder.

Olayların arka planında Kırgızistan ile 
Türkiye arasındaki ilişkiler

Türkiye Kırgızistan’ın önemli bir ortağıdır. 
İki ülke arasındaki iş birliği yüksek stratejik 
bir statüye sahiptir ve kardeşlik ilişkileri an-
cak olumlu ve yapıcı bir şekilde gelişmelidir.

Türk medyasında yukarıda belirlenen ne-
denlerden dolayı ortaya çıkan gerçek halkın 
huzursuzluğu hakkında yapılan çeşitli in-
celemelere rağmen Kırgız tarafı, iki kardeş 
ülke ve halklar arasındaki ikili stratejik 
işbirliğinin aşamalı olarak güçlendirilmesi 
üzerine amaca yönelik ilgili çalışmaları pe-
kiştirmeye kararlıdır.

19 Ekim 2020 tarihinde Kırgız Cumhuriyeti 
Dışişleri Bakanı Ruslan Kazakbaev ve Tür-
kiye Cumhuriyeti Dışişleri Bakanı Mevlüt 
Çavuşoğlu arasında bir telefon görüşmesi 
gerçekleşti.

Telefon görüşmesinde, Kırgız Cumhuriyei 
Dışişleri Bakanlığı görevine yeni atanan 
Kazakbayev’i tebrik eden Türkiye Dışişleri 
Bakanı, Kırgız mevkidaşına görevinde başa-
rılar diledi.

Telefon görüşmesi sırasında taraflar, siyasi, 
ticari, ekonomik, kültürel ve sosyal alanlarda 
ikili işbirliğinin güncel sorunları hakkında 
görüş alışverişinde bulundu. İşbirliğinin 
önceliklerinin iyileştirilmesine ve Kırgız-
Türkiye stratejik işbirliğinin güçlendirilmesi 
ve geliştirilmesine yönelik tedbirlerin alın-
masına özel önem verildi.

Bakan Kazakbaev, Kırgızistan halkına CO-
VID-19 salgını ile mücadelede verdiği des-
tek, özellikle de sağlanan insani ve teknik 
yardım, Kırgız-Türk Dostluk Hastanesi’nin 
geçici kullanım için Sağlık Bakanlığına 
teslim edilmesi, Kırgız vatandaşlarının ülke-
lerine dönmelerine yardımlarından dolayı 
Türk tarafına teşekkür etti.

Önceden varılan anlaşmaların tam olarak 
uygulanmasının önemine dikkat çeken Dı-
şişleri Bakanı, bu bağlamda yakın gelecekte 
Türkiye Dışişleri Bakanı Mevlüt Çavuşoğlu 
ile görüşmeye hazır olduğunu ifade etti.

Taraflar ayrıca yaklaşan etkinliklerin progra-
mını gözden geçirdiler ve planlanan ziyaret-
leri ve zirve toplantılar ile ilgili konuştular.

4 Ekim 2020 tarihinde Kırgızistan’da Par-
lamento seçimleri yapıldı. Ne yazık ki, 

halkın hakikat öfkesi ile sonuçlanıp 2020 
yılının 5 ve 6 Ekim arası geçede Kırgız 
Cumhuriyeti’nin başkenti Bişkek’te bir halk 
ayaklanmasına dönüşen seçim kampanyası 
sırasında büyük ölçüde oy satın alınması ve 
idari kaynakların kullanımı ile ilgili kayıtlı 
gerçekler, Kırgız Cumhuriyeti Jogorku Ke-
neş (Parlamento) milletvekili seçimlerine 
gölge düşürdü.

Halkın baskısı altında, Kırgız Cumhuriyeti 
Merkez Seçim ve Referandum Komisyonu 
6 Ekim 2020 tarihinde seçimsonuçlarının 
geçersiz olduğunu ilan etti. Aynı gün Kırgız 
Cumhuriyeti Başbakanı Kubatbek Boronov 
ve Jogorku Keneş Meclis Başkanı Dastan 
Cumabekov istifa etti.

Şunu da belirtmek gerekir ki, gençlerin aktif 
kesiminin anayasal seçim hakkının korun-
ması ve seçim sürecinde adaletin sağlanması 
yanı sıra vatandaşların sosyo-ekonomik 
değişim istekleri, Kırgız Cumhuriyeti Cum-
hurbaşkanı ve Hükümeti’nin istifasına yol 
açan olayları tetikleyen ana etkenler olmuş-
tur.

13 Ekim’de, Kırgız Cumhuriyeti Kanunu 
gereği ile Jogorku Keneş’in mevcut bileşimi 
tarafından Kanatbek İsayev Meclis Başkanı 
olarak seçildi. Bu Kırgız Cumhuriyeti’nin 
meşru bir hükümetinin kurulmasının teme-
lini attı.

14 Ekim’de Jogorku Keneş Kırgız Cumhuri-
yeti Başbakanlığına Sadır Caparov’un aday-
lığını ve Hükümetin oluşumunu onayladı. 
Aynı gün Cumhurbaşkanı Sooronbay Ce-
enbekov “Kırgız Cumhuriyeti Başbakanı ve 
Hükümeti üyelerinin atanması üzerine” bir 
kararname imzaladı.

Kırgız Cumhuriyeti Cumhurbaşkanı So-
oronbay Ceenbekov, Kırgız Meclisinin 16 
Ekim’deki olağanüstü oturumunda istifasını 
sundu. Kırgız Cumhuriyeti Anayasasına 
uygun olarak, geçici cumhurbaşkanlığı gö-
revini üstlenecek olan Meclis Başkanı Kanat 
İsayev görevi reddetmesi üzerine Cumhur-
başkanı yetkileri Kırgız Cumhuriyeti Başba-
kanı Sadyr Caparov tarafından devralındı. 
Kırgızistan’da ulusal mevzuatı sıkı sıkıya 
takip etmelerinin sağlanmasıyla iktidarın 
barışçıl bir şekilde devri gerçekleşti.

Kırgız Cumhuriyeti Merkez Seçim Komis-
yonu Kırgız Cumhuriyeti Parlamentosu 
seçimlerinin 20 Aralık’ta tekrarlanmasına 
karar verdi. Yeni cumhurbaşkanlığı seçimle-
rinin tarihleri yakın gelecekte belirlenecek

Şu anda, iç siyasi durumun hukukun üstün-
lüğüne dönmesiyle birlikte Kırgız Cumhuri-
yeti Hükümeti, tüm devlet ve idari organlar 
her zamanki çalışmakta ve kendilerine 

Kırgızistan’daki mevcut iç siyasi durum
Tüm dünya toplumu, son günlerde Kırgız Cumhuriyeti’nde 
yaşananları yakından takip ediyor.

4 октября 2020 года в Кыргызстане 
прошли парламентские выборы. 

Кыргызская сторона выражает 
глубокую признательность 
международным партнёрам за 
оказанное техническое содействие в 
организации и проведении выборов, 
а также в направлении миссий 
международных наблюдателей, в том 
числе от СНГ, ОДКБ, ШОС, БДИПЧ/
ОБСЕ, ТюркПА, ССТГ и др.

К большому сожалению выборы 
депутатов Жогорку Кенеша 
Кыргызской Республики были 
омрачены сообщениями и 
обращениями политических партий о 
нарушениях избирательного процесса, 
фальсификациях, подкупе голосов.

Все это вылилось в справедливое 
народное возмущение, переросшее 
в ночь с 5 на 6 октября 2020 года в 
беспорядки в столице Кыргызской 
Республики г.Бишкеке. Со стороны 
правоохранительных органов были 
применены слезоточивый газ, 
свето-шумовые гранаты, резиновые 
пули. Около 1200 человек из числа 
гражданского населения и сотрудников 
правоохранительных органов получили 
различной степени ранения, 120 из них 
– тяжелые, один человек погиб.

Представители большинства 
политических партий, участвовавших в 
выборах, также отвергли объявленные 
результаты голосования. Под 
давлением общественности, 6 октября 
Центральная комиссия по выборам и 
проведению референдумов Кыргызской 
Республики признала итоги выборов 
недействительными. В этот же день 
в отставку подали Премьер-министр 
К.Боронов и Спикер Жогорку Кенеша 
(Парламента) Кыргызской Республики 
Д.Джумабеков.

С этого момента все здоровые 
политические силы, интеллигенция, 
старейшины, молодежь страны 
сплотили свои усилия, направленные 
на обеспечение безопасности граждан, 
сохранение стабильности в обществе, 
недопущение эскалации и, самое 
главное, на скорейшее возвращение 
всех политических процессов в стране 
в правовое русло.

13 октября, в соответствии с законом 
КР, действующим составом Жогорку 
Кенеша Кыргызской Республики 
К.Исаев был избран Торага (Спикером), 
что создало дальнейшую основу 
для формирования легитимного 
Правительства Кыргызской 

Заявление Министерства иностранных 
дел Кыргызской Республики
В последние дни все мировое сообщество пристально наблюдало за 
событиями в Кыргызской Республике.
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KKTC GİRNE (Sivil İnisiyatif) – Zeliha 
Sorkunlu / Avrasya Ekonomik İlişkiler 

Derneği (EkoAvrasya) tarafından, Girne 
Amerikan Üniversitesi (GAÜ) Kurucu 
Rektörü ve Yönetim Kurulu Başkanı Serhat 
Akpınar’a, Türk Cumhuriyetleri ile KKTC 
arasındaki ilişkilerin güçlendirilmesi husu-
sunda yapmış olduğu başarılı çalışmaların-
dan dolayı, ’Avrasya Hizmet Nişanı’ takdim 
edildi.

(EkoAvrasya’dan) Rektör Serhat Akpınar’a 
Avrasya Hizmet Nişanı

Serhat Akpınar’ın, Türk Cumhuriyetleri ile 
KKTC arasındaki ekonomik, sosyal ve kül-
türel ilişkilerin güçlenmesine büyük katkılar 
sağladığını ifade eden Avrasya Ekonomik 
İlişkiler Derneği (EkoAvrasya) Başkanı Hik-
met Eren, ’’Türk dünyasında özellikle eğitim 
alanında gerçekleştirilen işbirliğini daha 
etkin hale getirmek amacıyla yapmış olduğu 
başarılı çalışmalara yakından şahit olduğu-
muz Serhat Akpınar, Türk Cumhuriyetleri 
ve akraba toplulukları arasında var olan 
tarihsel bağların, eğitim ilişkileri ile daha da 
güçleneceği düşüncesiyle son yıllarda çok 

önemli çalışmalara imza atmıştır. Bundan 
sonraki yaşamında da bu faaliyetlerin daha 
ilerleyeceğine olan inancımız ile kendilerine 
’Avrasya Hizmet Nişanı’ takdim etmekten 
büyük onur duyuyoruz’’ dedi.

Avrasya Hizmet Nişanı’na layık görülen Gir-
ne Amerikan Üniversitesi (GAÜ) Kurucu 
Rektörü ve Yönetim Kurulu Başkanı Serhat 
Akpınar ise şunları söyledi. ’’ Türkiye ile Av-
rasya ülkeleri arasındaki iyi niyet ve dostluk 
ortamının gelişmesine katkıda bulunmak 
için önemli faaliyetler yürüten EkoAvrasya 
tarafından şahsıma takdim edilen ’Avrasya 
Hizmet Nişanı’, bu sahada çalışma yapan kişi 
ve kurumlara olan vefa’nın simgesidir. Bu 
ödülü, bundan sonraki hayatımızda daha 
fazla çalışmamız gerektiği yönünde bir işaret 
olarak görüyorum. Türk Cumhuriyetleri ile 
KKTC arasında yeni gönül köprüleri inşa 
edeceğiz ve her sahada var gücümüzle çalı-
şacağız. Türk Cumhuriyetlerindeki istikrarlı 
büyümeyi ve mevcut potansiyeli dikkate 
alarak, önümüzdeki süreci Türk dünyasının 
lehine çevirmeliyiz’’ dedi.

Tunus Cumhurbaşkanı Kays Said, bazı 
Arap ülkelerinin İsrail ile yaptığı nor-

malleşme anlaşmasına karşı olduğunu söy-
ledi.

Katar resmi haber ajansına (QNA) röportaj 
veren Said, iki ülke arasındaki iş birliğinin 
geliştirilmesi için karşılıklı gerçekçi bir arzu 
olduğunu söyledi.

Gelecek yıl ortak komisyon toplantılarının 
yapılması konusunda karar alındığını belir-
ten Said, birçok alanda imzalanan anlaşma-
ların daha işler hale getirilmesi için çalışma-
lar yürütüleceğini dile getirdi.

“Filistin davası merkezi bir davadı”

Said, İsrail ile normalleşmeye ilişkin şunları 
kaydetti:

“Normalleşme ifadesine karşıyım çünkü 
önceden böyle bir sözcük yoktu. Bu Camp 
David Anlaşması sonrasında ortaya çıktı. 
Bizler devletlerin tercihlerine müdahalede 

Президент Туниса Кайс Саид 
выступил решительно против 

нормализации отношений ряда арабских 
стран с Израилем.

В интервью официальному 
информагентству Катара QNA Саид 
заявил, что существует обоюдно 
реалистичное желание улучшить 
сотрудничество между двумя странами.

Сообщив о принятии решении о 
проведении совместных заседаний 
комиссий в следующем году, Саид 
отметил, что будет проведена работа 
по повышению функциональности 
подписанных соглашений во многих 
областях.

«Палестинский вопрос - общее дело 
арабских стран»

Саид касательно нормализации с 
Израилем заявил:

«Я против выражения «нормализация», 
потому что раньше в повестке дня 
подобного не было. Этот вопрос 
актуализировался после Кэмп-Дэвидских 
договоренностей. Мы не вмешиваемся 

(EkoAvrasya’dan) Rektör Serhat Akpınar’a 
Avrasya Hizmet Nişanı

Орден «За заслуги перед Евразией» ректору 
Серхату Акпынару (от «ЭкоЕвразии»)

Tunus Cumhurbaşkanı Said: İsrail ile 
normalleşme ifadesine karşıyım
Tunus Cumhurbaşkanı Said, “İsrail ile normalleşme ifadesine karşıyım 
çünkü önceden böyle bir sözcük yoktu. Bu Camp David Anlaşması 
sonrasında ortaya çıktı.” dedi.

Президент Туниса Саид: Я против 
выражения «нормализация» с Израилем
«Я против выражения «нормализация», потому что раньше в 
повестке дня подобного не было. Этот вопрос актуализировался 
после Кэмп-Дэвидских договоренностей», - сказал президент 
Туниса Саид.

ТРСК ГИРНЕ (Гражданская 
инициатива) – Зелиха Соркунлу 

/ За успешную работу по укреплению 
отношений между тюркскими странами 
и ТРСК ректору-основателю и 
председателю правления Американского 
университета в Гирне (GAU) Серхату 
Акпынару вручен орден «За заслуги 
перед Евразией» от Ассоциации 
экономических связей «ЭкоЕвразия» 
(EkoAvrasya).

Орден «За заслуги перед Евразией» 
ректору Серхату Акпынару (от 
«ЭкоЕвразии»)

Глава Евразийской ассоциации 
экономических отношений 
«ЭкоЕвразия» Хикмет Эрен отметил, 
что Серхат Акпынар внес большой 
вклад в укрепление экономических, 
социальных и культурных отношений 
между тюркскими странами и ТРСК. 
«Мы стали непосредственными 
свидетелями успешной работы Серхата 
Акпынара, которую он проделал, 
чтобы увеличить эффективность 
сотрудничества тюркского мира, в 
частности в области образования. В 
последние годы он провел очень важную 
работу с идеей о том, что исторические 
связи, существующие между тюркскими 

странами и родственными общинами, 
будут укрепляться благодаря 
отношениям в сфере образования. Для 
нас большая честь вручить Серхату 
Акпынару орден «За заслуги перед 
Евразией». Мы уверены, что его 
деятельность будет продолжаться и в 
будущем», - сказал Хикмет Эрен.

«ЭкоЕвразия» ведет важную 
деятельность с целью внесения вклада в 
развитие дружественной окружающей 
среды и доброжелательности между 
Турцией и странами Евразии. Орден «За 
заслуги перед Евразией», врученный мне 
от этой ассоциации, является символом 
лояльности к людям и учреждениям, 
работающим в этой области.

Я рассматриваю эту награду как знак 
того, что далее мы должны работать еще 
усерднее. Мы построим новые духовные 
мосты между тюркскими странами и 
ТРСК и будем работать изо всех сил 
во всех сферах. Учитывая устойчивый 
рост и текущий потенциал тюркских 
республик, мы должны повернуть 
следующий период в пользу тюркского 
мира», - ответил ректор-основатель и 
председатель правления Американского 
университета в Гирне (GAU) Серхат 
Акпынар. 

bulunmuyoruz, istedikleri tercihi yapabi-
lirler, onlar da özgürdür. Ancak bana göre, 
Filistin davası merkezi bir davadır. Hatta 
birçokları, bir Arap vatandaşının ilgi ala-
nından bunu çıkarmak için çaba gösterse de 
Filistin davası, İslam Ümmeti ve Arap insan-
larının ana merkezi konusu olarak kalmaya 
devam edecektir”

Said, Doha’daki temaslarında uluslararası ve 
bölgesel konuların da ele alındığını, terör 
konusunda iki ülkenin de ortak yaklaşıma 
sahip olduğunu ifade etti.

İslam ve Batı Diyaloğu ya da Konferansı ku-
rulması teklifinin iki ülke tarafından ortaya 
konduğunu belirten Said, bunun, özellikle 
aşırı kesimler tarafından gerçekleştirilen 
terör olaylarının ardından oluşan engellerin 
aşılması ve daha ileri bir anlayış hedefiyle 
düşünüldüğünün altını çizdi. KAYNAK:AA

в предпочтения государств, они могут 
делать любой выбор и свободны в этом. 
Однако, по моему мнению, Палестинское 
дело было и остается общим делом 
арабских стран. Хотя многие стремятся 
принизить значимость этого вопроса, 
реалии не меняются. Борьба палестинцев 
останется приоритетом всей исламской 
уммы и арабских народов».

Президент Саид сообщил, что в ходе 
встреч в Дохе также обсуждались 
международные и региональные 
вопросы, где было отмечено, что 
обе страны имеют общий подход к 
терроризму. 

Указав, что двумя странами 
было выдвинуто предложение 
об установлении исламского и 
западного диалога или конференции, 
Саид подчеркнул, что данное 
предложение было рассмотрено с 
целью достижения более глубокого 
понимания и преодоления препятствий, 
образующихся после террористических 
инцидентов, осуществляемых 
экстремистами. ИСТОЧНИК: АА 
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Fransa, Almanya, Avusturya, Hollanda lider-
leri ve Avrupa Birliği yönetimi, terörle müca-

dele için Avrupa’da yeni önlemler alma konusun-
da mutabık kaldı.

Alınacak önlemler arasında internetteki terör 
propagandası ve nefret söylemlerinin hızlıca 
kaldırılması, Schengen bölgesinin reformu ve 
AB sınırlarına giriş çıkışların daha sıkı kontrolü, 
Avrupa›da imamların eğitilmesi için yeni bir 
kurumun oluşturulması gibi başlıklar bulunuyor.

Fransa Cumhurbaşkanı Emmanuel Macron, 
Almanya Başbakanı Angela Merkel, Avusturya 
Başbakanı Sebastian Kurz, Hollanda Başbakanı 
Mark Rutte ile AB Konseyi Başkanı Charles Mic-
hel ve AB Komisyonu Başkanı Ursula von der 
Leyen terörle mücadele konusunda video kon-
ferans yoluyla toplantı yaptıktan sonra ayrı ayrı 
açıklamalarda bulundu.

Fransa Cumhurbaşkanı Emmanuel Macron, 
aşırıcılığın tüm Avrupa’yı etkilediğini, buna 
karşı bazı adımların atılması gerektiğini söy-
ledi.

Terör ve toplumdaki radikalleşme ile mücadele 
için ülkeler arasındaki iş birliğin güçlendirileceğini 
ifade eden Macron, bu çerçevede ortak veri taba-
nının güçlendirilmesi, bilgi paylaşımı yapılması ve 
polis teşkilatları arasında iş birliğinin artırılması 
gerektiğini belirtti.

Macron, Avrupa’da herhangi bir ülke veya sınır-
da güvenlik konusunda çıkacak sorunun, AB 
üyesi ülkeler için de risk oluşturacağını kaydetti.

Cumhurbaşkanı Macron, internette terör propa-
gandası ve nefret içerikli paylaşımlarla da müca-
dele edilmesi gerektiğini vurguladı.

Gelecek haftalarda internette söz konusu pay-
laşımların 1 saat içinde kaldırılması için karar 
alınması gerektiğini ifade eden Macron, Schen-
gen bölgesinin yeniden yapılandırılması ve 
AB›nin dış sınırlarının güvenliğinin güçlendiril-
mesi gerektiğini belirtti.

Macron, yasa dışı göç ile terörle mücadeleninin 
karıştırılmaması gerektiğini ancak bunlar ara-
sındaki ilişkinin de değerlendirilmesinin önemli 
olduğunu söyledi.

Merkel: “Her türlü dini nefreti ve terörü kınıyoruz”

Almanya Başbakanı Angela Merkel de her türlü 
dini nefreti kınadığını söyledi. Fransa ve Avus-
turya’daki terör saldırılarının özgür topluma ve 
yaşam tarzına yönelik saldırılar olduğunu belir-
ten Merkel, bu saldırılarla korku tohumları ekil-
mek istendiğini, buna karşı Avrupa’nın birlikte 
duracağını kaydetti.

Durumun, İslam’ın Hristiyanlık ile çatışması 
olmadığını, demokratik sosyal modelin terörizm 
ve antidemokratik davranışlarla kararlı şekilde 
mücadele etmesi gerektiğini dile getiren Merkel, 
“Biz her türlü dini nefreti ve terörü kınıyoruz.” 
ifadesini kullandı.

Merkel, bu alanda daha önce ele alınan konu-
ların uygulamaya konması gerektiğini vurgula-
yarak, “Sadece kimin Avrupa’ya geldiğini değil, 
kimin Schengen bölgesinden ayrıldığını da 
bilmemiz çok önemli. Bu konuyu vize serbestisi 
olan ülkelerle de görüşmemiz lazım.” değerlen-
dirmesinde bulundu.

Almanya’nın AB dönem başkanlığında internette 
terör içerikli paylaşımların yayılmasının engel-

Лидеры Франции, Германии, Австрии, 
Нидерландов и администрация 

Евросоюза договорились о принятии новых 
мер по борьбе с терроризмом в Европе.

Среди мер, которые необходимо принять, 
указаны скорейшее устранение пропаганды 
терроризма и разжигания ненависти в 
Интернете, реформа Шенгенской зоны и 
ужесточение контроля въезда и выезда 
через границы ЕС, а также создание нового 
института для обучения имамов в Европе.

Президент Франции Эммануэль Макрон, 
канцлер Германии Ангела Меркель, канцлер 
Австрии Себастьян Курц, премьер-министр 
Нидерландов Марк Рютте, председатель 
Европейского совета Шарль Мишель 
и председатель Комиссии ЕС Урсула 
фон дер Ляйен сделали заявления после 
встречи посредством видеоконференции, 
посвященной борьбе с терроризмом.

Президент Франции Эммануэль Макрон 
заявил, что экстремизм затронул всю Европу, 
и против этого необходимо предпринять 
определенные шаги.

Указав, что в целях борьбы с терроризмом и 
радикализацией в обществе сотрудничество 
между странами будет усилено, он 
подчеркнул, что в этих рамках необходимо 
укрепить общую базу данных, наладить обмен 
информацией и расширить сотрудничество 
между полицейскими ведомствами.

Он отметил, что проблема безопасности, 

которая может возникнуть в любой стране 
или на границе в Европе, создаст риск для 
стран-членов ЕС.

Президент Макрон подчеркнул 
необходимость борьбы с пропагандой 
терроризма и ненавистническим контентом в 
Интернете.

Он заявил о необходимости в ближайшие 
недели принять решение об удалении 
подобных постов в Интернете в течение 1 
часа, реструктуризации Шенгенской зоны и 
усилении безопасности внешних границ ЕС.

Он также отметил, что нелегальную 
иммиграцию не следует путать с борьбой 
с терроризмом, но важно учитывать связь 
между ними.

Меркель: «Мы осуждаем все виды 
религиозной ненависти и терроризма»

Канцлер Германии Ангела Меркель заявила, 
что осуждает любую религиозную ненависть. 
Назвав террористические атаки во Франции и 
Австрии нападениями на свободное общество 
и образ жизни, Меркель отметила, что этими 
атаками предпринимаются попытки навеять 
на людей страх, но Европа будет вместе 
противостоять этому.

Она также заявила, что ситуация не является 
конфликтом между исламом и христианством, 
и демократическая социальная модель 
должна решительно бороться с терроризмом 
и антидемократическим поведением. «Мы 
осуждаем все виды религиозной ненависти и 
терроризма», - сказала она.

Меркель подчеркнула, что ранее 
обсуждавшиеся в этой сфере вопросы 
должны быть реализованы на практике. 
«Нам очень важно знать не только о тех, кто 
приехал в Европу, но и о тех, кто покинул 
Шенгенскую зону. Нам нужно обсудить этот 
вопрос с безвизовыми странами», - добавила 
она.

Avrupa Birliği, terörle mücadele için yeni önlemler alacak
Fransa, Almanya, Avusturya, Hollanda liderleri ve Avrupa Birliği yönetimi, terörle mücadele için Avrupa’da yeni önlemler alma konusunda mutabık kaldı.

Евросоюз примет новые меры по борьбе с терроризмом
Лидеры Франции, Германии, Австрии, Нидерландов и администрация Евросоюза договорились о принятии новых мер по борьбе с терроризмом в 
Европе.

lenmesine ilişkin düzenlemeyi tamamlamak 
istediklerini aktaran Merkel, bu konuda Avrupa 
Parlamentosunda da görüşüldüğünü ve uzlaşma 
bulunmasını umut ettiğini kaydetti.

Almanya’da terörle mücadelede bilinçli olarak 
Müslüman derneklerle temasa geçtiklerini ve 
ülkedeki İslam Konferansında çeşitli konuların 
gündeme getirildiğini anlatan Merkel, bugün 
düzenlenen İslam Konferansında imamların 
eğitimi konusunun ele alındığını belirtti.

Merkel, terörle ortak mücadeleye ilişkin Müs-
lüman ülkelerle de görüşülmesinin önemine 
dikkati çekti.

Kurz: “Cezaevindekiler kısa sürede serbest 
kalacak”

Avusturya Başbakanı Sebastian Kurz, kendisi 
için üç önemli konuya temas etti. Yabancı te-
rörist savaşçıların Avrupa için patlamaya hazır 
bomba olduğunu savunan Kurz, bu kişilerin bir-
çoğunun cezaevlerinde olduğunu ama kısa süre 
sonra tekrar serbest kalacaklarını ifade etti.

Kurz, bu kişilerin serbest dolaşımına sınırlandır-
ma getirilmesi gerektiğini, bu hususta daha ka-
rarlı mücadele yürütülmesinin önemli olduğunu 
dile getirdi.

Başbakan Kurz, Schengen bölgesinde güvenliğin 
sağlanabilmesi için AB›nin dış sınırlarının ko-
runması ihtiyacının altını çizerek, AB›ye kimin 
girip kimin giremeyeceğini Avrupalıların belirle-
mesi gerektiğini söyledi.

Terörün arkasındaki ideolojinin siyasal İslam 
olduğunu iddia eden Kurz, bu ideolojiye karşı 
mücadele yürütülmesi gerektiğini savundu.

Michel: “Avrupa değerlerini anlatmaya devam 
edeceğiz”

AB Konseyi Başkanı Charles Michel de AB için-
de güvenliği artırıp terör tehdidini azaltmak için 
çalışmaya devam edeceklerini vurguladı.

Nefret içeren mesajlar ve terör içeriğini internetten 
kaldırılması, Avrupa’da imamların eğitimi gibi 
konularda vicdan ve din özgürlüğünden taviz ve-
rilmeyeceğini vurgulayan Michel, AB’nin inanma 
ve inanmama özgürlüğünü korumak için çalışmayı 
sürdüreceğini aktardı.

Michel, bu konuda uluslararası diyaloğu devam 
ettireceklerini, Avrupa değerlerini uluslararası 
alanda anlatmayı sürdüreceklerini söyledi.

Michel ayrıca AB İçişleri Bakanlarının cuma 
günü toplanarak AB’nin güvenliğinin nasıl geliş-
tirileceğine yönelim mekanizmaları ele alacakla-
rını aktardı.

Von der Leyen: “Yeni program açıklayacağız”

AB Komisyonu Başkanı Ursula von der Leyen ise 
terörle mücadelede hızlı hareket etmenin önemi-
ne işaret ederek, “AB eşsiz bir özgürlük alanı. Bu 
özgürlükleri ancak vatandaşlarımız güvende ise 
koruyabiliriz.” diye konuştu.

Von der Leyen, Komisyonun 9 Aralık’ta 
Avrupa’da terörle mücadeleye yönelik yeni bir 
program açıklayacağını söyledi.

Avrupa’ya gelenlerin daha iyi entegre olmaları 
için çalışmalar yapılması gerektiğini anlatan Von 
der Leyen, “Terörle mücadelenin en iyi yolu bu 
gençlere bir gelecek sağlamaktır.» ifadesini kul-
landı.

Von der Leyen, Komisyonun 2018’de internet ve 
sosyal platformlardaki terör içeriklerinin hızla 
kaldırılması için bir düzenleme hazırladığını 
anımsatarak, bu düzenlemenin yıl sonuna kadar 
gerekli onayları alıp yürürlüğe girmesini umdu-
ğunu söyledi.

Schengen Bölgesi ile ilgili Mayıs 2021’de bir 
toplantı yapılacağını aktaran Von der Leyen, bu 
forumda göç, Europol’ün yetkileri ve Schengen 
bilgi sistemindeki eksiliklerin ele alınacağını 
kaydetti. Kaynak: AA

Меркель отметила, что Германия хотела бы 
утвердить постановление о предотвращении 
распространения террористического контента 
в Интернете в период председательства в ЕС, и 
выразила надежду в достижение компромисса 
в Европарламенте.

Она сообщила, что в рамках борьбы с 
терроризмом в Германии они сознательно 
связались с мусульманскими ассоциациями, 
и на повестку дня Исламской конференции, 
проведенной в стране, были вынесены 
различные вопросы, в том числе вопрос 
обучения имамов. 

Она акцентировала внимание на важности 
ведения переговоров с мусульманскими 
странами относительно совместной борьбы с 
терроризмом.

Курц: «Те, кто в тюрьме, скоро снова будут 
освобождены»

Премьер-министр Австрии Себастьян Курц 
затронул три важных для него вопроса. 
Утверждая, что иностранные боевики-
террористы являются для Европы бомбой, 
готовой взорваться, Курц заявил, что многие 
из этих людей находятся в тюрьмах, но вскоре 
будут снова освобождены.

Он указал на необходимость ограничения 
свободного передвижения этих людей и 
важность ведения более решительной борьбы 
в этом отношении.

Кроме этого, он подчеркнул необходимость 
защиты внешних границ ЕС для обеспечения 
безопасности в Шенгенской зоне и 
определения европейцами, кто может, а кто не 
может входить в ЕС.

Утверждая, что идеологией терроризма 
является политический ислам, Курц заявил, 
что следует вести борьбу с этой идеологией.

Мишель: «Мы продолжим объяснять 
европейские ценности»

Председатель Европейского совета Шарль 

Мишель подчеркнул, что они будут 
продолжать работать над повышением 
безопасности и снижением террористической 
угрозы в ЕС.

Мишель отметил, что они продолжат 
международный диалог по этому вопросу, 
разъясняя европейские ценности на 
международной арене.

Также он заявил, что министры внутренних 
дел стран ЕС встретятся в пятницу и обсудят 
механизмы повышения безопасности ЕС.

Фон дер Ляйен: «Мы анонсируем новую 
программу»

Председатель Комиссии ЕС Урсула фон дер 
Ляйен подчеркнула важность быстроты 
действий в борьбе с терроризмом. «ЕС - 
уникальное место свободы. Мы сможем 
защитить эти свободы только в том случае, 
если наши граждане будут в безопасности», - 
сказала она.

Фон дер Ляйен сообщила, что 9 декабря 
Комиссия объявит новую программу по 
борьбе с терроризмом в Европе.

Отметив, что необходимо провести работу 
для лучшей интеграции тех, кто приезжает 
в Европу, она заявила: «Лучший способ 
бороться с терроризмом - обеспечить 
молодежи будущее».

Фон дер Ляйен напомнила, что в 2018 году 
Комиссия подготовила постановление о 
быстром удалении террористического контента 
в Интернете и социальных платформах, и 
выразила надежду, что это постановление 
получит необходимые подтверждения и 
вступит в силу к концу года.

Кроме этого, она сообщила, что в мае 2021 
года состоится встреча по Шенгенской 
зоне, где будут обсуждаться иммиграция, 
полномочия Европола и недостатки 
Шенгенской информационной системы.

Источник: AA
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Ankara( Sivil İnisiyatif) Zeliha Sorkun-
lu/ 21.Dönem MHP Afyon Milletvekili 

Aynı Zaman da Universal Tural Platformu Genel 
Başkanı Müjdat Kayayerli; Başkent Platformu 
Genel Başkanı Dr.Mustafa Kurt’u Makamında 
Ziyaret Etti.

Başkent Platformu Genel Başkanı aynı zaman-
da Kırgızistan Türkiye Fahri Başkonsolosluğu 
görevinde yapan Dr.Mustafa Kurt; gerçekleşen 
ziyaretten duyduğu memnuniyeti dile getirerek 
platformu çalışmaları hakkında Universal Tural 
Platformu Genel Başkanı Müjdat Kayayerli’ ye 
özlü bilgi verdi.

İKİLİ GÖRÜŞMENİN ARDINDAN AÇIKLA-
MA.!

Başkent Platformu yılar önce misyonumuzun 
özeti olan, “insanı yaşat ki, devlet yaşasın” anla-
yışına hizmet etme maksadıyla yola çıkmış, ulus-
lararası sivil bir inisiyatifdir.

Platform olarak bizler; insanı yaşat ki, devlet 
yaşasın anlayışını düstur edinmemiz hasebi ile 
siyasi partilerin şahsi görüşlerinden bağımsız, 
günlük politize olmuş siyasetten uzak, toplumun 
tüm katmanlarını kucaklayan bir anlayışa sahip 
olduğumuz gibi, farklı görüş ve fikirlere hep 
saygılı olduğumuz kamuoyunca bilinmektedir.

Bizler büyük bir medeniyete sahip bir milletiz. 
Tarih bir bütündür anlayışımızla Selçuklu ‘da, 
Osmanlı’da, Cumhuriyette bizim diyoruz. 

Sosyal Sorumluluk Çerçevesinde Bir Çok Ça-
lışmanın Projenin İçinde Olduk 
26 bin denek üzerinde yaptığımız anket ve sivil 
toplum kuruluşları ile yaptığımız istişare netice-
sinde hazırladığımız Yeni Anayasa ve Başkanlık 
Sistemi taslak raporumuzu Ocak 2012 tarihinde 
TBMM sunduk. TBMM başkanlığının daveti 
neticesinde, Adalet ve Kalkınma partisi, CHP, 
MHP komisyon üyeleri nezaretinde bilgi payla-
şımı yaparak, bir sorumluluğumuzu daha yerine 
getirmenin huzurunu yaşadık. 

Yeni sisteme geçmemizle birlikte; yerel yönetim-
lerin yeni sisteme entegrasyonuna katkı amaçlı 

24 Haziran 2018 seçimlerinden hemen sonra 
Başkent Platformu öncülüğünde 1200’ü aşkın 
kardeş sivil toplum kuruluş temsilcileriyle birlik-
te ortak akılda buluşarak “Yerel Yönetimler Halk 
Meclisi Platformu ”nu kurduk. Birinci, ikinci ve 
üçüncü toplantılarımızı gerçekleştirdik. 

Başkent Platformu ülkemizde istikrarın, 
güven ortamının özellikle de kardeşliğin ve 
demokrasinin tam anlamıyla tesis edilmesi 
amacıyla sivil toplum kuruluşlarıyla ortak akılda 
buluşmaya lobi faaliyetlerimiz çerçevesinde yol 
haritaları belirlemeye, çözüm önerileri üretmeye 
gayret göstermektedir.

Platform olarak bizler önce ülkem diyebilen milli 
ve manevi değerlerinden beslenen 
al bayrağımıza adanmış bireyler ve sivil toplum 
kuruluş temsilcileriyle birlikte sivil inisiyatif 
gücünü devlet aklıyla sentezleyerek millet 
menfaatine devletimize daha fazla katkı sağla-
yacağımız inanıyoruz dedi.

Üniversal Tural Dostluk Platformu; “ Ben Değil 
Biz Olursak Millet Olarak Güçlü Oluruz”

Tarafların hoş sohbetinin ve istişarelerinden 
sonra 21.dönem MHP Afyon milletvekili Müjdat 
Kayayerli; genel başkanlığını yaptığı Üniversal 
Tural Dostluk Platformu hakkında bilgi verdi. 
 
Üniversal Tural Dostluk Platformunun kuruluş 
amacı, Dünya’nın neresinde yaşıyor olurlarsa 
olsunlar; din, dil, ırk, cinsiyet, inanç, mezhep ya 
da sosyo-ekonomik konum gözetmeksizin; top-
lumun güvenilir, saygı duyulan, sevilen bireyleri-
ni bir araya getirerek; tanıştırmak, kaynaştırmak, 
daha geniş kitlelere tanıtmak ve aralarındaki 
kültür farklılıklarını ve benzerliklerini ortaya 
koyup, bunlardan yararlanarak; eğitim, sağlık, 
dil, tarih, iletişim, sanat, spor, endüstri ve ticari 
faaliyet alanlarında gelişmelerini, gönüllülük 
esasına dayanarak  sağlamaktır.

Oluşumumuz, Üniversal Tural Dostluk Platfor-
mu üyeleri bölgelerimizde kuruluş amacımıza 
uygun olarak, aşağıda belirtilen çalışmaları ya-
pacak güvenilir, yetenekli, bilgi ve beceri sahibi 
gönüllü katılımcılardan oluşmaktadır.

Katılımcılarımız; Türkiye’mizin 7 bölgesi 81 
ilinde ve şimdilik Dünya’nın 28 farklı ülkesinde 
yaşayan, alanında bilgi sahibi, özverili, hoşgörülü 
ve insani duyguları öne çıkan Türkiye Cumhuri-
yeti vatandaşları, soydaşlarımız ve o ülke insan-
larından oluşmaktadır.

Faaliyetlerimiz; ülkemiz ve oluşumumuza ortak 
olan diğer dünya ülkelerindeki insanlara ülke-
mizi ve kültürümüzü tanıtmak, varlık nedenimiz 
olan değerlerimizi onlarla paylaşmak, sevdirmek 
amacıyla, her türlü sanatsal, kültürel, sportif 
faaliyetleri, eğitim içerikli toplantı ve organi-
zasyonları teşvik etmek, düzenlemek, yapılan 
etkinliklerde yer almak suretiyle; ilişkilerimizi 
/ iletişimimizi geliştirmek için kültür, sanat, tu-
rizm, ticaret alanlarında gerekli hareketliliği ve 
istihdamı sağlamak isterken, insanımıza ihtiyacı 
durumunda destek vermek, yardımcı olmak 
faaliyetlerini gerçekleştirmek  hedefimizdir.

Amacımız; Türkiye ve Türk insanlarını Dünya›ya 
en iyi şekilde tanıtmak. Dünyadaki diğer ülkeler-
de yaşayanları Türk vatandaşlarına sevdirmek ve  
tanıtmak.

Şimdi biz Türkiye’nin 7 bölgesi ve Dünya’nın 14 
ülkesindeyiz ve büyümeye devam ediyoruz.. 
 
Üniversal Tural Dostluk Platformu olarak bizim-
de felsefemiz Başkent platformu ailesi gibi önce 
insan ve ülkem diyoruz. Ülkemiz için ben değil 
biz diyoruz. Millet olarak bir olursak birlikte 
güçlü oluruz.

Анкара (Гражданская инициатива) Зелиха 
Соркунлу/ Депутат MHP от Афьона в 21-ом 

созыве и председатель Глобальной платформы 
дружбы «Турал»  Мюждат Каяйерли нанес 
визит председателю Столичной платформы д-ру 
Мустафе Курту.

Председатель Столичной платформы и 
почетный консул Кыргызстана в Турции д-р 
Мустафа Курт выразил признательность за 
оказанный визит и рассказал председателю 
Глобальной платформы дружбы «Турал» 
Мюждату Каяйерли о деятельности Платформы.

ВЫСТУПЛЕНИЯ НА ДВУСТОРОННЕЙ 
ВСТРЕЧЕ

«Столичная платформа, является 
международной гражданской инициативой, 
которая была основана с целью служения 
концепции «Создай условия для людей, пусть 
государство процветает».

Общественности хорошо известно, что мы 
основываемся на идеологии

«Создай условия для людей, пусть государство 
процветает»,

являемся независимыми от личных взглядов 
политических партий, далеки от

однодневной политизированности, имеем 
концепцию, которая охватывает все

слои общества, и всегда с уважением относимся 
к другим отличным от нас мнениям и видениям.

Мы - нация с великой цивилизацией. История 
- это единое целое, поэтому мы заявляем: «И 
Сельджукская империя, и Османская империя, и 
Республика - наши».

Мы участвовали во многих проектах в рамках 
социальной ответственности

По результатам опросов, проведенных нашей 
Платформой среди 26 тысяч респондентов, и 
после наших консультаций с организациями 
гражданского общества в январе 2012 года мы 
представили ВНСТ наш проект, затрагивающий 
новую конституцию и президентскую систему. По 
приглашению спикера ВНСТ мы презентовали 
проект перед членами комиссии из Партии 
справедливости и развития (АКР), CHP и 
МHP. Мы были рады выполнить еще одну свою 
обязанность.

26 июня 2018 года, сразу после выборов 24 июня, 
с целью внесения вклада в интеграцию местных 
органов власти в новую систему под лидерством 
Столичной платформы представители более 1200 
братских организаций гражданского общества 
запустили проект «Платформа народного совета 
местных управлений». Далее были проведены три 
собрания Платформы.

Столичная платформа стремится объединиться 
с неправительственными организациями в целях 
установления в полной мере стабильности, 
доверия и особенно братства и демократии в 
нашей стране, а также определить дорожные 
карты и выработать решения в рамках нашей 
лоббистской деятельности.

Мы как Столичная платформа верим, что 
сможем внести больший вклад во благо народа 
и государства, синтезируя силу гражданской 
инициативы с сознанием государства вместе 
с представителями неправительственных 

организаций и отдельными лицами, которые 
привержены национальным и моральным 
ценностям и отдают приоритет нашей стране», - 
сказал Мустафа Курт.

Глобальная платформа дружбы «Турал»: «Если 
наш народ будет единым, мы будем сильнее»

После приятной беседы сторон депутат MHP 
от Афьона в 21-ом созыве Мюждат Каяйерли 
рассказал о Глобальной платформе дружбы 
«Турал», председателем которой он является.  

Целью создания Глобальной платформы дружбы 
«Турал» является объединение доверенных и 
уважаемых членов общества на добровольной 
основе независимо от местоположения, религии, 
языка, расы, пола, убеждений или социально-
экономического положения, их знакомство и 
интеграция друг с другом, представление их 
перед более широкой аудиторией, выявление 
культурных различий и сходств между ними 
и использование их на пользу, обеспечение их 
развития в сферах образования, здравоохранения, 
языка, истории, коммуникации, искусства, спорта, 
промышленности и коммерческой деятельности. 

Глобальная платформа дружбы «Турал» состоит 
из надежных, талантливых, компетентных и 
умелых добровольцев, которые будут выполнять 
в наших регионах нижеуказанные задачи в 
соответствии с нашей целью основания.

Наши члены - это компетентные, 
самоотверженные, толерантные и гуманные 
граждане Турецкой Республики и наши 
соотечественники, проживающие в 7 регионах 
и 81 провинции Турции, а также в 28 разных 
странах мира.

Наши задачи - представить нашу страну 
и культуру людям в других странах мира, 
которые являются партнерами нашей страны 
и платформы, делиться с ними нашими 
ценностями, которые являются причиной нашего 
существования, поощрять и организовывать все 
виды художественных, культурных, спортивных 
мероприятий, образовательных встреч и 
организаций с целью популяризации, обеспечить 
необходимую мобильность и занятость в сфере 
культуры, искусства, туризма, торговли для 
улучшения наших отношений и коммуникации, 
поддерживать и помогать нашим гражданам в 
случае необходимости.

Наша цель – наилучшим образом познакомить 
мир с Турцией и турецким народом. 
Популяризация и представление жителей других 
стран мира гражданам Турции.

Популяризация и знакомство с гражданами 
Турции, проживающими в других странах мира.

На данный момент мы находимся в 7 регионах 
Турции и 14 странах мира и продолжаем расти.

Философией нашей Глобальной платформы 
дружбы «Турал», как и Столичной платформы, 
является приоритет людям и стране. Ради страны 
необходимо говорить «мы», а не «я». Если наш 
народ будет единым, мы будем сильнее».

21.Dönem MHP Afyon Milletvekilinden Başkent Platformuna Ziyaret
Kayayerli; Üniversal Tural Dostluk Platformu Olarak Bizimde 
Felsefemiz Başkent Platformu Ailesi Gibi Önce İnsan ve Ülkem 
Diyoruz. Ülkemiz İçin Ben Değil Biz Diyoruz. Millet Olarak Bir 
Olursak Birlikte Güçlü Oluruz.

Депутат MHP От Афьона В 21-Ом Созыве 
Нанес Визит Столичной Платформе
«Философией нашей Глобальной платформы дружбы «Турал», 
как и Столичной платформы, является приоритет людям и 
стране. Ради страны необходимо говорить «мы», а не «я». 
Если наш народ будет единым, мы будем сильнее», - заявил 
Каяйерли.
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SORU CEVAPLARI

SORU 1 CEVABI 

Öncelikle bana yaptığınız bu nezaketli davetten 
dolayı teşekkür ediyorum. Başta size söylediğim 
gibi aslında bu işlerden daha iyi anlayan daha 
içinde olan, sürekli Ahıska ile Türkiye arasında 
gidip gelen kıymetli temsilciler var onlarla bu 
röportajı yada sohbeti yapmış olsaydınız daha 
iyi olurdu çünkü Ahıska Türkleri ve onların 
zulümle sürgün edilişi Uluslararası İlişkiler ala-
nında ve kıymetli Tarihçilerimizin tecrübeleriyle 
yorumlanmalı. Durum böyle iken sizin soruları-
nız daha özele yani bir Ahıskalı aile mensubuna 
yönelik olması sebebiyle kendi dede, ebe, nene 
ve büyüklerimden duyduğum dinlediğim bilgi-
ler doğrultusunda aydınlatmaya çalışacağım.  

Tabi zulüm ve çilelere ben bizzat şahit olmadım. 
Dedem ve kardeşleri bu konuda bir çok mücade-
le ve emek vermişlerdir. Rahmetli annem de bir 
çok bilgi paylaşırdı. 

Tabi bizimkiler Ahıskada bir çok direniş sergi-
lemiş bu zaman zarfı içerisinde, bir taraftan di-
reniş yaparken bir taraftan da kadın, ihtiyar ve 
çocuklar için Türkiye’ye yerleşme bölgesi keşfi 
yapmışlar. 

Dedemiz bu işlerde bir çok alanda öncülük yap-
mış fakat dedemiz bir müddet sonra Türkiye’den 
kayboldu izine rastlayamadık. Bizim Eleşkirt ci-
varında Patnoslu bir müslüman vardı daha son-
radan onun üzerinden dedemin izine rastladık. 
Sonrasında Rahmetli babamın ohlat dediğimiz 
yerde ahırda dedemin mektuplarınını ağlaya-
rak okuduğuna şahit olmuşumdur. Dedemizin 
izine rastladıktan sonra Türkiye’ye geri geldiği-
ni öğrendik. Birinci olarak Bandırma ikinci yer 
Ankara, üçüncü yer Eleşkirt, dördüncü yer Mer-
sin. Bende Mersine gittim dedemi orda gördüm 
beraber ikindi namazı kıldık beraber uzun yıl-
lar sonra… Sonra yine Türkiye’den gitti görme-
dik. Sonra kabede vefat ettiğini öğrendik. Daha 
sonrasında dedemin yanında talebelik yapan 
kişilerden birisi ‘efendi baba’ dediğimiz kişi biz-
de 5 sene boyunca zaman zaman gelip giderdi 
yazları misafirimiz olurdu. Onunla bir çok mu-
habbetimiz oldu sonra oda vefat etti. Dedemiz 
Türkiye’ye yıllar sonra geldikten sonra kabeye 
niye gitmiş, oranın vatandaşımıdır, ne yapmış ne 
etmiş hiç bir ize kayıta ulaşamadık. O zamanlar 
bilgi tecrübe bizlerde olmadığı için bunları öğ-
renmeye geç kaldık. Aslında şu bilgileri bilme-
miz bize farklı ışıklar tutacaktır.

Dedem Ahıska Türkleri’nin Türkiye’ye girişinde 
öncülük ve organizelik yapmış. Mihmandarlık 
yapanlara da mihmandarlık yaparmış. Ben bun-
ları tabi annemin anlattığına göre söylüyorum. 
Bizim oralarda Ağrı’da Elles Çavuş adında biri-
si vardı. Bu kişi zaman zaman Türkiye’den çıkış 

Sayın Remzi BAYRAM

Bizler Uluslararası Sivil İnisiyatif Gazetesi ola-
rak aylık basım ve Rusça&Türkçe yayınlar yap-
maktayız. 

Gazetemizin misyon ve vizyonu uluslarara-
sı insan odaklı haber yapmak olduğu gibi aynı 
zamanda Türk Dünyasına yönelik kültür ve de-
ğerlerin sesini duyurma, yaşatma ve gönül coğ-
rafyasıyla bu değerleri paylaşma gayreti ve gayesi 
içerisindedir. 

Gazetemizin bu sayımında, Ahıskalı Türklerin 
Sürgün Edilişinin tarihçesini kısaca yayınlayıp 
ardından bir Ahıskalı ailenin mensubuyla daha 
doğal ve daha içten bir röportaj yapmak istedik.  
Bizlerde sizlere ulaştık. Kabul buyurursanız siz-
lere bir kaç sorumuz olacak. Sizlerden aldığımız 
cevapları Türk Dünyasının kültür ve miraslarını 
yaşatma gayesiyle sizden sonra gelen evlatlarını-
za, torunlarınıza ve gelecek nesile arşiv niteliğin-
de kalsın istiyoruz. 

Hakkınızda aldığımız bilgiler doğrultusunda, 
sizlerin yani dedelerinizin Ahıskalı Türkler ola-
rak zulümden kaçarak, Türkiye’nin Ağrı İli›nin 
Eleşkirt ilçesine göç ettiğinizi  daha sonrasında 
da dedelerinizin Türkiye Cumhuriyeti vatandaşı 
olma hakkını elde ederek bu topraklarda yaşadı-
ğınızı biliyoruz. 

Belki sizler evlatları olarak şahit olmadınız fakat 
babalarınızdan yahut dedelerinizden sizlere an-
latılan konuşulan değerler üzerinden aşağıdaki 
şu sorular sormak isteriz. 

Soru 1: Ahıskalı Türklerin uğramış olduğu zu-
lüm ve çilesinden sonra gruplar halinde zorla 
göç ettirilirken dedeleriniz buralara hangi ko-
şullarda gelmişler?

Soru 2: Zulüme uğrayan bir çok topluluk genel-
likle asimile olur. Ne mutlu ki bizlere Ahıskalı 
Türklerin her türlü zorluğa ve zulüme rağmen 
asimile olmadıklarını görüyoruz. Bunun sırrı 
sizce nedir? Dedeleriniz bu değerleri korurken 
islami değerlerden dolayı mı yoksa Türklük de-
ğerlerinden dolayı mı korumuşlar gördükleri-
niz ve öngörülerinizi anlatır mısınız? 

Soru 3: Ahıskalı Türkler olarak, Aile ortamları-
nız ve aile şeması nasıl bir yapıdadır?  Türkler 
de Töre dediğimiz örfi gelenekler mi daha bas-
kındı yoksa islami değerler mi?

Soru 4: Dedeleriniz Türkiye’ye göç ederek sizce 
doğru bir karar vermiş midir? 

Soru 5: Ahıska Türkü ailesinin bir mensubu 
olarak sizler; Ülkemize, Türk Dünyasına, 
gönül coğrafyamıza ve dünyada ki diğer dev-
letlere bir mesaj göndermek isteseydiniz ne 
derdiniz?

yapar, Ahıska tarafına gidip Türkiye’ye gelmek 
isteyenler şu gün, şu saatte, falanca derede top-
lansın gideceğiz dermiş. Annemin anlattığı riva-
yete göre dedemin onun üzerinde de manevi bir 
emeği varmış. 

Sonradan dedemi SSCB askerlerine ihbar eden 
bir kişi olmuş. Adam sonra pişman olup üzül-
müş dedemden helallik istemiş. Ben seni ihbar 
ettim çok pişman oldum özür dilerim haberin 
olsun demiş. 

Bunun gibi bir çok sıkıntılarla yaşanmışlıklarla 
bir süreç yaşayarak buralara kadar gelmişiz. 

SORU 2 CEVABI

BU İŞİN SIRRI ‘DİL VE DİN’ 

Bizim dilimiz öz türkçe dilidir. Bizim asimile 
olmamızın iki büyük sebebi vardır. Birincisi Öz 
Türkçemizi kaybetmediğimiz için. Diğeri ise 
islamiyete bağlılığımızdır. Bir Ahıskalı Türk’ü 
tanımak istiyorsanız ‘Allı Güllü giyiniyorsa, 33 
dişinin bir kaçında altın diş varsa ve konuşur-
ken geliruk, gideruk’ diyorsa bilin ki Ahıskalıdır. 
Bizde örfi gelenekler hep devam etmiş dilimiz-
den vaz geçmemişiz ve dinimize sıkı sıkı bağlan-
mışız. Benim analizim bu yöndedir. Bu işin sırrı 
‘dil ve din’ olduğunu düşünüyorum. İslam da ise 
şekilcilikten ziyade güzel ahlak üzere olmanın 
önemini  bilmemiz zaten hepimizce malumdur. 

SORU 3 CEVABI

BİZ TÜRKİYE CUMHURİYETİ DEVLETİNİ 
DEĞERLERİNİ KENDİMİZE HER ZAMAN 
ROL MODEL ALDIK!

Anadoluda ki özellikle Erzurum, Ağrı, Bayburt 
yöreleri nasıl ise bizdeki de hemen hemen aynı 
şema yapısına sahiptir. Ata Erkil yani dedeler 
ebeler ile yaşanan bir aile ortamı hakimdir. Ai-
lenin büyükleri vardır. Onların yanında edep 
dediğimiz unsur her daim var olmuştur. Aile-
nin bir reisi büyüğü vardır herkes ona uyar. Tabi 
bunun yanında aile dışında eğer bir molla zade 
kişinin aile dostu olma durumu varsa orada da 
örfi değerlerden daha baskın Islami değerlerin 
olduğunu söyleyebilirim. Çünkü bizde efendi 
baba dediğimiz kişi dedemizin dostu veya tale-
besi ailemizde çok saygın bir yerde duruyordu. 
Orada aile geleneklerinin üstünde de manevi bir 
değerin olduğunu da yaşadık. Bunları yaşarken 
de her zaman Türkiye Cumhuriyeti Devletinin 
değerlerini kendimize rol model aldık.

SORU 4 CEVABI

Bizim Şeriatımız Türkiye’nin Şeriatı olmuştur. 
TÜRKİYE TÜRK DÜNYASININ TEMSİLİYE-
TİDİR. 

Dedelerimiz zulüm altında iken Türkiye’ye göç 
ederek elbette çok doğru bir karar almıştır. Ahıs-
ka ve civarından diğer Türkler aslında birer os-
manlı sancağıdır. Bizler yüz yıllardır Türkiye’yi 
kendimize zaten hep ağabey olarak gördük.  Bi-
zim Şeriatımız Türkiye’nin şeriatı olmuştur her 
zaman. Zaten yapı itibariyle aile ortamına bağ-
lı, sessiz sakin kendi halimizde ve himayesinde 
olduğumuz devletin kanunlarına ve kurallarına 
uyan bir yapıda olmuşuzdur dedelerimizden bu-
güne. Ne zaman zulüme uğradık, ne zaman rız-

kımız, dilimiz, dinimiz ve namusumuz tehlikeye 
düştüyse o zaman Türk Milletini karakterine ya-
kışacak şekilde mücadele vermiş ve mücadelede 
karşılığında zulüme uğradığımızda ana yurdu-
muz Türkiye’ye dönmek zorunda kalmışızdır. 
Türk Liderlerinin hiç birini ayırt etmeksizin bu-
günün koşul ve şartlarında da Cumhurbaşkanı-
mız Recep Tayyip Erdoğanın’da en güzel şekilde 
Türkiye’yi temsil ettiğini düşünüyorum. Bah-
settiğimiz örfi ve islami değerlerimizi en güzel 
şekilde temsil ettiğini ve çok güzel Türk Milli-
yetçiliği yaptığını düşünüyorum. Bugün zulüme 
uğrayan diğer gönül coğrafyamızdaki kardeşle-
rimize ve soydaşlarımıza Türkiye’nin tutumu her 
zaman bir ağabey pozisyonunda olmuştur ve bu 
hep böyle kalacaktır. Bu yüzden Allah ülkemize 
devletimize zeval vermesin. Her daim Türk Bay-
rağını dalgalandırsın. 

SORU 5 CEVABI

TÜRKİYE’Yİ OKUYUN. ‘İNSANI YAŞAT Kİ 
DEVLET YAŞASIN’

Bir Ahıska Türk’ü olarak dünyada zulümlerin 
son bulmasını ve insanlara değer verilmesini 
sevgi verilmesini istiyorum. Çocuklar, bebek-
ler, anneler ve babalar artık göz yaşı dökmesin. 
Uzun soluklu devlet olmanın sırrı halkına sev-
gi gösteren devlettir. Halkını yaşatan devlettir. 
İnsanı yaşatmak ile Devleti yaşatmak aynıdır. 
Bu yüzden uluslararası alanda güçlü olan dev-
letlerin Türkiye Cumhuriyeti Devletini örnek 
almalarını istiyorum. Eğer merhamet gösteren, 
insanlara değer veren, onların yaşaması için 
alan açan ve tüm milletleri kucaklayan bir dev-
let olurlarsa işte o zaman Rusya’da, Amerika’da, 
Avrupa’da, Çin’de ve Tüm devletler de uzun so-
luklu bir yapıda olur. İşte bu yüzden İnsanı Yaşat 
ki Devlet Yaşasın demiş atalarımız. Ancak bunu 
samimiyetle içten gelerek hiç bir beklentiye gir-
meden canı gönülden yapmalarını arzu ederim. 

Türk Dünyasına mesajım şudur; Türkiye’yi oku-
yun. Ancak Türkiye’deki öz değerleri okuyun. 
Türkiye’de yaşayan bir çok öz değerler var. Misal 
bizlerde Ahıskalılar olarak Türkiye’nin öz değer-
lerinden bir tanesiyiz. Dilimize, Dinimize ve Ör-
fümüze sahip çıkmakla beraber modern dünya-
nın ekseninde, Tarımda, teknolojide ve sanayide 
birlik oluşturacak hazırlıklar yapmalarını çok 
isterim. Birlik ve beraberliğin bozulmamasını ve 
Türkiye’den kopmamalarını isterim. 

Güzel ülkem Türkiye’ye mesajım ise şudur; Gö-
nül coğrafyamızdaki insanları ve soydaşlarımı-
zın her zaman bizlerden bir umutla geleceğimizi 
beklediklerini lütfen unutmayın. Bizlere yük-
lenen değerler sevgiler çok kutsal bunları asla 
kaybetmemeliyiz. Bunun için öncelikle kendi 
içimizde barış ve kardeşliğe sahip çıkmalıyız. 
Değerlerimize ve özlerimize sımsıkı sarılmalıyız. 

Bu vesile ile Uluslararası Sivil İnisiyatif Gazetesi-
ne ve çalışanlarına sesimizi duyurmalarına vesi-
le oldukları için  teşekkür ediyorum. 

Röportaj: Hasan Salih KURT

Bir Ahıska Türkü Olarak Dua’m 
Türk Bayrağı Sonsuza Kadar Dalgalansın.. 
 

ÖZEL RÖPORTAJDAN DİKKAT ÇEKEN BAŞLIKLAR!

AHISKA TÜRKLERİNİN SIRRI ‘DİL VE DİN’
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Вопрос 5: Что бы вы как представитель 
ахыска-турок хотели сказать в послании 
нашей стране, тюркскому миру, географии, 
близкой нам по душе, и другим государствам 
мира??

ОТВЕТЫ НА ВОПРОС

ОТВЕТЫ НА ВОПРОС №1

Прежде всего, я благодарю вас за это 
любезное приглашение. Как я уже сказал вам 
в начале, есть представители ахыска-турок, 
которые на самом деле лучше разбираются в 
этих вещах и больше соприкасались с ними. 
Было бы лучше, если бы вы провели это 
интервью с ними, потому что ахыска-турки и 
их гонения должны быть интерпретированы 
с точки зрения международных отношений 
и с опытом наших драгоценных историков. 
Поскольку ваши вопросы более личные, то 
есть направлены к члену семьи ахыска-турок,  
я постараюсь рассказать в соответствии с той 
информацией, которую я получил от моих 
бабушек, дедушек и старших.

Конечно, я лично не был свидетелем 
преследований и гонений. Мой дед и его 
братья много боролись и приложили много 
усилий в этом плане. Моя покойная мама 
рассказывала очень многое.

В Месхетии наши оказывали сопротивление 
много раз и в то же время пытались найти 
места в Турции для поселения женщин, 
стариков и детей.

Наш дед был на передовой в этих делах, но 
через некоторое время он пропал, и мы не 
могли найти его след. Вблизи Элешкирта 
жил мусульманин из Патноса. Позже с 
помощью него мы вышли на след моего 
деда. Позже я был свидетелем того, как мой 
покойный отец читал письма деда и плакал в 
сарае. Мы узнали, что он вернулся в Турцию. 
Сначала в Бандырма, потом в Анкару, 
Элешкирт и Мерсин. Я поехал в Мерсин и 
нашел там своего деда, спустя много лет 
мы вместе совершили послеобеденную 
молитву… Потом он вновь уехал из Турции, 
и мы его не видели. Позже мы узнали, 
что он умер в Каабе. Один из тех, кто был 
учеником моего деда, часто летом приходил 
в гости в течение 5 лет. Мы много с ним 
разговаривали, но вскоре и он умер. Мы не 
смогли узнать, почему наш дед, вернувшись 
в Турцию спустя многие годы, снова уехал 
в Каабу, был ли он там гражданином, что он 
там делал? В то время мы опоздали, потому 
что у нас не было знаний и опыта. На 
самом деле, знание следующей информации 
прольет для нас иной свет.

Г-н Ремзи БАЙРАМ 

Мы, Международная газета «Гражданская 
инициатива», издаем ежемесячно на русском 
и турецком языках.
Миссия и видение нашей газеты - не только 
публикация международных новостей, 
ориентированных на людей, но и стремление 
продвигать культуру и ценности тюркского 
мира, разделяя эти ценности с близкой по 
душе географией.
В этом номере нашей газеты мы хотели 
опубликовать краткую историю гонений 
ахыска-турок, а затем поделиться искренним 
интервью с одним из их представителей. Мы 
смогли связаться с вами. Если вы позволите, 
у нас будет несколько вопросов к вам. Мы 
с целью сохранения культуры и наследия 
тюркского мира хотим, чтобы ваши ответы 
остались в качестве архива для ваших детей, 
внуков и будущих поколений.
Согласно информации, которую мы смогли 
получить о вас, ваши деды, ахыска-турки, 
спасаясь от преследований, переселились в 
район Элешкирт турецкой провинции Агры.  
А затем, получив гражданство Турецкой 
Республики, остались жить на этой земле. 
Возможно, вы как потомок сами не были 
свидетелем, но мы бы хотели, чтобы вы 
ответили на следующие вопросы, исходя из 
тех ценностей, о которых вам рассказывали 
ваши отцы и деды.
Вопрос 1: Каким образом ваши деды 
переселились сюда после преследований 
и гонений ахыска-турок, в результате 
которых они были вынуждены мигрировать 
группами?

Вопрос 2: Многие общины, столкнувшиеся 
с гонениями, часто ассимилируются. К 
счастью, мы видим, что ахыска-турки 
не ассимилировались, несмотря на 
всевозможные трудности и жестокость. 
Как вы думаете, в чем секрет? Не могли 
бы вы поделиться вашим мнением и 
предположением, ваши деды защищали 
те ценности, исходя из исламских или же 
тюркских ценностей?

Вопрос 3: Какая атмосфера в семьях ахыска-
турок? Как выстроена у вас схема семьи? 
Что более доминирует: традиционные 
обычаи, которые мы называем «Торе», или же 
исламские ценности?

Вопрос 4: Как вы думаете, правильное ли 
решение приняли ваши предки, эмигрировав 
в Турцию?

Мой дед был лидером и организатором в ходе 
переселения ахыска-турок в Турцию. Конечно 
же, я рассказываю это согласно тому, что 
сказала мне моя мама. В Агры был человек по 
имени Эллес Чавуш. Этот человек время от 
времени выезжал из Турции, ехал в Месхетию 
и назначал место и время для тех, кто хочет 
попасть в Турцию. По словам моей мамы, мой 
дед внес моральный вклад и ему. 

Позже один человек сдал моего деда солдатам 
СССР. Он пожалел об этом и попросил 
прощения. Он признался моему деду, мол, 
сдал вас, очень пожалел об этом и прошу 
прощения, будьте в курсе.

Вот так, пережив множество подобных 
трудностей, мы пришли сюда.

ОТВЕТЫ НА ВОПРОС №2

СЕКРЕТ В «ЯЗЫКЕ И РЕЛИГИИ» 

Наш язык - чистый турецкий. Есть 
две основные причины, почему мы не 
ассимилировались. Во-первых, потому что мы 
не потеряли свой чистый турецкий язык. Во-
вторых - наша приверженность исламу. Если 
вы хотите узнать ахыска-турка, то знайте, если 
человек одет в яркие цвета, среди 33 зубов - 
некоторые золотые, и при разговоре говорит 
«гелирук, гидерук», то это ахыска. Мы всегда 
продолжали свои традиции, не отказывались 
от своего языка и твердо придерживались 
своей религии. Мой анализ таков. Я думаю, 
что секрет в «языке и религии». Всем 
известно, что в исламе важно придерживаться 
хорошей морали, а не формализма.

ОТВЕТЫ НА ВОПРОС №3

МЫ ВСЕГДА БРАЛИ В ПРИМЕР ЦЕННОСТИ 
ТУРЕЦКОЙ РЕСПУБЛИКИ!

У нас структура семьи такая же, как в Анатолии, 
в частности, как в провинциях Эрзурум, Агры 
и Байбурт. У нас семьи живут с дедушками и 
бабушками. В семье есть старшие. Возле них 
всегда нужно придерживаться порядочности. 
В семье один глава, все его слушаются. Кроме 
этого, если какой-либо мулла является другом 
семьи, то здесь может быть больше исламских 
ценностей, чем традиционных. Потому что 
человек, которого мы называли «эфенди 
баба», друг или ученик нашего деда, занимал 
очень уважаемое место в нашей семье. Здесь 
мы узнали, что иногда духовная ценность 
бывает выше семейных традиций. Проживая 
это, мы всегда брали в пример ценности 
Турецкой Республики!

ОТВЕТЫ НА ВОПРОС №4

Наш шариат - шариат Турции. ТУРЦИЯ - 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ТЮРКСКОГО МИРА.

Безусловно, наши деды приняли очень 
правильное решение, эмигрировав в 
Турцию в период преследований. Мы на 
протяжении столетий считаем Турцию 
братской. Наш шариат всегда был шариатом 
Турции. Начиная от наших предков и по 
сей день, мы соблюдали законы и правила 
государства, в котором мы находимся под 
защитой и живем в спокойствии и семейной 
среде. Когда мы подвергались гонениям, 
когда наш хлеб насущный, наш язык, наша 
религия и наша честь были в опасности, 
мы изо всех сил боролись в соответствии с 

характером тюркской нации. И столкнувшись 
с преследованиями в этой борьбе, мы были 
вынуждены вернуться на нашу прародину 
Турцию. Я считаю, что в сегодняшних 
условиях президент Реджеп Тайип Эрдоган 
наилучшим образом представляет Турцию, 
не отделяя никого из тюркских лидеров. Я 
думаю, что он отлично представляет наши 
традиционные и исламские ценности, о 
которых мы говорили, и очень хорошо 
проявляет тюркский национализм. Отношение 
Турции к нашим братьям, переживающим 
гонения, всегда было и будет как от «старшего 
брата». Поэтому пусть Аллах не причинит 
вред нашей стране и нашему государству. 
Пусть турецкий флаг развевается вечно.

ОТВЕТЫ НА ВОПРОС №5

ИЗУЧАЙТЕ ТУРЦИЮ. «СОЗДАЙ УСЛОВИЯ 
ДЛЯ ЛЮДЕЙ, ПУСТЬ ГОСУДАРСТВО 
ПРОЦВЕТАЕТ» 

Как ахыска-турок, я хочу, чтобы во всем мире 
прекратились угнетения, а людей ценили 
и любили. Пусть дети, младенцы, мамы и 
отцы больше не проливают слез. Секрет 
долголетия государства - это проявление 
любви к своему народу. Сохранение жизни 
людей и сохранение жизни государства - это 
одно и то же. Поэтому я хочу, чтобы сильные 
государства на международной арене брали 
в пример Турецкую Республику. Если они 
станут государством, которое проявляет 
сострадание, ценит людей, открывает им 
пространство для жизни и охватывает все 
народы, тогда Россия, Америка, Европа, 
Китай и все государства будут иметь 
долгосрочную структуру. Поэтому наши 
предки говорили «Создай условия для людей, 
пусть государство процветает». Однако мне 
бы хотелось, чтобы они делали это искренне 
и от всего сердца, без каких-либо ожиданий.

Мое послание тюркскому миру таково: 
изучайте Турцию. Посмотрите на основные 
ценности Турции. Здесь их очень много. 
Например, мы, ахыска-турки, являемся 
одной из основных ценностей Турции. Я бы 
очень хотел, чтобы тюркский мир сделал 
шаги к формированию союза в сельском 
хозяйстве, технологии и промышленности на 
оси современного мира, защищая наш язык, 
религию и обычаи. Я желаю, чтобы единство 
не рушилось, и они не отделялись от Турции. 

Мое послание моей прекрасной стране – 
Турции: Пожалуйста, не забывайте, что 
люди, живущие на близкой нашей душе 
географии, и братские народы всегда ждут, 
что мы придем с надеждой. Наши ценности 
очень священны, и мы ни в коем случае не 
должны их утратить. Для этого, прежде всего, 
мы должны сохранять мир и братство внутри 
себя. Мы должны твердо придерживаться 
наших ценностей и сущности.

Пользуясь случаем, я хотел бы поблагодарить 
Международную газету «Гражданская 
инициатива» и ее сотрудников за то, 
что они позволили нашим голосам быть 
услышанными.

Интервьюер: Хасан Салих КУРТ

Я как ахыска-турок молюсь, чтобы 
турецкий флаг развевался вечно…

ПРИМЕЧАТЕЛЬНЫЕ ЗАГОЛОВКИ ИЗ СПЕЦИАЛЬНОГО 
ИНТЕРВЬЮ!
СЕКРЕТ АХЫСКА-ТУРОК - «ЯЗЫК И РЕЛИГИЯ»
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